

**DAFTAR TABEL KUTIPAN WAWANCARA KOMITMEN PERNIKAHAN
PADA PASANGAN SUAMI ISTRI BEKERJA**

MATRIKS

NO	KATEGORI	SUB TEMA	VERBATIM
1	ketertarikan pada pasangan	agama	<p>Orang nya baik, agamanya juga kuat (W1/S2,139-140)</p> <p>Yo itu mbak wonge nek saya dulu kan ee nyawang orang e ki anu opo wonge didikane satu agamane wis kuat, agamane kabeh sak keluargane kuat (W1/S3, 392-395) Masalaha istri saya, saya gak ngapik-apik istri saya, istri saya itu dari dulu didikane keluargane wong agamane kuat agamane dee (A: oh), jadi gak pernah neko-neko, (W1/S3, 244-247)</p>
		karakter	<p>Yang ini kan nggak suka apa-apa yang ini. Orang rumahan nggak suka main-main, dugem-dugem nggak pernah (W1/S2, 137-139). baik hati, sayang sama istri sama anak. Setia InsyaAllah, Ya mudah-mudahan no suaminya setia, yak an nggak tau ya mbak ahaha sabar nggak pernah marah (W1/S2, 380-383) Ya nggak pernah marah, sukanya nyelelek itu lho senyam senyum tok gitu. Orangnya suka celelekan gitu, yang menarik ya orangnya baik nggak pernah marah, ngemong..ngemong. suami saya ngemong banget (W1/S2, 390-394)</p> <p>Polos. kadang gaptek nya itu yang membikin dia konyol, kalau banyak tau nanti malah bahaya hahahahah(iter: terus selain itu pak?) itu og kelebihanannya kepolosannya itu. (iter: kepolosannya kayak apa pak?) ya kadang di tanyain jawabnya ngalor ngidul hahahahaha....(W1/S1, 682-689).</p> <p>terus yang kedua wong e pinter ngatur ekonomi, itu itu tok (W1/S3, 395-396) Kelebihane ya itu pinter ngatur nyambut gawe pinter ngatur ekonomi (W1/S3, 400-401)</p> <p>kelebihanya ya kadang kerjasamanya itu. Kadang ya</p>

			<p>nurut gitu. Nggak nurut sih ya. (W1/S4, 408-410).</p>
			<p>kelebihannya itu istri ini...eee....dia mampu memahami kondisi saya mau menerima saya jadi itu kelebihan yang luar biasa menurut saya. kalau orang-orang sekarang yang diinginkan materi namun istri saya dia nggak materi. mau menerima saya kerjanya dimana, gaji saya, dia mau menerima, itu kelebihan-kelebihannya. (W1/S5, 534-541).</p>
			<p>Apa ya mungkin lebih ini lebih sabar, mungkin in kalau cowok kan mungkin lebih pake logika ya jadi apa-apa nggak panik dulu gitu, bisa mengarahkan lah, ngasih tau bisa jadi imam lah apa juga dengerin baik eee gimana, ee..nggak pernah marah sama saya juga gitu. (W1/S6, 556-561)</p>
			<p>Kelebihan nya ya (menghela nafas) apa ya ngemong ya mungkin (W1/S8, 492-493) Ya... apa namanya e... kedewasaanya itu lebih jadi itu kayak apa ya apa ya apa ya gampang nya hehee (W1/S8, 495-497) Gimana ya hehee ya mungkin dari sikap nya ya sikap nya itu yang terlihat lebih tua. Gitu aja (W1/S8, 499-500) Macem-macem. Bisa ke anak, bisa ke keluarga. E... misalnya sih terhadap (W1/S8, 503-505) Kalau sama anak banyak ya e... kalau selama ini sering nya kalau sama anak itu ya biasane sama yang gede, jadi kalau deket sebenarnya anak-anak ya deket sama bapaknya sih jadi ya apa ya karen apa namanya perhatiannya itu memang tercurah sama keluarga. Gitu (W1/S8, 506-511) Perilaku yang ditunjuk ditunjukin ya perhatiannya itu ya sebenere e,... apa namanya kelebihannya itu perhatiannya itu (W1/S8, 518-520) Ya terutama ya sama anak-anak ya e.. jadi itu kayak apa ya e.. biasanya kan e.. kalau kebanyakan ngomong kan cuman ibunya ya udah makan belum gitu, makan nya apa (iter: heem) kalau ini enggak, pagi itu udah e.. mau makan apa pagi ini gitu, mau dimasakin apa anak-anak gitu? (W1/S8, 522-528).</p>
			<p>yang kedua kemandirian jadi dengan jauh yang di kebumen, jogja, jakarta saya belum pernah bantuin</p>

			<p>nganter, jadi pas saya di sragen dia di jakarta ya ke jakarta sendiri. dulu waktu pindah ke solo itu saya jemput di..eh nggak saya jemput langsung ke hotel tempat transit sementara. insyaalloh ketertarikan kepada istri itu mandiri. ya banyak lah mbak kan banyak kekurangan banyak kelebihan kalau kita mau lihatnya lebih jauh dibalik kekurangan istri ada kelebihanannya yang membuat saya tertarik menurut saya lho..(W1/S7, 449- 514) ya terutama itu mandiri, orangnya cukup pintar dalam artian dalam pekerjaan dan pendidikannya lulus cumload juga, pekerjaannya dia juga menguasai. cerdas mandiri (W1/S7, 516-520)</p>
			<p>Mungkin saya tertarik karena dulu dia tu respect terhadap difable mbak. Itu bukan persoalan cantiknya bukan apa-apanya. Dulu kegiatan bareng, kemudian kita ada gema ramadhan, buka bersama denga difable. Lha dia kok akrab dengan teman-teman difable. Nah perempuan-perempuan yang memang mencoba itukan jarang. artinya ya minimal beda lah dengan yang saya temui. Nah saya mulai interest sama dia disitu. (W1/S9, 522-531) Ya mungkin dia itu nggak terlalu cerewet ya. Kalau dia marah, Cuma diem. Tapi emang nggak ngomel terlalu banyak. (W1/S9,535-537), Bagi saya itu kelebihan mbak. Soalnya nanti kalau dia diem malah saya tau kalau dia marah. Ketika sudah mereda baru. Biasanya kan seorang laki-laki itu biasanya perwatakannya keras, tapi kalau di diemin ya nanti baik lagi. (W1/S9, 540-544).</p>
			<p>kalau yang menarik dari suami orangnya seneng kerja keras sih, mau usaha, jadi nggak gimana ya, suami kan termasuk dulu kan dari orang yang nggak..e..apa ya orang menengah kebawah, jadi kan saya emang liat dari usahanya itu , jadi dulu biaya kuliah dia aja kadang bayar sendiri gitu,jadi ngambil survey apa gitu ikut terus dapet gitu terus dibuat bayar kuliah sih. terus jiwa..ee...apa ya..kayak kepemimpinannya dia sih, ya itu yang membuat saya tertarik. (W1/S10, 658-668) Yang paling menonjol mungkin dia ngalahan kali ya, saya yang lebih keras hehehe (W1/S10, 411-412) Saya</p>

			<p>yang lebih keras kepala makanya jadi makanya, apa, diseimbangi. Kalo misalnya saya keras kepala, dia keras kepala nggak nggak bakalan nyambung, jadi mungkin yaaaa dia yang ngalah dengan sifat saya yang agak keras kepala (W1/S10, 416-421) ya itu kelebihannya salah satu kelebihannya , terus bisa apa ya kalau lagi nge down dia bisa buat ngrangkul saya ngomong bareng e..nyelesaiin masalah gitu. (W1/S10, 670-673)</p> <p>dia nggak macem-macem, nggak neko-neko ya udah apa adanya. (W1/S11, 152-153) ya mungkin mintan ini minta itu, tapi dia nggak, ya dia orangnya biasa (W1/S11, 160-161)</p> <p>Ya gak nakal, maksudnya ya ya playboy apa gimana. (W1/S12, 523-524) Apa ya? Menariknya apa ya, ya awalnya biasa aja. Orangnya ee apa ya, diem gak gak nakal si gitu aja.(W1/S12, 519-521) Ee baik apa ya sifatnya? Em suamiku to, suamiku gak pernah marah, jarang marah sih. Soalnya sabar sih (W1/S12, 333-335) Emm yo paling, apa ya. Ya pokoke jarang marah, nek aku apa gitu. Yo cuma paling nek lagi ee kita anu “mbok ojo ngono” ngono gitu. Gak ngapain ngapain (W1/S12, 340-343) Kelebihannya apa ya? Apa ya, ya tanggung jawab gitu aja si. (W1/S12, 529-530) Dalam hal apa ya? Emm ya apa ya, kan aku orangnya jirihan, gak beranian tapi suamiku “kowe kuwi ojo ngono kuwi lho,” ada yang satu. (W1/S12, 533-536)</p>
		kecocokan	<p>Eee apa ya ya itu mengalir aja sih maksute deket deket aja apa ya ngerasa nyaman ya yang jelas ya, jadi nggak fisik atau gimana juga enggak, ya nyambung nyaman cocok yaudah kalau fisik sihh nggak anu ya cenderung misalnya pengen punya suami yang ganteng nanti tuanya juga keriput juga sama kan yang penting kita ini cari yang cocok sama kita sama kita, kebetulan cocok yaudah(W1/S6, 547-554).</p> <p>wah...kita tertarik karena apanya, wajahnya, jadi secara menyeluruh jadi kita merasa nyaman gitu aja sih.</p>

			<p>(W1/S5, 75-77) kalau ngomong menarik atau nggak masalahnya susah jawabnya. dalam artian itu gini, itu absurd abstrak jadi ketertarikan kita itu e,,apa ya rasa nyaman jadi ya rasa nyaman terus kita nyambung kalo ngobrol. kalau ketertarikan sih, karena gini mbak kalau ketertarikan fisik paling berapa lama to paling udah mulai bosan ya, tapi kalau rasa nyaman, rasa aman (W1/S5, 522-530),</p> <p>e... ya... apa namanya, banyak banyak apa ya, banyak yang kita banyak yang e.. sama gitu ya (iter: heem) lalu dari e... apa namanya perilaku dan sebagainya. Ya... apa, gitu tu ada kecocokan dari situ lah, gitu (W1/S8, 84-88)</p> <p>Kadang anu og mbak dari hati og mbak. Kadang kita liat orang cakep, tapi hatinya ndak cocok kan anu to ndak jadi gitu lho. Maksudnya ndak connect. Tapi kalau menarik kalau saya, kadang kan tiap orang punya pemikiran oh orang ini cakep. Kaya gitu. Itu Cuma ketertarikan fisik aja. Tapi kalau saya sih ndak. Jadi itu tadi, semuanya saya datang dari bapak dulu. (W1/S4, 371-379)</p> <p>ketemuanya di gedung badminton , kan sama-sama suka badminton (iter: oh nggih, terus pak?) lihat mainnya tertarik akhirnya dekat (W1/S1, 43-47) Sebenarnya saya tu suka liat caranya main badminton mbak (W1/S1, 56-57) pokoknya saya tu suka seneng kalau ngeliat dia badminton. (W1/S1, 675-677)</p>
		fisik	<p>ya karna apa ya...banyak ya mbak ya, kalau cowok kan pastinya fisikly (W1/S7, 446-449)</p> <p>Ngganteng ahahahaha (W1/S2, 380)</p>
		pekerjaan	<p>ya dulu saya cari yang udah kerja, lha dia udah kerja ya udah saya tertarik di situ. (W1/S11, 282-283), kelebihanannya ya udah kerja itu udah itu tok (W1/S11, 288) ya kan sekarang mungkin cari kerja juga susah, jarang lulus kuliah langsung dapet kerja. ya udah itu yang saya pilih. (W1/S11, 293-295)</p>

		Kesamaan minat	ketemuanya di gedung badminton , kan sama-sama suka badminton (iter: oh nggih, terus pak?) lihat mainnya tertarik akhirnya dekat (W1/S1, 43-47) Sebenarnya saya tu suka liat caranya main badminton mbak (W1/S1, 56-57) pokoknya saya tu suka seneng kalau ngeliat dia badminton. (W1/S1, 675-677).
kesimpulan :			
S1: Informan tertarik dengan pasangannya karena kesamaan minat , terutama dengan cara istrinya bermain badminton, dan sifat istri yang lugu.			
S2: tertarik karena perilaku pasangan yang baik, tidak mengikuti dunia malam (dugem), religius, tampan, serta memiliki karakter sabar, humoris, sayang keluarga, setia, dan ngemong			
S3: Ketertarikan dengan pasangan karena religiusitasnya yang baik, giat bekerja, dan pandai mengelola ekonomi			
S4: ketertarikan dengan pasangan karena adanya kesesuaian hati dengan pasangan dan sikap penurut.			
S5: ketertarikan dengan pasangan tidak hanya pada salah satu aspek namun keseluruhan hingga membuat rasa nyaman, sepaham saat mengobrol, merasa aman, istri mampu memahami kondisi, dan menerima pasangan, tidak mementingkan materi			
S6: karena adanya kecocokan, bisa membuat nyaman. sabar, tidak mudah panik, bisa mengarahkan, bisa menjadi kepala keluarga, dan tidak pernah marah kepada istri, tetap tenang menghadapi istri yang sedang mengomel karena terburu-buru			
S7: karena penampilan fisik, mandiri, pandai pada pendidikannya dan bisa menguasai bidang pekerjaannya dengan baik			
S8: ketertarikan dengan pasangan karena memiliki banyak kecocokan dalam berperilaku, memiliki sikap ngemong, lebih dewasa, perhatiannya tidak hanya pada pasangan tetapi juga dicurahkan kepada anak			
S9: ketertarikan dengan pasangan karena pasangan peduli dan bisa akrab dengan difable. Tidak terlalu cerewet, tidak banyak mengerutu.			
S10: suami lebih mengalah dan istri lebih keras kepala, suami adalah orang pekerja keras, dan memiliki jiwa kepemimpinan. suami bisa menenangkan istri saat ada masalah			
S11: istri sudah bekerja, hal itu menjadi kelebihan karena karena pada zaman sekarang sulit mendapatkan pekerjaan.			
S12: sabar ditunjukkan dengan perilaku suami yang jarang marah. pendiam, dan tidak nakal, tidak			

nakal yang dimaksud adalah tidak playboy, tanggung jawab, bisa memberikan dukungan kepada istri untuk lebih berani

2	Peran suami	tanggung jawab	<p>Lha soalnya kenapa cowok, kan ceweknya harus manut mbak sama cowoknya, jadi satu cowoknya harus bertanggung jawab gitu aja. komitmennya itu gitu cowok itu harus bertanggung jawab kalau ee..istilahnya aturannya e surga nunut neraka katut. istilahe, aturane kalau istri ku udah manut udah e..tindak tanduknya itu membawa nama baik suami. kalau jelek ya jelek, tapi kan saya yang nanggung. kalau sampai aku ngga bisa ndidik berarti aku yang salah, cowoknya yang salah, kalau bisa bagus ya cowoknya bagus. (W1/S1, 220-234). tanggung jawab saya terpenuhi semua, kalau keinginan istri saya yang bukan tanggung jawab saya itu saya nomer dua kan. jadi aku lebih mengutamakan tanggung jawab sebagai suami. jujur ya mbak ya, dulu sebelum nikah aku seneng banget ya kayak cinta cinta , udah nikah aku lebih mengutamakan tanggung jawab daripada kayak gitu. (W1/S1, 742-750)</p> <p>tanggung jawab sama keluarga (W1/S2, 460-461).</p>
			<p>Tanggung jawab, biar tanpa kita ngomong harus ngerti. Satu, ndak macem-macem dengan pergaulan yang macem-macemnya sih yang sering saya takutin kehidupan dunia luar kan sangat kaya gitu ya. Saya ndak mau suami saya rusak. Gitu. tapi, makanya itu suami saya kalau pulang kerja kalau ada kepentingan ya neg bisa pamin. (W1/S4, 431-438)</p>
		teladan	<p>Mendidik istri itu misalnya saya tanamkan dulu aturan dasarnya, istri itu harus gini, laki-laki itu harus gini yang penting itu laki-laki harus ngasih contoh. (W1/S1, 238-242) Istilahnya kalau aku memberi contoh itu, ee..kalau ngga kepinginan yang ngga terlalu penting ya nggak usah , kalau cewek kan biasanya pengen ini pengen ini, ya kalau pengen itu yang bener-bener butuh. kue ki butuh iki ora gur pengen. (W1/S1, 253-259)</p>

			<p>itu sih jadi dia jadi contoh juga. yang utama yang pasti itu. dan juga apa ya harus kuat. (iter: kuatnya?) kuat dalam segala hal. kan gini rumah tangga kan banyak ujiannya banyak badainya harus kuat menghadapinya jadi itu tadi saya berbagi peran dengan istri (W1/S5,273-281)</p> <p>contoh yang baik, kalau ada masalah gitu (W1/S6, 593)</p> <p>e..ee...peran dari suami ya, pertama ya...e..menuntun saya lah, kalau di jalan yang salah atau belok gitu dia yang ngingetin kan (W1/S10, 712-714)</p>
		<p>pemberi nafkah</p>	<p>Jadi saya tanamkan kalau cowok itu memberi nafkah, nafkah itu apa yang dapat kita berikan mbak. makan, rumah, dan kebutuhan dia yang lain mbak, bantu orang tua ku, orang tuanya, pengen kemana... kemana, (W1/S1, 219-325).</p> <p>memberi nafkah lahir batin (W1/S2, 460)</p> <p>Menafkahi, yo iso apik terus mbak rejekine yo lancar sampai terus nek iso yo istri saya tadi nek istri saya gak bekerja. Nek saya mampu lo ya, tapi selama ini saya ndak mampu jadi ya gak bisa, gak bisa memaksa wis kono kono kerjo jadi sekarep dee. (W1/S3, 455-459).</p> <p>ya wajibnya wajibnya menafkahi ya kan kepala rumah tangga. (W1/S7, 542-543)</p> <p>ya wajibnya wajibnya menafkahi ya kan kepala rumah tangga (W1/S7. 542-540)</p> <p>terus..e..yang kedua mungkin nafkah, nafkah lahir batin, e..dia jadi orang terdepan kalau misalnya keluarga itu ada masalah (W1/S10,715-717)</p> <p>ya peran saya ya cari nafkah (W1/S11, 304)</p>
		<p>partner istri</p>	<p>di era modern ini kan kita tidak bisa melupakan kalau mengasuh hanya istri itu tidak bisa, suami ya harus berperan mungkin porsinya kalau istri enam puluh</p>

			suami empat puluh (W1/S7, 543-548)
			dan juga sebagai apa namanya partner ya partner dalam keluarga ya, ngurusi urusan rumah dan sebagainya. (W1/S8, 560-562).
			Paling ada yang salah sangka ya, suami itu terkadang hanya cari nafkah doang ya. Tidak tau misalkan denga aktifitas rumah. Itu juga salah kaprah bagi saya. Artinya sama. Ya memang dalam hal ini bekerja iya, cari nafkah itu iya kewajiban. Tapi tau dan mau bekarja misalkan peduli dengan anak, rumah, anak-anak misalkan cucian dan sebagainya. Memang semua itu juga penting bagi seorang suami (W1/S9, 567-575).
		menjaga keluarga	kalau ada masalah gitu menenangkan supaya keluarganya ini jadi keluarga yang harmonis sakinah mawadah warahmah gitu (W1/S6, 593-596).
			menenangkan supaya keluarganya ini jadi keluarga yang harmonis sakinah mawadah warahmah gitu (W1/S6, 591-596).
			menjaga anak istri, udah gitu cukup (W1/S11, 304-305) ya mungkin ya...gimana ya mbak ya..menjaga di rumah di luar dimanapun. ya mungkin menjaga dari bahaya dah gitu. (W1/S11, 309-311) ya mungkin istri kemana dianter, anak pengen pergi kemana ya harus dianter. mungkin dari saya disitu (W1/S11, 314-316).
		kepala keluarga	suami kan imam jadi ya nurut apa katanya(W1/S2, 269-270)
			kalau peran suami ya nahkoda pemimpin kapal itu, dia yang mengarahkan, dia yang membikin patokan mau kemana, (W1/S5, 273-275)
			Sebagai kepala keluarga ya jadi ya bisa menempatkan posisinya sebagai kepala keluarga, sebagai ayah e (W1/S8,558-560)
			yaitu tadi itu mbak sebagai nahkoda itu tadi mbak jadi ya itu tadi mengarahkan istri dan anak,(W1/S6, 591-

			592)
			Apa ya perannya ya.. Ya sebagai nganu sebagai imam dalam keluarga, (W1/S12, 540-541)
kesimpulan:			
S1: bertanggung jawab kepada keluarganya, karena tanggung jawab adalah yang utama. sebagai kepala keluarga mendidik istrinya untuk patuh karena istri membawa nama suami. Mendidiknya dengan menanamkan dasarnya lalu memberikan contoh agar istri percaya kepadanya. Selain itu suami juga harus memberi nafkah kepada istri			
S2: Sebagai kepala keluarga yang memberi nafkah lahir batin dan bertanggung jawab kepada keluarga			
S3: Tanggung jawab akan semua perekonomian keluarga agar istri tidak ikut bekerja.			
S4: peran suami harus sadar akan tanggung jawabnya tanpa harus diingatkan oleh istri, mau bekerja sama membantu pasanganya			
S5: peran suami harus memenuhi tanggung jawabnya, berbagi peran dengan memberi kewenangan kepada istri agar suami tidak berperilaku otoriter, pemimpin dalam rumah tangga, menjadi contoh, menjadi lebih kuat dalam menghadapi cobaan dalam rumah tangga			
S6: sebagai pemimpin keluarga, mengarahkan istri dan anak, memberikan contoh, dan menenangkan keluarga saat ada masalah, menenangkan istri karena istri lebih mudah panik			
S7: Sebagai kepala rumah tangga, menafkahi keluarga, membantu istri mengasuh anak, namun porsinya lebih sedikit.			
S8: sebagai kepala keluarga, sebagai ayah, sebagai partner dalam keluarga dalam mengurus urusan rumah tangga dan hal lain			
S9: kewajibannya adalah mencari nafkah, namun tidak hanya itu, suami juga harus peduli dengan pekerjaan rumah, dan mengurus anak-anak			
S10: membimbing istri, memberi nafkah lahir dan batin kepada keluarga, serta menjadi kepala keluarga.			
S11: mencari nafkah, dan menjaga anak dan istri dari bahaya			
S12: sebagai pemimpin, bertanggung jawab, memberi nafkah			
3.	peran istri	mengasuh anak	Nek saya sendiri duwe kepengenan yo dee gak kerja, wis ning omah ngurus anak (W1/S3, 411-413)

			<p>Saya memang gini mbak, saya tetap menjalankan tugas untuk satu mendidik anak saya. Kedua suami saya kerja saya kerja saya tetap punya tanggung jawab untuk menyenangkan anak saya. Karna apa, saya mikirnya anak saya saya lahirkan ini dari saya hamil. Terus, pokoknya semuanya untuk keluarga kecil saya dan untuk keluarga yang lain. Terutama untuk orang tua saya. (W1/S4, 517-525)</p> <p>perannya dia sudah banyak ngopeni anak saya membantu saya. (W1/S5, 551-552)</p> <p>pengasuh anak, ya pengasuh anak peran utama itu (W1/S7, 536-537)</p> <p>e... ya karena saya bekerja jadi saya enggak bisa full untuk me.. untuk sebenarnya kan kewajiban sebagai istri kan juga ngurusin anak full yah, saya kan belum bisa ngurusin full yah karena saya harus kerja itu, yaah sebisa mungkin lah yang saya lakuin ya saya lakukan. (W1/S8, 569-576) Kalau pagi karena waktu nya kan Cuma pagi sama sore, sore itu sebelum kita anak-anak tidur. Kalau pagi ya sebisa mungkin e.. sebelum berangkat kerja, anak-anak sudah rapi, sudah makan udah sarapan sudah siap sebagainya. Trus kalau sore ya karena biasanya sudah makan ya juga kalau saya pulang nya sorenya juga hampir malam, ya paling ya e... apa sebentar gitu bisa bertemu sama anak. (W1/S8, 576-584)</p>
		melayani suami	<p>ngurus bojo enak, dadi ketemu enak aku yo ora perlu ngumbahi ra perlu ngewangi istri saya momong kan enak, konsen ke kerja (W1/S3, 413-416).</p> <p>kalau peran dari istri, apa ya..peran dari istri yang biasanya itu kan ngerawat suami itu kan, jadi bener-bener merawat dia emang karena dia kewajiban dia menafkahi kita, jadi kita harus melayani. misalnya ketika suami pulang kita sambut dia, terus e kita nyediain apa yang dia butuhkan misalnya kalau pagi sebelum dia berangkat kita siapin makan dulu, jadi semua kebutuhan dia yang emang yang harus kita</p>

			<p>siapin ya kita siapin (W1/S10, 750-759)</p> <p>kalau peran sebagai istri kalau menurut saya ya mungkin nyiapin sarapan saya aja udah cukup (W1/S11,322-323)</p> <p>Peran istri apa ya. Ya bisa apa ya, bisa melayani suami, masak kadang aku gak bisa kadang yo masak kadang enggak, terus ya udah gitu aja. (W1/S12,575-578)</p>
		<p>pengelolaan kebutuhan sehari-hari</p>	<p>Kalau masalah itu sih semua di saya, enggeh. Karena memang untuk ini kan yang ngatur lebih banyak saya daripada suami saya, gitu. Jadi gitu, untuk kebutuhan sehari- harinya di saya (W2/S4, 43-47)</p> <p>kalau nggak ijin itu dalam....tumbas maem yo tumbas dewe, kalau tadi ini bojo e suami ku kan di jogja to listriknya habis ya beli sendiri kalau nunggu ya kesuen gitu dek hahahahah.... (W2/S12, 62-66) nek kebutuhan sehari-hari kan maem, mimik, listrik, gas , telfon anu beli sendiri nggak usah ngomong. (W2/S12, 79-83)</p>
		<p>menghormati suami</p>	<p>terus terang saya nggak harapin dia apa-apa nggak, harapan pertama itu satu jujur, dua nurut sama suami udah itu tok, soalnya kalau pun ee..saya salah nyaranin ke dia dan dia berbuat salah gara-gara saran saya, saya yang nanggung juga, saya yang salah gitu loh. istilahnya dia nurut sama saya dan jujur. (W1/S1, 693-702).</p> <p>Ya saya nggak ngenyel.. pengennya gitu tapi kadang.. pengennya nggak marah nggak emosian. Penge nyoba ya belum bisa. Ya coba-coba, sering marah-marah sendiri (W1/S2, 500-503) Ya saya yo mau-mau nurut aja heheh istri harus nurut sama suami (W1/S2, 153-154).</p> <p>dia kan juga bertanggung jawab istilahnya kalau istrinya macem macem gitu kan kita juga sebagai istri juga nggak boleh macem-macem harus nurut sama suami misalkan istrinya melenceng nanti juga kan suaminya diminta pertanggung jawabannya di akhirat</p>

			(W1/S6, 579-584) kita harus inget kalau suami itu imam di keluarga gitu jadi istri harus nurut sama suami. (W1/S6, 587-589).
			menjaga kehormatan keluarga dalam al-qur'an kan itu yang menjaga kehormatan keluarga itu istri (W1/S7, 537-540)
			ya bisa menjaga rumah tangga itu tadi (W1/S11, 326-327) ya berperilaku baik, sopan ya udah gitu aja (W1/S11, 330).
		pendukung suami	Ya ini aja sih support suami karena dia kan mencari nafkah (W1/S6, 578-579) pokoknya kita selalu support aja dan selalu positif thinking mana yang benar mana yang ini ya kebaikan untuk keluarga ya udah dukung aja (W1/S6, 584-587)
			Istri itu bukan hanya komplementer pelengkap mbak. Tapi juga di rumah tangga itu support sekaligus substitusi, artinya kalau ada kelemahan di tangani. Itu yang support ya istri. Gitu. Dalam segala hal. Pekerjaan, rumah, nah kalau aku ya teman yang enak untuk ngobrol, berbagi saya pikir ya itu. bukan pengganti, Yoo intine support lah.(W1/S9, 549-556)
kesimpulan:			
S1: Istri harus jujur dan patuh dengan suami			
S2: menjadi istri yang baik dengan patuh kepada suami, tidak membangkang, bisa menjaga emosi agar tidak mudah marah.			
S3: Istri menjadi ibu rumah tangga yang mengurus anak dan suami.			
S4: Peran istri adalah mendidik anak, mengurus kebutuhan sehari-hari karena keduanya bekerja jadi harus bisa bertanggung jawab membahagiakan anak, suami, dan orang tua.			
S5: peran dari istri mengasuh anak, membantu suami			
S6: istri mendukung suami, tidak melakukan hal yang tidak sesuai menurut agama, karena suami yang akan dimintai pertanggung jawaban, berfikiran positif pada suami, patuh dengan suami			
S7: pengasuh anak, dan menjaga kehormatan keluarga			

<p>S8: kewajiban istri mengurus anak sepenuhnya, namun belum bisa melakukan sepenuhnya karena harus bekerja. waktu bertemu anak hanya pagi dan sore, itupun hanya singkat. jadi kalau pagi sebelum kerja anak-anak ditinggal sudah rapi dan sudah sarapan. kalau sore karena pulangnya sore menjelang malam bertemu dengan anak, kalau anak sudah tidur, mengurus pekerjaan rumah</p>			
<p>S9: peran istri adalah sebagai pelengkap dan sebagai pengisi kekurangan suami, dalam segala hal misalnya masalah pekerjaan rumah, pekerjaan. sebagai teman berbagi cerita, dan pendukung suami</p>			
<p>S10: merawat suami, dan melayani suami, karena suami yang memberikan nafkah. misalnya dengan menyambut suami saat pulang bekerja, menyiapkan kebutuhan sebelum berangkat kerja</p>			
<p>S11: melayani suami, menjaga rumah tangga dengan berperilaku sopan dan baik</p>			
<p>S12: melayani suami, mengurus kebutuhan sehari-hari.</p>			
4.	Pandangan terhadap kekurangan pasangan	memahami kekurangan	<p>Kebanyakan nurut, cuman aku kan memaklumi kalau dia kadang ngeyel. Tapi, aku akan memarahinya kalau kalau udah kebangeten kalau nggak ya nggak tak marahi. (W1/S1, 267-271)</p> <p>Perannya kurang romantis suka nyelelek jadi pengennya ya romantis (W1/S2, 461-462) Yaudah biasa memang udah orang nya gitu, Jadi udah biasa (W1/S2, 465-466) Ya pernah, kalo nggak pernah romantis yo orangnya nggak romantis yo gitu og meh pie meneh (W1/S2, 472-474) Ya saya biasa-biasa saja malah nek ngantek de.e ngrayu romantis malah kaget hahahaha (W1/S2, 489-490) Ya kalok apa gitu ngasih apa.. pas ulang taun ngasih apa gitu ya nggak , Ngucapin apa atau apa gitu nggak pernah (W1/S2, 476-479) Nggak .. nggak ngucapin. Mbok ngomong saya jadi istri nya aja belum pernah ngomong aku cantik .. nggak pernah sama sekali. Nggak ada rayu-rayu atau apa gitu nggak ada (W1/S2, 484-487).</p> <p>Kekurangannya apa, enggak ada sih mbak itu kan soalnya sudah siap untuk menerima kekurangan dari pasangan ya, dibilang resiko ya ya memang harus itu memang kita terima. (W1/S8,599-602) e... ya kita kan berkomitmen ya dari awal kan kita sudah komitmen jadi ya hal-hal yang e.. apa namanya yang kekurangan dan kelebihanannya ya itu juga harus diterima. Jadi</p>

		<p>sebenarnya intinya komitmen (W1/S8, 607-611).</p>
		<p>Sikap saya ya menunggu wae, menunggu gimana ya, nunggu garise kalau takdire sok mben piye lah dijalani dulu gitu lah. Hehehe Seumpama masih gini terus ya semuane tak serahke ke dee, nek kowe arep kerjo yo kerjoo, nek ora kerjo yo karepmu (W1/S3, 426-431)</p>
		<p>Kalau ini ya ini aja sih ya kaya inisatif telfon pasangan kalau nggak nganu pulang ya nanya kerja misalnya tadi kok nggak nelfon ya kemana gitu udah gitu aja sih mbak oh iya nanti lain kali ngabari gitu biar kita juga nggak nunggu nunggu kan kalau belum pulang malem itu ini kan juga kan waas was maksudnya kemana gitu jadi was wasnya dalam arti oh ini kenapa apa memang ada meeting apa ada temen temen apa dijalan kenapa kan kaya gitu aja mungkin ya seperti itu (W1/S6, 658-667).</p>
		<p>istri kan pada waktu awal-awal itu kan belum begitu bisa masak. baru belajar, ya apapun saya terima dia juga berusaha ya akhirnya kan ketemu. jadi bukan hal-hal yang prinsipil, wajar kan. kalau kita menuntut langsung bisa langsung bisa ya susah. kayak koki hotel atau chef itu kan susah (W1/S7, 424-435). kita tidak bisa menuntut terlalu banyak bagi saya kelemahan kekurangan itu bagaimana kita memperbaiki rumah tangga saya (W1/S7, 530-533).</p>
		<p>apa ya? Mungkin ini mbak. Beda ya. Unik dan saya tidak mau menyamakan istri dengan perempuan-perempuan yang lain. Misalkan harus masak, dia itu regular pagi harus masak. Subuh sudah masak. Atau pagi udah bangun. Kalau misalnya istri saya ya saya tau betul kalau dia itu nggak bisa kaya gitu. Karena dia itu ngopeni dua orang anak. Waktu ketika anak istirahat, istirahatlah. Jadi jangan kaya yang lain. Apalagi kan anaknya dua, yang lain masih main kadang kan kalau siang, nah ketika udah tidur semua ya udah istirahat aja. Iya misalkan dia dari 24 jam dari 12 jam itu udah nemenin anak-anak. Kemudian malamnya itu ada pekerjaan yang belum kelar. Dia</p>

			<p>menghabiskan waktunya untuk pekerjaan itu. Itu ya kasian mbak. Ya itu kalau waktunya anak-anak itu tidur istirahatlah (W1/S9, 587-603)</p> <p>Yang kadang belum bisa saya lakukan itu kalau misalnya saya jaga pagi jadi suka keteteran kadang suami masak, makan masak sendiri gitu. saya sediain bahan suami yang masak. itu kan kadang kalau misalnya terburu-buru, jadi lebih banyak, karna saya kan berangkat jam tujuh,jam tujuh harus sudah nyampe sana, jadi kadang jam setengah tujuh udah berangkat, kadang misalnya udah mandiin anak tapi belum sempat masak gitu kan, nyiapin bahan suami yang masak sediri ya, jadi ya pengertian suami kepada saya.(W1/S10, 765-776).</p>
		<p>tidak menerima kekurangan</p>	<p>Kekurangane? Kekurangane ki cerewete.(W1/S3, 462)Yo cerewet opo-opo dilokke gitu lho (W1/S3, 464) Misalnya sering nyalahke lah pokoe kelimpahan opo-opo kesalahan ning bojone mesti. Misal misal ATM nek salah dua dua kali ambil uang di ATM, lah atmku ketinggalan dua kali ini nih kemarin juga, padahal uangnya masih banyak, tak kandani malah nesu-nesu, malah nyalahke, la itu contone ah wis terus sering mbak kalau kayak gitu wong se ini ngambil air air opo air buat minum itu tadi pagi yo ngomong kowe ki ora duwe banyu to pa? Aku ora tak kiro ijek banyune kok, la aku lak wis ngomong tak kon jikuk to? Padahal dee ra ngomong, padahal dee ra ngomong aire habis nyalahke to. Sing marai dadi padu kan itu. (W1/S3, 466-479) Tapi kalau saya dee takut terus (A: hahaha) nek saya telat sepuluh menit yo ditelfoni sampai kantor saya yo saya sampai isin (W1/S3, 232-233) Heeh, kadang telpon gitu nek telpon saya gak tak angkat, telpon kantor mesti. (W1/S3, 348-349) Kadang anyel mbak, saya paling anyel sendiri sudah pernah tak unek-uneki, telpon nek kadang telpon saya gak tak angkat, telpon kantor kadang yo gak ada sing ngangkat to pas pada keluar, bbm istri podo istri, jadi istrinya temen saya kan punya jeneng bbm bojo-bojone la ngomong-ngomongan ngono saya paling anyel</p>

			<p>sendiri, wis tak lokke masalah anu ra usah dibuka ning wong-wong, yo tak gitukke. (W1/S3, 352-360)</p> <p>Kalau kekurangan dari suami yang sampai sekarang ya, kalau misalnya dia marah sama saya biasanya dia diem. jadi saya nggak tahu dia, kadang saya nggak tahu dia itu, kenapa, marah kenapa kadang nggak tau, dia diem nunggu keadaan mungkin nunggu emosinya turun stabil dulu baru dia ngomong. itu salah satu kekurangan, jadi kalau marah nggak langsung kebukak gitu. jadi dia diem dulu terus apa lagi ya, kayaknya nggak ada, paling emosinya itu aja sih. kalau lagi marah kan nyimpen mendem jadi berapa hari, paling dua hari sampe tiga hari didiemin gitu, udah habis itu, e..balik lagi kan abis itu baru cerita masalahnya apa biasanya gitu. (W1/S10, 724-737) kadang tak diemin juga mungkin udah tau wataknya dia kalau marah misalnya ada masalah di pendem dulu, ya udah lah e..saya diemin aja. sikap saya kadang ya masih biasa, kayak nggak ada masalah, nanti kalau dia sendiri udah mulai ngomong ya udah (W1/S10, 741-746)</p>
		penyesuaian	<p>ya semua orang tidak ada yang sempurna, ada kelemahan ada banyak kekurangan ya itu tadi ya kalau kekurangan itu tidak bisa menyesuaikan sama ritme kita ya standar kita di sesuaikan di sesuaikan. harapannya kan bukan buruk tapi kita kan menyesuaikan istri menyesuaikan akhirnya kan ketemu , misal istri yang a suami yang c terus nggak mau berubah masing-masing tetep yang a c ya nggak akan ketemu. ya salah satu istri yang ke c, atau b (W1/S7, 408-421),</p> <p>Dulu itu kan, dia kan dulu apa-apa orang tua. Sekarang dia berusaha jalan sendiri. Dia kan kepala rumah tangga. Saya sering kasih pengertian seperti ini itu. (W1/S4, 422-425) Cuman kan ada yang ndak memang. Yang ndak kan. Tapi semuanya sih hampir dalam proses ya. Bisa mengikuti apa yang saya mau seperti ini. Dia sudah bisa (W1/S4, 456-459)</p>
		tidak ada	kekurangan apa ya kekurangan, saya malah yang

		kekurangan	<p>banyak kekurangan. kalau saya sendiri malah saya introspeksi yang banyak kekurangan, istri saya sudah melebihi harapan saya. kalau menurut saya kekurangan saya bingung jawabnya malah. kalau saya banyak kekurangannya. jadi harus banyak diperbaiki. (W1/S5, 561-571) salat wajib lima waktu dan baca qur'an. saya nggak bisa baca qur'an mbak gitu, paling dasar itu, saya perbaiki yang utama itu(W1/S5, 577-579).</p> <p>kekurangannya, kalau menurut saya belum ada kekurangan (W1/S11, 482-483)</p> <p>Apa ya kekurangannya. Emm kekurangannya kayaknya gak ada deh. Gak ada, belum ada i. (W1/S12, 589-591)</p>
--	--	------------	--

kesimpulan:

S1: istri kurangnya kadang membangkang perintah suami. bila sudah keterlalu akan dimarahi oleh suami, namun jika tidak terlalu dibiarkan saja.

S2: istri menginginkan suami yang romantis, namun suami tidak bisa memenuhinya. walau hanya memberikan ucapan ulang tahun atau memuji tidak dilakukan oleh suami. sikap istri menerima karena menganggap itu memang karakter dari suami.

S3: istri bekerja adalah suatu kekurangan, namun informan memasrahkan mengenai keputusan untuk bekerja kepada istri. kemudian istri menyalahkan informan yang terkadang belum terbukti salah, serta informan merasa tidak senang dengan perilaku istri yang terlalu sering menghubungi kantor untuk mengecek keberadaan informan, dan menceritakan kehidupan rumah tangganya kepada istri dari rekan kerja informan.

S4: memberi pengertian pada suami yang masih bergantung pada orang tua, ada permasalahan apapun meminta bantuan orang tua. namun sekarang sudah mulai berubah meski masih dalam proses

S5: suami meganggap istri tidak memiliki kekurangan, justru melebihi harapan sebagai istri. diri sendiri lebih banyak kekurangan yang harus diperbaiki terutama salat lima waktu, dan membaca al-qur'an.

S6: kekurangan yang tidak prinsip dan tidak mengganggu keberlangsungan rumah tangga, misalnya sering lupa meletakkan kunci, sering lupa mengabari saat pulang malam. Istri lebih inisiatif untuk menanyakan kepada suami kenapa pulang malam, dan meminta untuk tidak mengulanginya lagi, karena membuat istri khawatir

S7: memahami kekurangan istri dengan tidak memaksakan keinginannya, kalau istri belum bisa

<p>mengikuti keinginan maka suami yang mengalah menyesuaikan diri kepada pasangan. tidak menuntut pasangan untuk sesuai keinginan, menerima kekurangan,</p> <p>S8: sudah siap untuk menerima kekurangan dari pasangan, kalau di katkan itu resiko yang memang harus di terima. dari awal sudah berkomitmen, jadi kekurangan dan kelebihan pasangan harus di terima</p> <p>S9: memahami bila istri belum bisa memasak secara rutin di pagi hari, atau bangun di pagi hari, karena harus mengurus dua anak. inginnya disaat anak-anak tidur, istri juga ikut beristirahat, tidak menerjakan pekerjaan yang belum selesai. karena kasihan istri kelelahan</p> <p>S10: saat marah suami lebih sering diam, sehingga istri tidak tahu penyebab kemarahannya suami, setelah dua atau tiga hari baru berbicara lagi, baru menceritakan penyebab kemarahannya. saat suami diam, istri mendiamkan juga,</p> <p>S11: belum ada kekurangan</p> <p>S12: Istri merasa suami belum memiliki kekurangan sebagai suami.</p>			
5	kasih sayang	perhatian	<p>Sering jane aku menunjukkan perhatian tapi nggak pernah tak ucapin, perhatian aku sayang, aku nggak pernah ngucapin. aku nggak bisa ngomong, tapi biasane makanan tak tukokke ya, esuk ya tak siapin rata-rata kayak gitu (W1/S1, 796-802) kalau semisal dia capek, ya turu, tak tukok ke obat. tapi nek pijet,,aku orang e nggak suka mijet dan nggak suka dipijet. kadang-kadang dia minta pijet aku nggak mau,,,marah (W1/S1, 804-809) selama nikah aku nggak pernah ngomong gitu, yang penting perilaku aja. (W1/S1, 816-818) perhatiannya ya itu wayah e hujan dia kan kerja kadang kan jalan , hujan deres , dimana posisi dijemput, dia ngerasa diperhatikan ya nggak tau, aku juga nggak berharap dia tahu. (W1/S1, 820-825)</p>
			<p>Saya itu satu suami saya masakini suami saya, memang sedihnya udah masak ndak dimakan (W1/S4, 562-563)</p> <p>saya bukan orang yang romantis mbak, jadi perhatiannya apa ya, dengan mungkin bbm sms itu juga sudah bentuk perhatian mbak. itu aja. (iter: biasanya kalo bbm atau sms itu apa yang di bbm in apa yang di sms in ?) wah itu rahasia dapur itu. hahahah..e ya itu mbak kalau itu ya ini lah, mbak nya sudah</p>

			<p>pernah pacaran belum, ya itu memang saya bukan orang romantis cuman saya harus ini lah kadang-kadang ya ini lah sama istri sms sms mesra (W1/S5, 621-631)</p>
			<p>bentuk perhatian, bentuk care, itu nggak harus di ucapkan dengan ngasih sesuatu ndak dengan kita menanyakan kabar bentuk care juga. (W1/S5, 634-637)</p>
			<p>ya bentuknya ini tadi perhatian gimana ya ngerti ini lah nggak usah ngomong ngrti istrinya juga ngerti jadi lagi kenapa bisa tau gitu lho mbak (W1/S6,703-706) Nggak juga sih kalau ini kalau bisa tu sepulang kantor pulang kantor itu telfon dulu mesti ee nanti pulang jam berapa gitu atau nanya nanya mungkin ada acara apa ya kalau misalkan nggak punya lauk mau beli lauk apa kaya gitu mbak ya itu komunikasi mbak kalau udah sampe rumah kan udah malem, mau kemana-mana udah capek, ya sekalian beli pulang kantor kaya gitu (W1/S6, 677-684) Kalau perhatian ini mbak seperti tadi ya komunikasi itu aja sih entah pagi atau siang tanya udah makan apa belum kalau sore nanti tak tanya pulang jam berapa kadang ya kalu sempet bbm apa sms nanya lagi apa gitu jadi sedikit menunjukkan apa ya care ya mbak ya jadi itu dalam arti keseluruhan kan itu kita wajib tiap hari beli apa beli apa gitu kan nunjuk materi kan kalo ini kan care care yang apa tiap hari juga kan ee nggak masak juga jarang masak jadi kan kalo pas ngasihh perhatiannya dalam bentuk saya kan juga nggak pintar masak terus terang mbak jadi ya apa ya ee mungkin ya care aja sama suami apalagi kalo capek ya berusaha nggak bikin masalah dalam artian nggak neko neko, dalam arti nggak yang apa namanya yang cerewet gitu nggak gitu mbak (W1/S6, 709-724).</p>
			<p>ya komunikasi tadi apapun itu kan terkadang kita lebih aktif berkomunikasi dengan orang lain dibanding dengan istri kita. kalau saya nggak, saya usahakan berkomunikasi dengan istri , saat makan siang waktu istirahat itu telfon. perhatian tidak selalu dalam bentuk</p>

			<p>materi bagi saya itu nggak tau kalau menurut orang lain, bagi saya perhatian tidak selalu dalam bentuk materi (W1/S7, 575-589)</p>
			<p>e..sama sih kayak pas jaman pacaran dulu, sama sih, kadang. cuman bedanya kalau sekarang bedanya kalau sms , udah makan belum bun?..e..anak-anak lagi ngapain? ya terus e pulang jam berapa gitu. masih sms, ya itu. kalau perhatian secara ini ya nggak terlalu ini sih, dia orangnya nggak romantis juga, nggak kayak kayak gitu kan nggak, paling lewat sms gitu, kalau anu biasanya, gimana di klinik? hari ini gimana paling itu aja perhatiannya. kadang kalau lagi capek banget gantian kalau saya yang capek gitu sini tak pijitin, kadang gantian, terus kalau dia yang capek ya tak pijitin. gitu aja sih. perhatiannya kayak gitu jadi nggak , karna orangnya nggak terlalu romantis jadi nggak yah heboh-heboh banget giman, ahahahahaha.....(W1/S10, 795-811) misalnya kalau dia pulang kerja terus paling e..saya masak masakan kesukaannya dia gitu aja sih, biasanya dia lebih,,makannya lebih lahap daripada biasanya. biasanya ku bilang capek yaa, tak pijitin gimana..gitu aja sih. ya sms, pulang jam berapa yaha? paling gitu –gitu aja sih sama (W1/S10, 814-820) kalau pulang malem biasanya saya tungguin. kadang kan nggak bawa kunci jadi saya tungguin sampe dateng , kalau nggk pas mau pulang telfon, (W1/S10, 829-832)</p>
			<p>ya perhatiannya ya...gimana ya..contohnya yaitu nyiapin sarapan juga udah cukup, setrikain baju juga udah cukup. sudah termasuk kasih sayang perhatian. (W1/S11, 353-356)</p>
			<p>Hooh. Lha kan cuma kalo umpamanya ada pertemuan dicabang gitu, aku tek telfon apa sms lah. aku mau ning cabang, ada pertemuan. Terus jemput ya? Ya. (W1/S12, 238-241) Perhatiannya apa ya. Paling, “udah maem belum?” gitu tok. “udah maem belum?” gitu. Udah gitu aja, gak kenapa-kenapa (W1/S12, 635-637) Yo yo sama, kalo maem nek enek nek aku masih di</p>

			kantor, paling bbman apa smsan “udah maem belum? Maem mbek opo?” gitu. (W1/S12, 640-643)
		penghargaan	Kalau saya biasanya kalau lembur disana kan biasanya ada event-event opo kirab-kirab kebo kyai Slamet, malem tahun baru itu kan mesti saya pulange sampai pagi mbak (A: iya), itu saya mesti ngasih tahu dulu jauh-jauh hari kan istri saya sudah tahu jadi kita gak gini-gini kalau saya berangkat sore pulang pagi (W1/S3, 325-332) Ke luar kota akhir-akhir ini berapa kali ya? Saya juga ngomong (W1/S3, 335-336).
			Lembur dia pasti bilang. Telpon (W1/S4,440) Kalau keluar kota biasaya minta ijin dulu. Mah, aku diajak gini. Yaudah. (W1/S4, 451-452). harus itu wajib. (iter: kalau ada keluar kota pak?) ya tetep BBM atau SMS (W1/S5, 455-456),
			Ya kalau saya kalau misalkan saya mau pulang malem gitu saya pasti izin suami sebisa mungkin dia pulangny duluan. Jadi sampai rumah itu sebisa mungkin jam setengah enam atau jam enam ya apa namanya pulang nya enggak malam-malam banget (iter: heem) dan juga itu lo kalau suami pulang malem juga lembur, saya sebisa mungkin pulang lebih awal. (W1/S8, 381-389) Yaa.. kalau sama saya sih ya e... gimana ya biasa ya, sebenarnya sih kalau sudah punya anak itu perhatiannya itu pasti ke fokusnya ke anak semua (W1/S8, 534-536)
			Atau nanti ketika ada gini mbak kadang ketika ada katifitas pekerjaan. Misalkan ya saya kumpul dengan ASMINDO, saya ajak istri mbak. Kalau kadang kan ada lelaki yang malu ngajak istri karena ada urusan pekerjaan. Kalau saya ngajak mbak. Biar tau, istri juga tahu, sala satu menghormati oh ini istri saya. Penghargaan terhadap istri itu salah satunya adalah ketika bareng aja istri (W1/S9, 667-675) Termasuk misalnya ada uang, saya pendapatannya berapa saya transparansi itu juga salah satu penghargaan saya terhadap istri, misalnya saya ke wonosobo dua hari dapetnya segini, nah kira-kira gitu. (W1/S9, 666-683)

			<p>Kadang ndadak saya langsung ke hotel ini pulangny malam, lha tapi mau gimana lagi. Tapi kalau mau ke luar kota ini memang harus dikomunikasikan. Misalkan saya baru punya rencana saya sudah florkan jauh-jauh hari. Misal kapan-kapan mau ke Jakarta, semarang. karena sama-sama diskusinya jadi sama-sama tahu mbak. (W1/S9, 692-699)</p>
		saling membantu	<p>saya pengen bantu ekonomi, (W1/S4, 564)</p> <p>Kalau saya sih mungkin ya mencoba berfikir panjang mbak berfikir jauh, Artinya misalkan kalau istri ya titipan, anak juga titipan. Bahkan kalau sudah puya titipan itu kan sudah punya kewajiban untuk menjaga. Kadang kan kalau kita ego di kantor ada pekerjaan kemudian istri bekerja tidak sesuai dengan yang kita harapkan, rumah berantakan. tapi kalo kita mencoba proporsional, seorang ibu juga bekerja capeknya luar biasa mbak. Ngurus rumah tangga bukan hal sepele bagi saya. Itu luar biasa. Makanya dalam hal pekerjaan kita sharing mbak. pekerjaan rumah, dari kecil kadang anak saya yang pertama itu saya juga ngopeni. Nyebokin, mandiin dan sebagainya. Kebetulan kan orang tua saya disana, mertua saya di wonogiri.artinya ya saya lelaki memainkan peran juga. ketika memang orang..ee.istri saya tidak bisa melakukan itu. (W1/S9, 168-186). Saya? Saya biasanya ya kalau pagi dia udah ke kantor pekerjaan saya handle (W1/S9, 666-667)</p>
		memberi hadiah	<p>pas jalan jalan ada baju yang kira-kira cocok nggo bojoku ya di beliin. (W1/S4, 564-566)</p> <p>ya itu wajib kasih kado, cuman kan saya bukan orang romantis jadi ya nggak surprise kadang ya kita pergi kemana beli ya udah maksudnya kue pengenne opo , aku pengene iki ya wis tuku bareng-bareng. jadi nggak sing anu surprise nggak (W1/S5, 637-643)</p>
			<p>Perhatian ya ya apa ya ya pokoknya anu lah mbak kalau bentuknya apa ya mbak ya kalau tipenya ini nggak nggak maskutnya bukan tipe yang romatis banget itu nggak kalau ulang tahun ngasihh hadiah</p>

			<p>kalu pas gitu nggak jadi ee perhatiannya ya ya itu sih saling itu aja sih saling komunikasi saling ngerti lah dalam arti kalau saya pas ulang taun jadi saya pingin apa gitu langsung bilang nggak bikin surprise gitu nggak itu tadi komunikasi jadi misalkan pingin tas ini oh yaudah di beliin seperti itu ya ini ngajak orangnya jadi nggak beliin terus di kasih orangnya (W1/S6, 692-703)</p> <p>Atau kadang kamu pengen beli apa, ya beli (W1/S9, 678)</p>
		menuruti keinginan	Nek istri saya anu mbak jadi selama ini sing iso gawe seneng atine yo satu saya wis ora ngombe wis opo-opo kon nuruti wae tak turuti sing kedua saya yo bantu kon bantu nyuci yo bantu opo lah sing dee anu opo yo tak bantu, nek dulu saya kan gak pernah gak pernah bantu blas. Sampai gede jaman sebelum punya istri sampai gedene semene cucian masih dicucike ibu saya terus (W1/S3,569-576)
		menerima kekurangan	Nggak dimasakke yo nrimo ehehehe nrimo apa adanya, kelebihanannya itu menerima kekurangan saya apa adanya (W1/S2, 446-449).
		Makan bersama	<p>Terus pengen maem apa diluar pas hari sabtu atau apa yaudah makan bareng. (W1/S4, 566-567)</p> <p>paling makan bareng (iter: biasanya diadakan acara pak?) nggak nggak ada acara.(W1/S5, 644-646)</p> <p>Ya biasanya makan bareng ya ada kue makan bareng anak anak juga tak ajak ya kan satu keluarga (W1/S9,653-655)</p>
<p>kesimpulan:</p> <p>S1: informan menunjukkan kasih sayangnya dengan memberikan perhatian dalam bentuk perilaku. seperti membelikan makan, menyiapkan sarapan, merawat saat sakit, menjemput saat kehujan an di pulang kerja</p> <p>S2: menerima apa adanya kondisi dari pasangan.</p> <p>S3: menuruti keinginan istri dengan merubah perilaku menjadi tidak mabuk-mabukkan dengan</p>			

menghindari pergaulan yang buruk dan mulai mau membantu istri dalam mengerjakan tugas domestik. Selain itu juga memberi kabar kepada istri saat ada lembur ataupun ada acara keluar kota

S4: memasak suami, membelikan baju, membantu perekonomian keluarga, dan makan bersama di luar.

Suami saat lembur dan keluar kota memberi kabar kepada istri.

S5: memberikan perhatian tidak hanya dengan ucapan namun juga tindakan, seperti memberi kabar, saat ulang tahun memberi kado meski tidak ada surprise, namun melakukan lalu makan bersama, tidak ada acara perayaan. memahami kesibukan pasangan, memberi kabar, mengirim pesan mesra melalui bbm atau sms,

S6: sudah bisa mengerti walau tanpa mengatakan terlebih dahulu, kalau ulang tahun dibelikan hadiah yang diinginkan pasangan, walau tidak dengan surprise. Lalu, memberi kabar saat mau pulang dari kantor, menanyakan kepada istri ada kegiatan apa, dan membelikan lauk untuk makan. menanyakan kabar pasangan, melalui komunikasi menanyakan keadaan pasangan. memberi perhatian tidak harus berupa materi, kalau suami pulang ke rumah sudah lelah, istri berusaha untuk membuat suami nyaman.

S7: lebih banyak meluangkan waktu untuk berkomunikasi dengan istri misalnya saat istirahat makan siang menelpon istri, perhatian tidak selalu dalam bentuk materi. komunikasi adalah ukuran perhatian menurut informan dan pasangan, memposisikan istri sebagai pasangan hidup, sebagai tempat pertimbangan saat memiliki rencana dan saat ada masalah.

S8: saat lembur pulang malam meminta izin dari suami dan saat suami yang pulang lebih malam, istri mengusahakan pulang lebih awal. perhatiannya lebih di berikan kepada anak.

S9: caranya dengan berfikir lebih panjang, kalau istri dan anak adalah titipan yang harus dijaga, terkadang saat ada pekerjaan di kantor, pulang ke rumah pekerjaan istri tidak sesuai harapan, mencoba memikirkan mengenai porsi pekerjaan istri. bahwa istri yang bekerja itu sangat lelah, mengurus pekerjaan rumah tangga buaknlah hal yang sepele, maka pekerjaan RT dilakukan secara bersama. mengasuh anak juga dilakukan bersama, ketika ada acara kantor istri diajak karena itu termasuk penghargaan dari suami kepada istri, membelikan keinginan istri, dan bersikap transparan dengan gaji yang di dapat. memberi kabar saat ada acara mendadak, mengkomunikasikan saat ada pekerjaan ke luar kota, terbuka mengenai rencana yang akan dilakukan dan sudah di ceritakan jauh-jauh hari. saat ulang tahun mengadakan acara makan bersama satu keluarga

S10: saat ada yang ulang tahun mengadakan acara sederhana untuk satu keluarga, biasanya membeli kue tart, keluar bersama, dan makan bersama satu keluarga, perhatian yang diberikan suami dengan mengirim pesan menyakan kabar, melayani suami, saat suami pulang malam istri menunggu suami pulang,

S11: istri sudah mengerti pekerjaan dari suami, saat akhir bulan tutup buku, pulanginya sampai malam. melayani kebutuhan suami. mengirim pesan melalui BBM, menelfon, menanyakan kabar

S12: suami menjemput istri pulang saat ada pertemuan kantor. menanyakan keadaan pasangan saat berada di kantor dengan menelfon atau mengirim pesan melalui HP

6.	Kesulitan sebelum menikah	orang tua	<p>oh..ada banyak sekali. (iter: contohnya pak contohnya?) contohnya ya ditentang orang tua, orang tua saya (W1/S1, 81-85) Menentangnya? ya karena satu status e janda, pasti itu pasti. emm padahal belum kenal. istilahnya belum pernah membayangkan kayak gitu lah, taunya ya ada dulu gosip miring banyak gosip miring yang didenger sama orang tua.(W1/S1, 112-128) Yo biasalah kalau status janda itu pasti banyak gosip miring, gini gini gini (W1/S1, 132-133).</p> <p>Eggak.. dari keluarganya malah (iter: Eem.. lha pripun buk ?) Lha kan saya statusnya udah janda He.em.. udah janda, masnya kan masih lajang..masih perjaka jadi agak susah. Pernah putus tapi nyambung lagi. Ya mungkin udah cocok, pikirannya udah cocok.(W1/S2, 99-104) Ya nggak boleh sama ibunya.. (W1/S2, 106) Lha anaknya yang suka hehe, Malah saya pasrah soalnya kondisinya juga orang nggak punya. Posisinya juga udah lain. Jadi ya saya ngalah.. apa adanya. Ya berdoa aja..(iter: Enggeh) Berdoa ..(iter: Enggeh) Puasa. Kalo mintanya sih ya kalo memang jodoh ya dilancarkan, buka pintu hatinya orang tua nya.. Kalo nggak jodoh ya kita baik-baik aja nggak ada yang sakit hati, Itu.. doa nya gitu. Akhirnya luluh.. sananya luluh mau nrima yaudah (W1/S2, 111-120).</p> <p>Kalau dari keluarga sebenarnya asline ya gak boleh mbak, tapi kan bapak ibu udah tua semua terus saudara saudara saya udah udah ee berkeluarga gede-gede kabeh , ini ponakan saya (A: oh yang disini itu) heem, la itu kan wis ora luweh ibarate gitu kan wis podo gede-gede kabeh karepmu wis dalanmu lakonono dewe resikone lakonono dewe, ibarate kan kayak gitu. Jane ya gak boleh. (W1/S3, 80-88)</p>
----	---------------------------	-----------	---

			<p>Kalau secara garis besar sih nggak ada kesulitan ya paling masalah ini aja sih ee penyesuaian di keluarga maksudnya itu kan kalau misalnya dikeluarga saya kan ada orang baru itu ee pertama ayah saya kan nggak nggak langsung suka maksudnya nggak langsung klik lah itu ini aja sih penyesuaian dari calon suami dulu ee keluarga saya terutama ayah saya itu meyakinkan kalo oh saya itu serius pak sama putri anda kaya gitu (W1/S6, 80-88) Paling satu dua bulan udah udah di terimalah istilahnya udah welcome eee kalo orang tua saya tipenya ya ini melihat apa ya istilahnya keseriusan kan bisa dilihat dari ini, apa namanya sifatnya kaya gitu terus ya kebetulan ya alhamdulillahnya ya ini ee cocok terus yaudah itu juga ee nggak ada masalah lainnya sih kebenaran ya ancar lancar aja sih (W1/S6, 90-97).</p>
			<p>Sebenarnya orang tua sih, karena waktu itu saya masih kuliah lho mbak. Semester akhir. Saya nggarap skripsi saya nikah. Nah, namanya orang tua orientasinya kan hidup mapan dulu. Cari pekerjaan. Karena saya tu sering banget kumpul dengan teman-teman. Namanya hidup mapan itu sebenarnya nggak ada. Yang dimaksud orang tua itu misalnya berkerja, dapet uang segini baru nikah, sama aja kok. Orang hidup itu kalau punya uang banyak, tetep pusing kok mbak. Ya mapan itu dari hati lah, tenang. Mungkin itu bedanya pandangan saya dengan orang lain. Temen-temen kadang tanaya, misalkan kamu nikah kaya gitu belum mapan kok berani? (W1/S9, 101-114)</p>
		jarak	<p>Permasalahannya kan saya asli Surabaya, suami saya yang solo. Jadi memang perjalanan apa ketemuanya itu jarang. Karena kan jarak (W1/S4, 39-41) Iya memang dulu, ya jadi kita sih pacarannya emang by phone, ketemu sih ketemu beberapa bulan kalo kita emang libur gitu (W1/S4, 49-51)</p> <p>ya wajar lah dulu kan karena jarak, karena penempatan istri di jakarta saya di sragen tapi ya bisa dikomunikasikan karena prinsipnya saya sama istri kan</p>

			<p>niatnya bukan hanya pacaran niat nya mau menikah jadi ya apapun masalahnya diselesaikan baik-baik , kalau masalah sampai yang apa gitu nggak pernah, alhamdulillah sampai sekarang belum pernah (W1/S7, 85-95) kita telfon sms sama bb waktu dua ribu sepuluh masih pake sms belum pakai bb waktu itu. telpon gitu tiap ha..kalau sms itu pasti tiap hari kalau telfon ya biasane sore pulang kerja atau pagi setelah salat subuh. komunikasilah intinya. (W1/S7, 100-106).</p> <p>Ya dekeet sih... deket aja. Dulu itu deket aja. Hubungan jarak jauh sih. dulu saya dikebumen, suami di sragen. Jadi hubungannya jarak jauh. jadi nggak bisa melihat perilakunya setiap harinya. ya percaya aja. (W1/S8, 57-60).</p>
		karakter	<p>Kesulitannya nggak ada sih, yang penting ndak..paling ya kalo marah-marah ya marah nggak sampe besar sih. Yang penting kita saling ngomong aja sih, komunikasi sih yang penting (W1/S10, 103-106) Dulu masalah yang timbul itu...ya mungkin kalo misalnya dia udah bohong aja sih ya biasanya, tapi ya nggak..nggak sampe marah besar sih enggak. Berhari-hari lah paling sehari dua hari udah baikan (W1/S10, 109-113) Kalo misalnya diajak ketemuan terus oo aku ada acara ini, ternyata dia bareng sama temen-temennya. Eee acaranya apa gitu kan, ternyata beda sama yang diomongin. Terus akhirnya pas ketemu ya dia yang jelasin kemarin sebenarnya gini gini gini udah, selesai. Jadi nggak, nggak sampe berlarut-larut lah (W1/S10, 117-123).</p>
		kesibukan	<p>Ndak ada. Yang jelas kalau dia itu mau paham, artinya saya itu berorganisasi, sibuk waktu, perhatian kemudian saya juga kadang ber... apa ya berkumpul dengan teman teman satu organisasi. Yang satu organisasi dengan saya. Mau tidak mau memang dia harus mengerti posisi saya. Saya pun juga sama, dia juga punya jadwal organisasi saya juga harus menghormati aktifitas dia (W1/S9,67-75)</p>

		ekonomi	dulu saat menikah itu ekonomi saya jatuh, pas pacaran sih nanjak-nanjak e, abis kuliah itu aku ada bisnis langsung, kayak jualan kacang goreng itu langsung bisa beli apa-apa, tapi kalau waktu pas hampir nikah pas itu jatuh.(W1/S1, 137-143)
		perbedaan agama	<p>Kesulitannya waktu dulu kan gimana yo, perbedaan agama. Udah diceritani istri saya tadi? Belum? La itu. Itu Cuma itu perbedaannya, jadi selama satu tahun itu kan bertentangan dia ikut saya atau saya ikut dia gitu. Terus akhire wis apa akhire saya sing kalah, itu hehe. Cuma itu kendalanya sih mbak. (W1/S3, 70-76) Jadi pertama, pertama kali waktu pacaran yo podo ngeyele saya yo gak mau ke istri, bapak ibu saya islame nganu kabeh kok, islam ibarate kolot gitu lho (W1/S3, 124-127).</p> <p>Dulu gini, kita kan beda ya. Beda agama. terus ndak tau kenapa. Ya saya sih kalau agama kan pasti nggak bisa memaksakan ya. Itu semua dari hatinya. Dari keluarga suami saya keluarga muslim, Cuma suami saya ini muslim yang islam-islam biasa gitu ya. Kalau memang dari menurut suami saya sih, dari keluarga sudah membuka untuk kamu. Kalau memang saya, saya punya prinsip juga saya tetap kukuh, saya dilahirkan untuk menjalankan keyakinan saya, jadi, saya juga makanya kan saya bilang ke mbak nya saya minta ijin dulu sama tuhan kalau memang saya. Kalau tuhan ngasi kelancaran pasti semuanya tidak ada hal yang mustahil. (W1/S4, 78-92).</p>
		Tidak ada masalah	kalau beda pendapat wajar ya, selama hal-hal yang nggak prinsipale itu nggak ada masalah sih saya.(W1/S5, 83-85) kalau yang prinsipale apa ya, kalau saya gini ya, kalau dia udah pasti seiman itu udah nggak masalah, tapi kalau nggak, intinya saya cuman ngobrol nyambung nyaman itu udah. jadi nggak ada e..kedekatan kami itu nggak ada perbedaan, walaupun ada perbedaan itu hal sepele-sepele (W1/S5, 89-95) alah...paling nentuin tempat makan dimana paling gitu-gitu tok (W1/S5, 97-98) yah so far so

			good, ya karena gini , ya kan karena sama-sama kerja di bank gitu kan ehmm terus kenal keluarga saya, kenal keluarganya istri saya, e..apa ya ya ndak ada masalah i. (W1/S5, 102-106).
			belum-belum ada, nggak ada (W1/S11, 68) karna kita kan sebelumnya udah deket teman sekampus, dan setelah lulus langsung dapat kerja, ya nggak ada apa-apa. keluarga ya baik-baik aja. pas pacaran kan juga sering main kekeluarga. udah gitu.(W1/S11,605-609)
			Gak ada i. biasa-biasa wae. paling ya gara-gara sepele, mungkin ini kalau aku pengen main ke sini suamiku nggak gitu aja i. (W1/S12, 70-72)

kesimpulan:

S1: Kesulitan yang dialami sebelum menikah diantaranya karena ditentang orang tua berkenaan dengan status istri sebagai janda. orang tua banyak mendengar kabar miring tentang istri. Selain itu juga permasalahan ekonomi yang jatuh saat mu menikah.

S2: tidak disetujui oleh keluarga pasangan karena status janda sedangkan suami masih perjaka. pasrah dengan keputusan dari suami, karena merasa memiliki ekonomi yang rendah, dan sudah menjadi janda. jadi mengalah dan menghormati keputusan dari suami. berdoa kepada tuhan untuk di berikan kelancaran bila memang jodoh, dan bila tidak tetap menjalin hubungan yang baik. akhirnya orang tua menerima.

S3: kesulitan yang dialami sebelum menikah adalah agama yang berbeda. Hingga akhirnya suami berpindah ke agama istri meski sebenarnya keluarga tidak memperbolehkan, akhirnya orang tua menyerahkan keputusan pada anaknya

S4: permasalahan sebelum menikah karena hubungan pacaran jarak jauh, dan kesibukan pekerjaan masing-masing membuat intensitas bertemunya kurang. Selain itu juga adanya perbedaan agama yang keduanya saling kekeh mempertahankan keyakinannya

S5: tidak ada permasalahan, hanya karena perbedaan pendapat pada hal sepele, seperti menentukan tempat makan, tidak sampai pada perbedaan yang prinsipil. Keluarga memberi dukungan karena sebelumnya sudah mengenal sebagai rekan kerja dari anaknya.

S6: penyesuaian suami dengan keluarga istri, terutama ayah, karena ayah istri tidak langsung menerima calon menantunya, harus diyakinkan suami terlebih dulu. ayah istri ingin melihat keseriusan dari suami,

S7: permasalahan sebelum menikah hubungan jarak jauh, karena berniat untuk menikah, saat ada

permasalahan di selesaikan dengan baik-baik melalui komunikasi, menjaga hubungan jarak jauh dengan selalu menjaga keterhubungan dengan pasangan melalui alat komunikasi

S8: hubungan jarak jauh sragen dengan jakarta. sehingga tidak bisa melihat perilaku keseharian dari pasangan.

S9: sibuk berorganisasi, jadi waktu dan perhatian yang dimiliki sedikit, selain itu juga sering berkumpul dengan teman-teman satu organisasi, orang tua sebenarnya belum menyetujui, ingin anaknya hidup mapan terlebih dulu, baru menikah. namun informan memiliki pandangan yang berbeda dengan orang tua mengenai mapan. orang tua menganggap mapan bila sudah bekerja, dan tercukupi materinya, sedangkan anak mengartikan mapan sebagai ketenangan hati.

S10: permasalahannya karena suami berbohong, ada acara tertentu yang membuat tidak bisa bertemu ternyata malah berkumpul dengan teman-temannya namun setelah sehari atau dua hari sudah berbaikan.

S11: Tidak ada kesulitan sebelum menikah, karena sudah dekat seagai teman kampus, setelah lulus juga langsung mendapat pekerjaan, dan hubungan dengan keluarga masing pihak juga baik. untuk tetap bersama sampai menikah,

S12: tidak ada masalah

7	permasalahan pada awal menikah	ekonomi	<p>Setelah menikah waaah..ya udah, ekonomi masih gini, wong aku nganggur mbak ya,,terus habis itu ngikut saudaraku sepupu yang diikutin istri sampai sekarang. itu sepupuku yang cowok tapi itu ada EO itu aku ikut mbantu kerjaan malem pulang pagi, EO kan tau sendiri, ada event pasti langsung, dapetnya ngga seberapa (W1/S1, 166-175), pas awal gitu kan pertama gajinya kecil. buanyak hutang mbak, bukak lubang tutup lubang. untuk kehidupan sehari-hari hutang dulu, tutup lagi, hutang dulu tutup lagi, tapi kalau saya ubet di lapangan kan bisa dapat lebih mbak, selain dapat gaji dapat insentif lain (W1/S1, 191-198).</p> <p>sama pas awal menikah itu sih mbak masalah ekonomi, suami kan belum kerja yang pasti, cuman ngikut saudaranya itu. ya kadang pinjem ke orang untuk makan seharusnya. (W1/S2, 660-667). ya itu anu mbak, kan rumah ini masih kredit, itu gajinya suami buat bayar rumah tok udah , yang buat makan itu kan bonus-bonusnya target itu. dulu mau jajan gitu aja eman mbak ini nanti cukup nggak kalau buat</p>
---	--------------------------------	---------	---

			<p>kebutuhan, kalau nggak cukup kita ngutang mbak, ngutang ke orang lama-lama utangnya jadi banyak. suami nggak tahu, tahunya pas udah banyak itu, dulu ngutang- ngutang nggak pernah lha kok ngerti-ngerti okeh ngono mbak. alhamdulillah sekarang udah dibayar udah kebayar. (W2/S2, 314-326)</p>
			<p>Bedanya soal keuangan mbak, masalah keuangan kan lebih ngirit jadi tiap bulan saya gak perlu pulang kesana bolak-balik kadang kan dua minggu sekali saya pulang, habis dijalan ongkos. Itu perbedaannya, (W1/S3, 169-173)</p>
			<p>Kedua, terus terang dana. Kalau kesana kemari kan membutuhkan dana ya jadi kita mesti berpikir dua kali untuk membagi budgetnya itu. Nah terus saat itu kan memang kita memikirkan kita punya anak kecil, anak bayi yang memang butuh dana itu kaya susunya beli beli itu kan ya kebetulan untuk yang momong. (W1/S4, 206-214).</p>
			<p>ekonomi, lima tahun pertama pasti masalah ekonomi. (Iter: itu ceritanya gimana pak?) ceritanya banyak i mbak..hahaha. (iter: salah satunya?) intinya sih gini kalau saya mengalami lima tahun pertama mesti masalah ekonomi karena saya mulai dulu bener-bener dari nol, saya belum punya rumah terus banyak lah, belum punya rumah harus gini, gaji masih sedikit, harus penuh sana sini sana sini. (W1/S5, 337-346) saya pindah-pindah bank jadi saya kalau saya merangkak sama bank kayak e susah, tapi kalau saya ngamen dengan bank saya bisa mendapatkan penghasilan yang lebih. jadi saya e..mencapai posisi yang saya harapkan. tapi kalau saya berdiam pada satu perusahaan yang sama meskipun rajin segala macam kenaikan gajinya nggak terlalu banyak.(W1/S5, 349-356)</p>
			<p>Ya paling masalah ini mbak kalau misalkan keluarga baru ya biasanya masalah keuangan itu ekonomi itu ya mungkin yang belum mapan jadi kepingin mungkin kalau keluarga baru pingin punya rumah atau barang</p>

			<p>barang itu kan ini ya pastikan apa kalau sebelumnya belum mempersiapkan kan pasti kendalanya disitu sekarang juga ya kendalanya juga ada tapi kan bagaimana kita menyikapinya aja yaudah kita kan dulu susah seneng di tanggung bareng bareng jadi ya insyaallah bisa sih ya yang penting ggak usah muluk muluk yang penting di jalanin aja pasti ada jalannya kaya gitu paling masalah ini aja sih (W1/S6, 231-243)</p> <p>Bedanya ee dalam menyikapi masalah sih, jadi misalnya suami kalo masalah misal, dimisalkan aja ya, misalnya ee uang lima ratus itu misalnya tak jajanin apa gitu, mungkin suami masalah, daripada dijajan ya mending ditabung. Mungkin masalahnya gitu aja (W1/S10, 401-406) kalau sekarang sih nggak terlalu sering, ngga banyak kayak dulu, kalau dulu sih masalah mungkin saya dulu emang kehidupan saya sih, gitu kan yang terlalu apa gampang banget ngeluarin uang kalau suami kan termasuk orang yang hemat. dulu sempet beda..beda pendapatnya disitu. tapi kalau sekarang udah..udah agak terkontrol, udah punya anak, jadi mikirnya kan nggak diri sendiri. kalau dulu kan lebih ke diri. iya soalnya kan kehidupan suami kan bisa dibilang lebih lebih sering hemat kan dia. kalau saya kan dulu, karna gaulnya sama anak-anak yang ini jadi keikut kan, jadi dulu sih itu yang membikin ini , masalah keuangan dulu (W1/S10,635-644)</p>
		penyesuaian	<p>apa ya mbak, ya paling itu, kan sama keluarga suami, ibu nya kan dulu nggak setuju kalau anaknya menikah sama saya (W1/S2, 660-662)</p> <p>Karena bayangan saya ketika awal itu kan harus ada komunikasi namanya dari bebas menjadi terikat kan pasti ada adaptasinya. Suka tidak suka orang yang baru menikah pasti mengalami fase itu. Entah itu dia nikah diumur tua apa muda. (W1/S9,115-119).</p> <p>Duluu awal-awal menikah mungkin sulitnya ini, mungkin dulu pas pacaran nggak tiap hari kita bareng. Paling, pagi terus ee sore gitu kan apa malem gitu kan kita misah. Jadi e ego, jadi ego ego kita, jadi bener-</p>

			<p>bener ketauan itu pas udah, udah nikah tinggal bareng bersama-sama jadi kita tau benar-bener. “oh ini sifatnya gini, ini sifatnya gini” eemm..dulu yang kayaknya mungkin emang ditutup-tutupin udah ketauan semua. Iya itu sih..(W1/S10, 374-383) Mungkin awal-awal dulu sih, mungkin lebih banyak emosinya kadang kan. Jadi kalo misalnya...apalagi pas saya lagi koas itu capek banget, terus eee kadang dulu malah eee gimana ya, saya buat ngurusin suami juga kurang sih. Jadi benar-bener bisa ngurusin suami itu setelah, setelah selesai koas terus dan kadang apa ya, kalo misalkan ada masalah gitu ya itu, suami cuma diem sih, ditanyain cuma diem, cuma diem terus nanti kalo udah beberapa lama gitu baru ngobrol. “tadi aku sebenarnya marah gara-gara ini, gara-gara ini” jadi ya kalo dulu mungkin egonya aja sih terus sifatnya emang kan beda banget. (W1/S10, 386-399).</p> <p>Apa ya? Awal-awal menikah yo, apa ya? Yo gak papa i. Yo paling bangun pagi aja. Dulu kan ba jarang bangun yo maksude ra ra gak harus bangun pagi tapi kan nek nikah kan kadang ah harus bangun pagi. Terus pa tapi tapi nek bikin sarapan paling yo gampang-gampang gitu aja si dek. Goreng telur gitu, masak telur buat sarapan kayak gitu. (W1/S12, 295-302) Ya kalo dulu kan ee belum punya suami kan masih apa ya, masih ikut sama bapak ibu to (W1/S12, 309-310) Berarti kan belum mengeluarkan apa biaya-biaya, kalo udah menikah kan kita ha mengeluarkan biaya listrik sendiri, biaya gas sendiri, biaya beneran sendiri, belanja juga sendiri, semua sendiri to. (W1/S12, 315-319)</p> <p>ya menurut saya setelah menikah harus bisa lebih mandiri. kalau dulu kan masih tergantung orang tua, diiniin orang tua, kalau sekarang kan apa-apa sendiri. bedanya itu aja (W2/S11, 46-50)</p>
		jarak	Mesti, ya mesti ada kesepakatan berumah tangga cuma dulu kan pernikahan pertama kali itu jarak jauh saya di Solo istri saya di Surabaya. (W1/S3, 140-143) tapi kan

			<p>saya terbentur jadwal, terbentur jadwal kerja harus menyesuaikan jadwal kerja, nanti kalau pas libur dapat cuti dua hari pulang terus balik lagi kesini (A: oke) gitu. (W1/S3, 151-167). La itu kendalane sampai sampai berapa tahun yo, kurang lebih dua tahun apa satu tahun lebih istri saya pidah kesini. (W1/S3, 144-146) jadi Agustus dua ribu berapa ya, dua ribu empat belas mbak kalau gak salah ee dua ribu tiga belas (W1/S3, 160-162) Agustus berarti dia disini di Solo. Dua tahun lebih mudah (W1/S3, 165-166)</p>
			<p>He em, saya disurabaya. Tetap di Surabaya. Jadi sampai umur anak saya 7 bulan (W1/S4, 196-197) He em, jadi berapa minggu sekali pulang. Gitu. Pas dia dapat libur gitu pulang ke Surabaya.oh gitu, jadi terpisah gitu ya bu (W1/S4, 202-204) Ya sulitnya satu, kita sulit nyocokkin liburnya juga ya mbak. Kalau saya sih kantor pastinya sabtu, minggu. Tapi kalau suami saya, kan kalau suami saya pelayanan to, jasa pelayanan. Mayrakat kan. Jadi kan sewaktu waktu dia sibuk kan. Jadi menyesuaikan jadwal lama. Gitu. Terus, satu. (W1/S4, 201-206)</p>
		<p>tempat tinggal</p>	<p>kalau saya kesulitan antar personal atau termasuk yang lain ekonomi dan sebagainya? (iter: iya itu termasuk) kalau antar personal insyaallah nggak ada, saya dengan mertua juga baik-baik, istri dengan bapak ibuk saya komunikasinya ya baik, yang jadi masalah sekarang kan saya itu perantauan ya, waktu itu saya ngontrak di perumnas nglinggo , nah itu karena merantau pikirannya ya gimana bisa punya rumah dulu gitu, jadi ya alhamdulillah waktu itu memang kinerja saya lumayan baik di kantor, termasuk istimewa jadi buat modal beli ini, tapi kesulitan utama saya belum punya rumah jadi, harus bagaimana secepat mungkin punya rumah gitu. (iter: itu sudah menikah pak?) iya saya ngontrak itu tiga bulan kalau nggak empat bulan. ini dulu rumah lama kayak depan, terus saya bongkar total, ya belum jadi belum rapi sudah kami tempat. (W1/S7, 215-239).</p>

		Tidak ada masalah	<p>e.. kalau menikah sih, enggak ada ya, hampir enggak ada kesulitan ya kita ya. Dan sampai sekarang pun alhamdulillah belum ada kesulitan yang berarti. (W1/S8242-245). Ohh enggak. Soale kita kan kenal itu sebelum menikah kenal tiga tahun, tiga tahun deket jadi ya sama-sama apa namanya udah ngerti, udah ngerti satu sama lain gitu. Dan kita juga, e.. pas deket juga apa namanya enggak saling menutupi satu sama lain, jadi ya mau mau enggak mau ya terima apa adanya. (W1/S8,250-256)</p> <p>awal menikah belum ada kendalanya (W1/S11,121) ya kan sebelumnya udah deket dulu, udah penyesuaian udah nikah ya udah di jalani seperti biasa (W1/S11,125-127) ya udah kenal dewi orang-orangnya gimana, ya udah udah nikah ya udah, udah tau karakternya udah tau orangnya (W1/S11, 133-135) ya dia itu baik orangnya, penurut, dah gitu aja (W1/S11, 139) dia enggak macem-macem, enggak neko-neko ya udah apa adanya. (W1/S11,157-158) ya mungkin mintan ini minta itu, tapi dia enggak, ya dia orangnya biasa (W1/S11, 160-161).</p>
--	--	-------------------	--

kesimpulan:

S1: Kesulitan yang dihadapi informan setelah menikah pada awal pernikahan adalah kesulitan ekonomi karena belum memiliki pekerjaan tetap. sehingga memiliki hutang untuk memenuhi kebutuhan sehari-hari.

S2: kesulitan pada awal menikah penyesuaian dengan keluarga suami terutama dengan ibu suami, selain itu juga permasalahan ekonomi, karena suami belum memiliki pekerjaan yang pasti sehingga memiliki banyak hutang.

S3: Kesulitannya adalah selama kurang lebih dua tahun berhubungan jarak jauh tidak tinggal bersama istri, antara Solo dan Surabaya, tidak bisa setiap saat bertemu dengan anak. Uang habis diperjalanan, di rumah tidak ada yang mengurus, dan sering mabuk-mabukan.

S4: kesulitan pada awal menikah dengan suami di Solo istri di Surabaya, susah menyamakan jadwal libur kerja agar bisa bertemu, dan permasalahan keuangan, karena kebutuhan bayi dan dana akomodasi ke Surabaya.

S5: kesulitan pada awal pernikahan kesulitan ekonomi, karena memulai dari nol, belum memiliki rumah, gaji masih sedikit dan harus memenuhi kebutuhan yang banyak, berpindah-pindah bank untuk

<p>mencapai posisi yang diinginkan,</p> <p>S6: masalah keuangan yang belum stabil, ingin segera memiliki rumah. kalau ada masalah di tanggung bersama karena janjinya dulu susah dan senang ditanggung bersama. yang terpenting keinginannya tidak muluk-muluk. sikap dalam menghadapinya adalah dengan sering berkomunikasi dengan pasangan, memusyawarahkan kemampuan perekonomian keluarga, tidak memaksakan keinginan, jadi disesuaikan dengan kemampuan ekonomi yang dimiliki, menerima keadaan.</p>			
<p>S7: belum memiliki rumah sendiri, masih mengkontrak rumah selama kurang lebih 4 bulan, ingin segera memiliki rumah sendiri,</p> <p>S8: tidak ada kesulitan pada awal menikah, dalam penyesuaianpun tidak ada masalah karena sudah mengenal selama tiga tahun sebelum menikah, selama dekat itu keduanya saling terbuka dengan kondisinya jadi mau tidak mau bisa menerima apa adanya</p>			
<p>S9: penyesuaian yang sebelumnya bebas menjadi terikat, penyesuaiannya pada awal menikah sudah mengkomunikasikan kepada pasangan, jadi bisa saling memahami,</p> <p>S10: mulai mengetahui ego dan sifat masing-masing yang belum diketahui saat berpacaran. dulu lebih sering marah karena pada saat koas istri kelelahan, dan jarang bisa mengurus suami, lalu saat suami marah hanya diam, baru mau berbicara setelah beberapa hari. adanya perbedaan sifat antara suami dan istri terutama dalam masalah keuangan, istri lebih konsumtif, suami lebih hemat. berbeda pendapat mengenai pengeluaran keuangan, istri mudah untuk mengeluarkan uang, dan suami termasuk orang yang hemat hal ini yang membuat permasalahan keuangan pada awal menikah.</p>			
<p>S11: tidak ada kesulitan karena sebelumnya sudah melakukan penyesuaian saat berpacaran, sudah mengetahui karakter dari pasangannya yaitu baik, dan penurut, serta tidak macem-macem, neko-neko, dan apa adanya. maksudnya adalah tidak banyak permintaan kepada suami. Hanya melakukan penyesuaian menjadi lebih mandiri tidak bergantung dengan orang tua.</p> <p>S12: mengubah kebiasaan untuk bangun lebih pagi, untuk menyiapkan sarapan suami. penyesuaian yang dulu tinggal dengan orang tua sekarang dengan suami untuk lebih menadiri.</p>			
8.	permasalahan selama menikah	pekerjaan	<p>mungkin pas lagi ini dia lagi suntuk di kantor mungkin agak gimana mungkin kita harus ngertiin mungkin sebaliknya saya juga pas banyak kerjaan jadi dibawa jadi bete atau marah marah mungkin ya pasangan yang agak meredam gitu aja (W1/S6, 286-290)</p> <p>Sebenarnya bukan hanya beda pendapat ya, kalau pendapat kita hamper bareng, tapi dengan aktifitas mbak, kompromi aktifitas. Misalnya saya harus</p>

			<p>beraktifitas yang memang itu runningnya cepet mbak misalnya dari pekerjaan saya ke ASMINDO dari ASMINDO ke KNPI, di KNPI juga misalkan nanti ada lembaga, ada CV, nah ini kan runningnya setsetsetset, nah terkadang kan ini ngopeni dua anak ini usah ya, dia kan juga punya pekerjaan yang eee ya mungkin itu yang memang sering kali ya dulu bikin sebenarnya bukan perbedaan pendapat ya, ya intinya agak-agak hubungannya gimana gitu (W1/S9, 494-506)</p>
			<p>kita butuh waktu untuk kita menyita kegiatan saya atau menyita waktunya dia gitu kan itu perlu dibicarakan gitu lho, biasanya yang jadi masalah hal itu juga gitu. Saya kan memang beda dibidang pekerjaan yang apa yang beda gitu mbak kita kan saya sama papanya liora kan shift saya kan kantoran. Jadi hari libur ya libur ya (W2/S4, 189-196)</p>
		waktu	<p>Nanganine gimana itu, pokoknya ee kendalanya diwaktu si dek. Cuma opo ya yo pagi harus bangun pagi pertama, terus yowes nyiapin buat anakku. Kadang ndul nyuapin sek gitu, kadang mandiin tapi kan aku dibantu ibuku jadi aku ee ya jadi agak agak ringan lah, umpamane aku ndulang, ibuku sing masak, aku masak, ibuku sing ndulang gitu. Kalo pagi hari itu dis ee disuapin sek dimandiin baru tak tinggal, gampang. (W1/S12, 126-136)</p>
		pengasuhan anak	<p>setelah nikah itu kendala yang momong, kan juga kasian lihat kakek neneknya momong terus, sedangkan nyari pembantu kan sekarang juga mahal. mintanya satu setengah per bulan, lima puluh per hari. ya udah itu, eyangnya udah nyanggupi bisa ya udah gitu aja kendalanya cuman gitu. ya kadang ngeliatnya ya kasihan. (W1/S11, 419-426) kalau selama ini sih masih di bantu sama kakek neneknya. ya kebetulan sih. ya mungkin nanti kalau udah gede tetep aja nyari yang buat jaga dia. (W1/S11, 429-432) istri ya nggak papa setuju. tapi kadang ya takut kalau cari pengasuh diluar kan kadang sekarang anaknya kan diajak main keluar kita kan nggak tau, terus dikasih obat tidur biar nggak</p>

			rewel. itu takutnya di situ (W1/S11, 436-440)
			biasanya ngasuh anak, kalau kita kan mungkin pinginnya a atau mungkin anak jatuh kalau yang lain-lain nggak (W1/S7, 379-384)
		komunikasi	<p>Ya itu waktu berdua ngomongnya itu yang kurang, aku terus terang komunikasi sama istri kalau masalah kayak gitu kurang. kadang ya yang sering njengkelke itu yang bertanya harusnya ditanyain langsung tapi malah ditanyain lewat BBM atau SMS saat kerja. wuaaahhh iku....ada masalah pribadi yang harus tak jawab tapi harusnya ngomongnya pas berdua ngomong langsung tapi dia sukanya SMS sama BBM, wuaaaahhh pas jam kerja. kalau aku jam longgar sih nggak masalah, kebanyakan kan penuh. bagi masalah pekerjaan dan rumah kan susah, kalau saat bekerja ya saya fokus ke kerjaan (W1/S1, 722-378)</p> <p>kadang kadang miss komunikasi kadang cuman ya biasanya kita ya kalo berantem gitu langsung kita selesaikan jadi ya nggak ada apa istilahnya ngambek ngambekan diem dieman atau mungkin marahan itu nggak ada jadi hampir nggak ada hampir nggak ada kesulitan (W1/S6, 276-282) Eemmm apa ya mungkin bisa juga misalkan pulang malem lupa nggak ngabarin mungkin kaya gitu mungkin itu bisa tapi kan itu nggak ini ya nggak apa nggak lama gitu lho maksudnya mungkin yang telfon ataupun kalau udah pulang ke rumah kita diskusi ya maksudnya mungkin nanya nanya gitu terus udah selesai yaudah besok nggak gini lagi gitu besok setiap pulang malem telfon dulu atau sms atau bbm atau wa kayak gitu (W1/S6, 293-298)</p> <p>ya pasti adalah mbak tapi...nggak prinsipil artinya perbedaan pendapat karena salah paham atau e..komunikasi yang tidak sejalan saja, kalau masalah prinsipil nggak mbak, kalau berbeda pendapat sih wajar dalam berumah tangga, mungkin bapak ibuk e mbak juga sama tapi selesai kami dengan komunikasikan (W1/S7, 369-379)</p>

		penyesuaian	sebuah rumah tangga itu banyak apa ya banyak warnanya kita harus mensinkronkan jadi misalnya keluarga istri saya begini, keluarga saya begini itu juga bisa di sebut ujian. (W1/S5, 317-321) ehm,,sifat, (iter: misalnya pak) ini misalnya dalam keluarga itu kan beda-beda ada yang satu keras ada yang lemah, itu kan tinggal cara komunikasinya. jadi di tiap-tiap keluarga itu kan e...orang macem-macem, misalnya keluarga istri saya keras jadi kita harus bisa mensinkronkan itu kan internal ya saya istri keluarganya istri, keluarganya saya. (W1/S5, 323-320)
		pihak ke-3 (jenis kelamin lain)	Kalau dia cemburu pasti dia ngomong , ee..kue nandi mau, ngapa, ngene ngene ngene, dia langsung nanyain (W1/S1, 593-595)
	Aku kalo ngomong nglantur mbak (W1/S2, 507) Ya kadang nglantur ya nggak anu apa bapak e ngomongnya ra nggenah sering cemburu atau apa ngomongnya asal (W1/S2, 512-514) Ee kan kalo cemburu kadang nglantur ngomongnya. (iter: Nggeh nggeh) Ngopo neng kono.. ya nglantur biasa gitu orang cemburu (W1/S2, 521-523) Kadang kan kalok keluar kota kalok makan dimana makan dimana mampir kemana sama temen-temen kantor atau temen-temen kantor e jugak iseng-iseng kalok poto-poto kadang nggak ada apa-apa sih Cuma iseng-iseng sangking sering pergi dah biasa kayak keluarga sendiri soal e orang-orang kantor itu.. jadi kalok poto nggaya-nggaya gitu kayak keluarga sendiri. Kadang timbul rasa cemburu itu biasa (W1/S2, 544-557)		
	misalnya di tempat kerja gangguan lawan jenis itu kan eksternal. (W1/S5, 333-334)		
		kelelahan	Yang bikin prengat-prengut sebenarnya karna dia kecapekkan kok (W1/S1, 577-578)
	saya kadang kecapekan gitu kadang marah-marah sendiri hihihhi (W1/S2, 277-278) Nggak tau og, saya kadang kecapekan gitu ngomel-ngomel sendiri, marah-marah sendiri gitu. Dah biasa kayak gitu, bapak e udah		

			<p>biasa makane nglontok. Kadang saya bersih-bersih sambil ngomel-ngomel itu udah biasa. Itu karna kecapekan (W1/S2, 404-409)</p>
			<p>kadang ya saya ngopeni anak-anak lama terus agak capek ya kemudian muncul sikap yang kurang baik terhadap istri karena negrasa kurang capek ya. Itu bisa terjadi tapi ya nggak berangsur lama. Paling beberapa jam ya paling lima jam terus ada komunikasi lagi. (W1/S9,473-479)</p>
		<p>karakter pasangan</p>	<p>yang kedua pasti gara-gara aku nggak romantis dia berharap gini, istilah e nek gelo mutung. kegelan sithik mutung. harapannya gini tapi nggak kesampaian ya mutung. (W1/S1, 579-583)</p> <p>atau apa gitu, saya dibilangin ngeyel paling gitu. Saya suka ngeyel orangnya soalnya. Heheh (W1/S2, 409-411) Ya itu kadang nggak boleh ngeyel nekat gitu. Kadang-kadang nggak boleh apa itu ngeyel (W1/S2, 413-414) Pengen.. kan kadang udah lama enggak. Itu pengen. Ngeyel biasanya, kan itu mungkin lingkungannya jelek.. naa suami saya nggak suka. temen-temen itu kurang bagus. Maksute jangan yang disitu. kan kangen sama temen-temen. Ya paling ngenyel-ngeyelnya paling itu (W1/S2, 424-429)</p> <p>Nakale kayak nakale wong nom-nom sekarang iki lo mbak, tapi nek sing bongso maling anu yo ndak, mendem, yo nakale Cuma kayak gitu, mendem.(W1/S3, 604-607) Saya nek dee muni seperti itu tak getak mbak, tak wanekke ngejak padu sisan saya ki bongso wegah disalahke gitu lho maslahe kecuali nek memang saya bener-bener salah ra popo, nek saya berbuat salah sing penting misalnya saya mendem, saya pas pulang mendem dee nesu-nesu saya terimo meneng tapi nek dee bengoke ra karu karuan saya tambah anu dadi saya yo ngamuk mbuh karuan, tapi nek dee muni pisan terus lungo apik-apike kan</p>

			<p>dulu beberapa bulan yang lalu berapa bulan ya udah lama saya lupa, saya mabuk pulang dari kantor to mambu dee, dee ora kakeyan ngomong biasane kan kakeyan ngomong wis kowe turuo kamar sebelah aku yo ora turu ning kudu ning kamar sebelah nah kayak gitu kan malah gak papa ora dadi rame, nek dee bengok-bengok saya melu bengok-bengok kan krungu tangga-tangga ra penak malah ngko dikira padu masalah opo. Masalahe kan orang-orang kampung sini udah gak pernah tau saya minum ngertine saya minum nek ada acara keluar sama temen. (W1/S3, 480-502).</p>
			<p>Suuhh, sering. Sering. Kadang kaya gitu tuh, memang dari dulu saya punya prinsip saklek mbak. Dari lulus SMA saya sudah terdidik. Terdidik itu maksudnya saya nggak pernah ngerepotin siapapun. Tapi suami saya kan dia dari awal terdidik seperti itu. Beda prinsip kita mbak. Ya tu kadang yang jadi perbedaan. (W1/S4, 480-486)</p>
		<p>Perbedaan pendapat</p>	<p>ya paling terus masalah ini aja mungkin berbeda pendapat ya berbeda ya pas mungkin dengan keuangan mungkin bulan ini saya pingin beli ini oo tapi suami saya bilang oo nanti aja tapi kan kalau misalnya saya tetepnya oh saya pingin ini ini ini yaudah tapi kan kaya gitu bisa di cari jalan keluarnya samapai yang ngotot ngototan gitu nggak jadi nggak ini ya hampir nggak ada (W1/S6, 309-317)</p> <p>Kalau perbedaan pendapat sih ya pasti ada ya. Tapi ya kita ya e.. apa namanya ya berusaha saling mengerti satu sama lain, (W1/S8, 265-267) Sebenere kalau kita itu masalah sepele ya untuk perbedaan pendapatnya. Em.. kayak apa ya contoh nya ya... misalnya e.. anak itu bangun jangan dikasih susu dulu biar makannya banyak, setelah makan baru di kasih susu. Kadang kan kita bangun tidur sudah dikasih susu. (W1/S8, 272-278).</p> <p>Kadang yaaaa kadang saya bisa ngikut dia kalo emang alesannya bisa diterima tapi kalo enggak yaaa saya tetep kekeuh dengan pilihan saya (W1/S10, 431-433)</p>

			Ya kalo menurut sayaaa apa yang diaaaa, alesannya ini ini ini tapi menurut saya nggak, nggak sreg ya enggak. Makanya kadang yang lebih banyak ngalahnya dia hehehe tapi emang sebelum anu ya lebih ngejelasin dulu “kenapa sih dia ngelarang” (W1/S10, 437-446).
			kadang saya marah, pengennya harus mau. pengennya itu apa yang saya pengini itu harus keturutan (W2/S2, 103-105)
			keputusan nggak sepakat paling saya anu, ya sempat e..adu mulut sebentar, kalau dek e nekat ya saya tak diemke tok mbak terserah (W2/S3, 81-84)
			Kadang memang tanggapan itu kadang kita sama kadang beda, mungkin dia kepengennya seperti ini aku seperti ini itukan kadang susahya disitu itu (W2/S4, 185-188)

kesimpulan:

S1: permasalahan yang muncul akibat dari istri yang kurang dapat menerima kekurangan pasangan, permasalahan di tempat kerja, cemburu dengan rekan kerja informan, kelelahan, kesulitan memiliki waktu berdua, cara komunikasi yang kurang tepat, dan pasangan menyelesaikan masalahnya sendiri tanpa bercerita dengan pasangan.

S2: permasalahan yang timbul karena istri tidak menuruti perintah suami untuk tidak bermain badminton Saat kelelahan informan marah-marah sendiri, sering cemburu dengan rekan kerja suami tanpa ada bukti yang jelas. kemudian mengenai memaksakan pendapatnya, harus di turuti oleh pasangan.

S3: Permasalahan yang dialami adalah perilaku mabuk-mabukan suami, dan menyalahkan pasangan yang belum tentu bersalah, lalu perbedaan pendapat dalam membuat kesepakatan.

S4: Istri memiliki prinsip untuk hidup mandiri tidak merepotkan orang lain, namun suami terdidik untuk tergantung dengan orang tuanya. Perbedaan keinginan dan perbedaan jadwal antara suami dan informan. Kemudian permasalahan mengenai domisili tempat tinggal, antara ikut dengan orang tua di Surabaya, atau di Solo dengan suami.

S5: seperti perbedaan sifat keluarga yang harus di sinkronkan, kalau gangguan eksternal berasal dari orang lain, misalnya gangguan dari lawan jenis di tempat kerja

S6: miss komunikasi, namun langsung diselesaikan, tidak ada saling diam, marah di rumah atau suasana hatinya menjadi buruk karena permasalahan di kantor. serta salah paham yang disebabkan

<p>karena, tidak memberi kabar kalau pulang malam namun langsung diselesaikan saat pulang ke rumah, selain itu juga ada perbedaan pendapat masalah keuangan, misalnya istri ingin membeli sesuatu dan suami tidak, namun tidak sampai saling memaksakan kehendak, tetap di cari jalan keluarnya</p>			
<p>S7: perbedaan pendapat yang bukan mengenai prinsipil, pengasuhan anak diselesaikan dengan mengkomunikasikan kepada pasangan kecuali perselingkuhan</p>			
<p>S8: perbedaan pendapat, namun keduanya berusaha mengerti satu sama lain, berbeda dalam cara pengasuhan anak</p>			
<p>S9: gara-gara terlalu lama mengasuh anak, lalu merasa paling lelah, akhirnya bersikap kurang baik kepada pasangan, dengan diam. namun tidak berlangsung lama, sekitar lima jam. lalu, masalah mengkompromikan aktifitas dengan pasangan, karena saat pekerjaan membutuhkan running yang cepat, sedangkan istri juga bekerja dengan pekerjaannya sendiri, dan kita memiliki tanggung jawab mengasuh dua anak</p>			
<p>S10: saat berbeda pendapat informan lebih keras kepala, namun tetap di beri penjelasan oleh suami. terkadang istri mengikuti keputusan suami namun terkadang juga tidak. tidak menurut dengan suami karena alasan dari suami kurang sesuai dengan pandangan istri, maka suami lebih sering mengalah</p>			
<p>S11: permasalahan pengasuhan anak, kasihan melihat nenek dan kakeknya yang mengasuh, sedangkan jasa pembantu mahal namun saat anak sudah besar tetap mencari pengasuh untuk menjaga anak. Tetapi takut menggunakan jasa pengasuh dari luar,</p>			
<p>S12: memiliki kendala di pengaturan waktu untuk pengasuhan anak</p>			
9	pengelolaan konflik	musyawarah	<p>misalnya istri saya nggak suka kayak gini istri saya nggak suka kayak gitu nah itu diomongkan dan itu dicari jalan tengahnya (W1/S5, 125-128)</p>
			<p>ya sekedar di bicarakan, setiap ada masalah misalnya anak jatuh pas saya yang ngrawat berarti kan saya tledor istri saya memberi masukan, berarti saya harus lebih memperbaiki begitu juga sebaliknya kalau pas yang ngasuh ibu nya jatuh berarti kan istri saya harus lebih perhatian lagi. ya prinsipnya tidak menuntut, saling memahami jadi kalau kita memahami masing-masing ya insyaallah berusaha memberi yang terbaik. saya memahami istri, istri memberikan yang terbaik buat saya, istri memahami saya saya memberikan yang terbaik (W1/S7, 389-405)</p>
			<p>Kalau penyelesaiannya kita ya em.. apa namanya ya</p>

			<p>sama-sama untuk berdiskusi dan memang yang bagusnya yang mana kan kita sendiri kan juga tetep bisa bisa tahu kan jadi nya ya kayak kayak masukan aja sih. Kalau memang harusnya kayak gini ini harus kayak gini (W1/S8,283-289) Cara nya ya... gimana ya hehe ya memang harus menerima kan kek gitu kan kayak masukan juga to, kita kan juga harus menerima masukan dari orang lain kan, jadi ya nggak nggak dianggap semuanya salah nggak dianggap semuanya benar. Jadi yang untuk baik yang yang menurut kita terbaik ya sama-sama jawabnya sih. (W1/S8, 292-299)</p>
			<p>ya di share pikiran suami itu apa pikiran saya apa kalau memang misalnya nggak ada ketemu ya diambil kesepakatan aja sih. (W1/S10, 601-603)</p>
		<p>klarifikasi</p>	<p>Ya tak jelasin alasannya aku nda boleh i opo, terus alesanne dia, aku pengen ketemu kanca-kanca. Akhirnya ya tak anter.W1/S1, 298-301)</p> <p>Diem ahahahahaha (iter: Oo gitu..) Nggak keliatan kesalnya nggak keliatan, Nggak pernah ngomong apa gitu.. nggak nggak pernah. Kalo marah cuma diem. Tapi nanti nek lain hari pas waktunya ceramah ya ceramah, udah itu (W1/S2, 288-293)</p> <p>Ya diajak ngomong baik baik. Cuman dia mau terima apa ndaknya yang penting kita sudah ngomong. (W1/S4, 468-471) Ya saya ajak ngomong mbak, nantinya kalau mau terima ya mangga kalau ndak yasudah. Apapun yang itu tanggung jawab sama waktu komitmen pernikahan seperti apa (W1/S4, 489-492) Ya, apa ya pokoknya menyampaikan kayak gini tu bisa ngomong, gak semuanya langsung diterima, jadi nanti ee butuh waktu itu lho nanti tak kasih pengertian seperti ini seperti ini, terus alasannya dia kenapa gak bisa kan tetep kita bicarakan gitu (W2/S4, 113-118)</p> <p>Penyelesaiannya memang butuh waktu nggak langsung selesai. tapi minimal satu hari tinggal tidur besok biasanya udah baik lagi. Ya memang didalamnya ada proses penjelasan. Misalkan ya dari</p>

			<p>semarang ke solo kok,,ya mungkin saya janjiine dari semarang jam 4 abis itu jam 8 sampe. Kadang kan kalau dulu lho kog jadine ngene ngene. Neng ndi. Seko semarang I lho, nek sore kan balikan pabrik tok macet. ya terus karo guyon, nek baru awal-awal pulang kan mungkin,,tapi nanti cerita, aku mau ketemu ngene-ngene..ya udah.(W1/S9, 509-520)</p>
			<p>ya kita kan kaya demokratis ya jadi ya diterima aja. apa maksudnya walaupun kita keberatan ya kita dengerin alasannya apa kenapa keberatan kan gitu, nanti solusinya kayak gimana kan pasti ada. (W1/S8, 70-74)</p>
		<p>mengalah</p>	<p>Yang penting harus ada yang ngalah (W1/S4, 482-493) Ya saya sudah diam. Paling suatu saat nanti dia akan merekam apa yang sudah saya sampaikan. (W1/S4, 475-477) Ya saya ngalahi soalnya kan sama dilihat dari itu tadi alasannya dia memang benar- benar dia waktunya bekerja ya sudah jadi meskipun ibadah nek saya kondisinya mungkin liora bisa dibonceng atau apa gitu kemana mana ya saya lakukan sendiri tanpa dia gitu lho tapi kalau memang harus sama dia saya harus ngalah, menunggu selesai urusannya dia dulu (W2/S4, 203-211)</p> <p>Yaitu tadi eee ya saling ini ya saling pengertian maksudnya saling ngalah tadi kalau kalau dua duanya egois kan jadinya berantem jadi kan saya sama suami juga ini aja sih saling mengerti gitu oh iya berarti ada benarnya pasangan gini ada benarnya saya bilang gini gitu (W1/S6, 320-325) maksudnya karena kita memang prinsipnya ee nggak udah kan salah satu nggak nggak mendominasi yadi ya nggak ya saling ngalah lah maksudnya saling ngalah itu ya (W1/S6, 282-285)</p> <p>perbedaan pendapat kalau sama istri ya ngalah salah satu. kalau nggak gitu ya nggak pecah-pecah masalahnya. harus ada yang ngalah salah satu.</p>

			(W1/S11, 448-451)
			enggak ada enggak ada ya udah kalau kesukaannya dia ya udah. kita yo memang harus ngalah, kaya saya kan kadang ngyel kan ayah e bisa ngalah. nggak, berkepanjangan gitu nggak pernah (W2/S2, 166-170)
			Gak kenapa-kenapa I, paling ya oh yowes sak-sakmu sing mbok pilih sing mbok senengi sing ndi, gitu. (W1/S12, 598-600).
			Nggak apa-apa sih tapi kalau lebih enak satu pendapat oo iya, kalau beda pasti salah satune terima (W2/S1, 165-167)
		menghindar	kalau marah-marah mbak tinggal aja. keluar wedangan gitu, nanti lak lerem sendiri. Kalau aku tanggap malah jadinya panjang. biasanya kalau udah lerem baru..ngomong sendiri (W1/S1, 561-566)
			Oh lagi padu, biasanya saya tak tinggal lungo ok , dadi nek pas padu podo bengok-bengoke saya jikuk sepeda motor saya tinggal keluar. (W1/S3, 505-507)
			Ya kalau kita sudah mulai apa volume nya tinggi. Salah satu harus ngerem. Dengan cara saya yang pergi atau suami saya yang pergi. Atau suami saya pura-pura tidur. (W1/S4,495-498)
		mendiamkan	makanya kalau dia curiga aku pergi kemana sama siapa gitu, ya...karo sapa, yo marah ya aku nggak tanggapin yang penting aku nggak gitu aja. biasane gitu eeeemm...foto ne karo sapa..ya aku jelasin sekali tok, kalau masih marah ya udah. kalau di jelasin panjang lebar malah jadi panjang, tak biarin aja samapai redem udah kalau marah nda reda. (W1/S1, 766-776)
			Wis neng-nengan, terus mengko berapa hari ngomongan dewe lagi.(W1/S3, 509-510) dia biasane kalau marah meneng, ngenengke gitu loh mbak meneng, tapi ya Cuma sampe berapa jam berapa hari

			abis itu ya udah biasa lagi. (W2/S2, 137-140)
			Ya kalau saya saya orangnya kecewaan mbak. Jadi kalau kaya gitu itu yasudah. Saya diem dia cari ketenangan yasudah. Itu ya untuk tanggung jawab kita ngomong ya ngomong lagi.(W1/S4, 501-505)
		disiplin	Disiplin mba (Iter : Eeee) yang paling sering tugas bangun pagi itu harus di didik, misalnya saya bersihin rumah istri baru masakin jadi waktunya harus disiplin.(W2/S7, 159-162) Ya kita harus punya eee apa ya mba, tanggung jawab masing-masing nggak ee misalnya saya kerja a istri kerja b ini misalnya, ditengah waktu pekerjaan saya tidak bisa mengerjakan pekerjaan jadi istri langsung berhenti dia juga sebaliknya intinya jadi disiplin tanggung jawabnya (W2/S7, 165-170)
<p>kesimpulan:</p> <p>S1: Saat ada permasalahan informan menjelaskan kepada pasangan, bila masih belum terselesaikan informan lebih memilih untuk mendiamkan saja atau ditinggal pergi.</p> <p>S2: saat ada permasalahan suami diam terlebih dahulu, kemudian di hari yang lain akan memberi penjelasan kepada pasangan. Saat istri marah suami hanya mendengarkan tidak membalas marah. selain itu informan juga mengalah kepada pasangan kalau ada permasalahan.</p> <p>S3: Saat ada bertengkar dengan istri informan lebih memilih untuk meninggalkannya keluar rumah, dan saling diam.</p> <p>S4: saat ada permasalahan istri mengajak berbicara suami baik-baik, namun istri pasrah tidak memaksakan suami untuk mendengarkan apa yang disampaikan. Saat pertengkaran sudah memanas salah satu mengalah dengan diam, pergi keluar rumah, atau pura-pura tidur.</p> <p>S5: melakukan musyawarah untuk mencari jalan keluar</p> <p>S6: saling mengerti, saling mengalah tidak ada yang mendominasi, karena kalau sama-sama egois akan menimbulkan pertengkaran</p> <p>S7: di musyawarahkan kepada pasangan, saling memberi masukan, saling memahami pasangan, serta disiplin dengan waktu.</p> <p>S8: melakukan diskusi saling memberi masukan untuk menentukan mana yang terbaik. kesediaan menerima masukan dari pasangan, agar tidak menganggap semua pendapatnya benar ataupun salah</p>			

sendiri. serta keputusan yang diambil sama-sama baik untuk kedua pihak. Serta mau menerima penjelasan dari pasangan.

S9: membutuhkan proses penjelasan, minimal satu hari, setelah bangun tidur sudah baik lagi,

S10: saling berbagi pemikiran, kalau ada ketemunya diambil keputusan. terkadang suami yang mengalah, terkadang juga istri. suami lebih sering membuat keputusan meski berbeda pendapat namun keputusan tetap diserahkan kepada suami

S11: saat berbeda pendapat salah satu mengalah, untuk memecahkan masalah.

S12: salah satu mengalah

10	kebersamaan dengan pasangan	waktu	<p>Jarang, ya jarang. soale hobiku lain sih, dulu memang sama-sama suka badminton, pengen berdua nonton bioskop aja, dia nggak suka nonton ya wis, hahahaha...nggak pernah. (W1/S1, 622-626) Jarang juga wong iki jedal jedul, yaitu kelemahan ku kurang ada komunikasi, komunikasi untuk berduanya kurang. Mungkin tidurnya anakku sama istriku bareng, kalau nggak aku, kalau aku capek ya tidur duluan.(W1/S1, 629-634)</p> <p>Jarang hehehe jarang..(W1/S2,326) Ya kadang ada tapi belum tentu sebulan sekali nggak pasti. Ini pasti ngikut terus anaknya, kan nggak ninggal-ninggal juga. Pergi ya bertiga (W1/S2,328-330) Malah hampir nggak pernah, jarang banget pergi berdua tok gitu jarang (W1/S2, 332-333)</p> <p>Kumpul berdua kalau Liora, dulu mbak tapi sekarang jarang banget kumpul ki mesti ada Liora, kalau dulu kan Liora dimomong dibawa yang momong, kalau sekarang kan yang momong di rumah sini hehe, ketoke gak bisa kalau dulu kan setiap mbak Nita pulang setengah hari pas hari Sabtu apa pas mbak Nita libur tanggal abang opo tanggal merah kan biasane dee libur dibawa sing momong, ini kan ada ponakan saya ada ini wis pokoe ada orang kalau, isone yo pas dulu nek sekarang udah jarang. (W1/S3, 529-539)</p> <p>saya biasanya malem mbak pada saat mau tidur atau mungkin pas kita makan bareng saya selalu bukan</p>
----	-----------------------------	-------	--

		<p>selalu ya, saya menyempatkan waktu untuk kita berdua dalam berdua itu mungkin malem, kalau nggak itu kalau kita sama-sama pulang sore kita pergi berdua aja, atau pas setelah makan siang kita pergi berdua. (W1/S5, 495-502)</p>
		<p>nggak ada mbak waktunya ya kita sambil jalan aja kalau kami nyetrika baju anak, kami memang belum percaya laundry nggih, pewanginya itu kan keras, jadi kalau saya sama istri gantian nyetrika ya ngobrol, nggak nggak ada waktu khusus lah (W1/S7, 351-358) ya ada waktu sebelum tidur ngobrol besok anak itu mau di sekolahin dimana, hal itu kan juga penting (W1/S7,202-205) nggak ada waktu khusus mbak kalau untuk itu, sambil jalan, sambil momong, sambil dulang, sambil apapun, nggak kaku lah istilahnya. (W1/S7, 208-212)</p>
		<p>Ohh kalau berdua e.. nggak nggak pernah, paling ya kita sama anak-anak juga(W1/S8, 411-413) Ohh nggak bisa, karena kita punya anak kecil hehe (W1/S8, 426-427),Ya kalau malem kalau tidur hehehe (W1/S8, 409) Sambil jalan yaa, enggak ada enggak perlu waktu khusus, apa namanya pas lagi berdua atau ya kita itu sambil jalan karena apa namanya malem sambil nonton tivi, ngobrol gitu (W1/S8, 431-434)</p>
		<p>Ya kalau biasanya weekend. Weekend berarti kan sabtu-minggu. Itu pun kalau misalnya sabtu kerja ya saya dirumah sama anak.(W1/S9. 411-414)</p>
		<p>kalau anak-anak udah tidur,hehehe, soalnya biasanya kalau nggak tidur ya berempat bareng terus. kadang main, kadang kemana kan gitu, jadi kalau posisi berdua itu ya kalau siang itu pas anak-anak tidur sih, siang apa malem kalau anak-anak tidur (W1/S10, 528-533)</p>
		<p>yaitu kalau pulang kantor, mungkin kalau pagi juga, sabtu minggu udah gitu aja (W1/S11, 539-540)</p>
	kegiatan	<p>Kalo anaknya tidur ya ngobrol berdua nonton tipi gitu.</p>

			<p>Kalo anaknya belum tidur ya ngobrol e bertiga hehehe (W1/S2, 575-577)</p>
			<p>Pergi bareng ya kita ini kasian ya ninggal anak. Kaya anak apa ya tetap kita turuti. Jadi itu penginnnya yang mainan-mainan kaya gitu ya. Mungkin kita pas belanja ada mainan ya itu. Dunia anak aja. (W1/S4, 364-368)</p>
			<p>Ee kalau mungkin anu kaya jagong ya ini kalau pas libur gitu, kalau pas di hari kerja juga bisa misalkan makan siang bersama atau juga kita kadang ini juga sih menyempatkan waktu misalnya janji apa pas hari apa atau sama sama in nggak sibuk ya ini janji makan siang dimana gitu kaya gitu kaya nonton ini nonton film gitu kan heeh ya memang kaya gitu harus ini sih harus ada karena untuk menjaga ini kualitas hubungan yang ee suami istri (W1/S6, 450-459)</p>
			<p>Kalau saya pergi sama anak-anak , saya belum pernah jalan-jalan Cuma berdua anak-anak di rumah belum pernah saya ajak kemanapun itu, kalau Cuma berdua itu...ngeman anak-anak. (W1/S7, 361-367) Kalau acara keluarga kita seringnya sih memang bareng, anak-anak juga diajak. Itu pasti bareng(W1/S7, 688-690)</p>
			<p>Kadang susah og mbak. Pernah kita jalan-jalan, jadi ee kita lepas dari rutinitas lah. ngopeni anak itu susah. Kemarin rencana mau ngajak istri nonton, bukan persoalan gimana-gimana, tapi yo biar mbahnya sama anak-anak kita nonton, tapi nggak jadi mbak, Lha kira-kira bayangannya kaya gitu mbak solusinya biar mereka kan kalo balik ke Wonogiri kan mbahnya kangen-kangen sama cucunya. Nah kita jalan keluar. Misalnya nonton. Sambil apa gitu. refreshing, Itu juga untuk membantu kejenuhan dari rutinitas pekerjaan. Rutinitas ngopeni anak-anak. Dan keluarga rumah tangga (W1/S9, 455-467)</p>
			<p>paling acara kantornya dia, terus kalau misalnya embahnya lagi di sini gitu, di titipin terus keluar bareng berdua.(W1/S10, 568-569) kalau acara</p>

			<p>keluarga lebih sering bareng berempat sih sama anak-anak dari pada berdua gitu (W1/S10, 573-575)</p> <p>ya jarang kalau sekarang ya jarang, kan sudah punya anak juga, ya jarang, paling yo kalau pergi bareng-bareng semua satu rumah (W1/S11, 252-254)</p> <p>pergi keluar ya makan biasa, paling ke mall, ya kadang ke rumah eyang nya, kadang jemput eyangnya di kantor (W1/S11,257-259).</p> <p>Gak pernah berduaan. Jarang. Kan sekarang ada anakku jadi ya mau ya semuanya, kalo pergi bareng semua gitu ikut. (W1/S12, 261-263)</p>
		<p>hal yang dibicarakan</p>	<p>biasanya kerjaan, kegiatan hari ini ngapain aja, besok misalnya kami ada rencana apa gitu diiniin, besok aku ada meeting di ini gitu jadi di ini di share, kalau sekarang lebih sering di share, kalau dulu kan kadang kalau jaman awa-awal dulu mungkin masih diem-diem lah maksud e nggak selalu ngeshare kegiatan kita. jadi ya terserah dia mau ngapain gitu nggak terlalu mikir yah, jadi kalau sekarang biar nggak miss komunikasi lah gitu aja. kadang cerita hari ini ada kejadian apa gitu. besok aku mau ada meeting, atau besok aku mau keluar kota anu jadi ya diomongin sih, jadi rencana hari apa kejadian hari ini sama besok biasanya yang diobrolin itu.(W1/S10, 536-550),</p> <p>Apa ya? Mungkin tentang pekerjaan masing-masing iya. Kemudian tentang strategi. Misalkan ya untuk tabungannya itu piye. Atau misalkan untuk kebutuhan. Dimenejemen kebutuhan itu kita kan juga sharing. atau misalkan saya punya aktifitas di luar. misalkan saya mau ketemu klien piye, Kan dia udah tau background saya, teman-teman saya juga sudah tau (W1/S9,419-426)</p> <p>ya paling masalah anak itu nanti sekolahnya dimana, ya mungkin kebutuhan anak susu, popok dalam waktu sebulan, habis gajiian belanja ke sini sini sini (W1/S11,</p>

kesimpulan:

S1: Sulit untuk berduaan karena waktu tidur yang tidak sama dan sudah ada anak, selain itu memiliki hobi yang sudah berbeda.

S2: berdua kalau anak sudah tidur, berduaan menonton televisi. namun tidak pernah pergi hanya berdua karena sudah memiliki anak.

S3: jarang bisa berduaan dengan pasangan setelah memiliki anak, dan ada keluarga yang ikut tinggal di rumah.

S4: sulit untuk berduaan karena ada anak yang masih kecil tidak tega meninggalkan anak sendiri jadi lebih menuruti anak ingin bermain apa. saat ada acara keluarga harus datang bersamaan dengan pasangan, dan juga mengajak anak

S5: berdua dengan pasangan saat malam ketika mau tidur atau makan bersama, saat keduanya pulang lebih awal pergi berdua

S6: saat ada acara pernikahan, saat hari libur, saat istirahat kerja pergi makan siang bersama, menonton film

S7: tidak ada waktu khusus untuk bersama pasangan. biasanya saat sedang gantian menyetrrika, sedang dijalan, saat menyuapi anak, dan bersama pasangan sebelum tidur. setelah memiliki anak belum pernah pergi berdua tanpa mengajak anak

S8: tidak bisa pergi hanya berdua karena sudah punya anak, dan masih kecil. malam saat tidur baru bisa bersama. saat libur diusahakan tetap dirumah, walaupun pergi semuanya ikut pergi. tidak ada waktu khusus untuk mengobrol dengan suami, bisa malam sambil menonton televisi. berbagi cerita mengenai pekerjaan kantor, rumah, dan anak-anak. datang bersama saat ada acara keluarga,

S9: saat sabtu minggu di rumah bersama anak. sulit untuk keluar hanya berdua, biasanya bisa keluar berdua saat anak-anak di ajak ke rumah neneknya di wonogiri, lalu pergi berduaan jalan-jalan, menonton film. itu bisa membantu menghilangkan kejenuhan karena rutinitas sehari-hari

S10: bisa berdua dengan pasangan saat anak-anak sudah tidur, selain itu juga istri diajak suami di acara kantornya, dan saat anak dititipkan pada neneknya, dalam acara keluarga lebih sering berempati. jarang bisa berduaan karena ada anak

S11: jarang pergi bersama karena sudah memiliki anak, bisa mengobrol dengan istri saat pagi sebelum bekerja dan malam sepulang kerja, juga sabtu dan minggu biasanya kalau bisa pergi makan bersama, ke mall, ke rumah eyang, menjemput eyang di kantor.

S12: jarang berduaan karena sudah memiliki anak

11	kegiatan saat libur	pergi bersama	<p>Kalau libur pas istri saya capek ya...saya kalau liburan lebih manut sama istri sama anak. nanti istri saya lagi pengen dolan kemana ya saya nuruti (W1/S1, 530-534)</p> <p>Kalo nggak yo kalo udah bersih semua paling yo jalan kemana gitu. Nyenengin anak e (W1/S2, 307-308)</p> <p>tapi kalau liora pengen jalan-jalan yo jalan-jalan nuruti anak. yo kui mbak yen libur, luweh sering nang omah. kumpul anak bojo. (W1/S3, 627-630)</p> <p>Kegiatan lain ya paling kalau anak mintanya jalan-jalan ya jalan. (W1/S4, 336-337)</p> <p>kalau libur paling ya jalan-jalan aja mbak, kalau saya kan ini ya, anak istri mertua juga. hari sabtu sama mertua saya, hari minggu sama orang tua saya. jadi saya bagi biar sama-sama nyaman kan. kalau longgar hari minggunya saya ganti keluarga saya hari saya hari sabtu mertua saya hari minggu. (W1/S5, 485-491)</p> <p>Kalau liburan biasanya ya biasa di rumah ataupun kerumah mertua atau pergi sama ibu atau nganterin ibu kaya gitu jadi lebih ke keluarga jadi kan karena kita jarang dari pagi siang sampai malam itu jadi kalau libur itu kan kita lebih apa senang menghabiskan waktu sama sama keluarga berkumpul ya paling kan makan bersama kaya gitu kalau nggak piknik maksudnya piknik itu kan juga nggak tiap minggu juga mungkin apa sebulan sekali kaya gitu ibu kandung mertua saya kemana gitu kan ngumpul ini keluarga juga (W1/S6, 437-447)</p> <p>Kalau libur itu biasanya tetep keluar, entah di pemancigan karena mereka punya hak untuk bermain. Atau ke grand mall, atau pulang ke cilacap pulang pergi naik kereta (W1/S9, 401-404) Acara ya, kalau acara itu weekend memang di khususkan untuk jalan. Terus kalau pulang kampung naik kereta itu yo bareng-bareng. Itu memang udah. Kalau anak-anak itu kan suka kereta, pesawat, misakan ya liat Bandara itu</p>
----	---------------------	---------------	--

			(W1/S9, 443-446)
			Keluar...biarpun misalnya nggak, paling keluar cuma jalan naik motor diajak keliling. Nggak, nggak harus nongkrong di mall atau dimana itu enggak. Yang penting jalan, anak-anak nggak, soalnya kan anak-anak lebih banyak di dalem rumah ketimbang di luar. Soalnya kalo misal sama adek-adek, sama adek-adek saya gitu kan lebih banyak di dalem., nonton film biasanya malah.(W1/S10, 296-304)
			kalau libur kadang maen,maen ke rumah eyangnya (W1/S11, 246-247) ya kadang jalan-jalan di mall, ya Cuma gitu-gitu aja. (W1/S11,248-249)
		di rumah	tapi kalau minggu kecapekan ya di rumah. kadang yo pengen dolan ya dolan nuruti aja (W1/S1, 534-536). jadi ngumpulnya sehari pas hari libur tok. kalau nggak pas ada tanggal merah itu bisa sepenuhnya (W1/S1, 480-483)
			Bersih-bersih rumah, Bersih bersih rumah yoo kalo pulang kerja kadang udah capek. Mau bersih-bersih rumah nanti nunggu liburan ahaha (W1/S2, 304-307)
			nek libur paling nang omah mbak, momong liora, mb nita ne kan bersih-bersih. (W1/S3, 626-627)
			Libur. Kaya gini ini mbak, beres-beres masak ya nggak ada lain. (W1/S4, 335-336)
			kalau libur saya memang seneng di rumah mbak, jadi ya main sama anak-anak di rumah ya nonton nonton film televisi (W1/S7, 336-339)
			Benar-benar kita kita tu waktu libur benar-benar waktu untuk keluarga gitu (W1/S8, 469-470) Ya.. biasanya sama anak-anak, sama anak-anak ya pokoknya kita sebisa mungkin kalau libur itu ya enggak diganggu sama urusan kantor. (iter: emm.. gitu) soale kan kalau pulang juga udah malem, paling pulang sampek rumah itu paling cepet jam setengah enam (iter: heem) jadi paling cepet, nanti anak-anak habis magrib sudah tidur.

			<p>Jadi komunikasi sama anak-anak kan juga pengen, apa waktu nya kurang (W1/S8, 143-152).</p> <p>kadang di rumah (W1/S11, 247) menurut saya ya di usahakan sabtu minggu di rumah kumpul sama anak istri, karna kan senin sampai jumat kan jarang Cuma pagi sebelum berangkat sama malem kayak gini malem udah mualai bobok (W1/S11, 496-500) ya kalau libur sabtu minggu kadang ya ndulang, kadang ya mandiin, nggantiin baju (W1/S11,508-509)</p> <p>Ya kalo libur, aku ngapain ya? Oh sabtu minggu, sabtu minggu aku ee ya cuma itu tidur di rumah, ngepel, nyapu, terus kadang kepasar, beli bubur, ya terus beli makane adek, beli daging, beli bubur, beli sayur. (W1/S12, 247-251) Ya nek pas libur aja, sabtu minggu. Kadang nek sabtu minggu diajake ya. Ya ya gitu lah dek, ya pokoknya sabtu minggu kalo pas libur udah itu aja. Kalo gak pas ada acara di kantor kadang ya sabtu minggu gak gak kemana-kemana, di rumah aja (W1/S12, 254-259)</p>
<p>kesimpulan:</p>			
<p>S1: saat libur kerja bisa berkumpul dengan keluarga, dan bisa pegi bersama. namun bila istri lelah lebih memilih untuk beristirahat di rumah</p>			
<p>S2: membersihkan rumah dan pergi bersama untuk membahagiakan anak.</p>			
<p>S3: sekarang kalau libur mengasuh anak di rumah, berkumpul dengan keluarga, terkadang jalan-jalan, kalau anak ingin jalan-jalan.</p>			
<p>S4: kegiatan saat libur adalah bersih-bersih, masak, dan jalan-jalan kalau anak meminta</p>			
<p>S5: kegiatan saat libur jalan-jalan bersama keluarga, hari sabtu dan minggu di bagi untuk keluarga sendiri dan keluarga pasangan</p>			
<p>S6: berkumpul dengan keluarga, karena hari senin sampai jum'at tidak bisa, mengantar ibu atau mertua, makan bersama, piknik tapi tidak sering</p>			
<p>S7: bermain dengan anak-anak di rumah, menonton film, dan menonton televisi</p>			
<p>S8: Libur adalah waktu untuk keluarga, berkumpul bersama anak-anak karena saat hari kerja hanya memiliki waktu yang singkat dengan anak-anak sehingga kurang adanya komunikasi.</p>			

memaksimalkan waktu dengan keluarga dan menghindari kegiatan dari kantor, kecuali mendesak.

S9: pergi dikhususkan untuk jalan-jalan bersama anak-anak karena saat hari kerja anak lebih banyak di dalam rumah

S10: jalan-jalan berkeliling naik motor tidak harus di mall, yang penting keluar rumah, karena anak lebih sering di rumah saat dititipkan pada adik, walaupun keluar rumah jalan-jalan saat hari kerja hanya saat suami dan istri pulang bersamaan pergi bersama untuk menyenangkan anak.

S11: berkunjung ke rumah eyang, jalan-jalan ke mall. saat libur hari sabtu minggu diusahakan di rumah berkumpul dengan istri dan anak, karena senin sampai juma'at hanya bisa bertemu sebelum bekerja dan sepulang kerja anak sudah di tidurkan. pada saat akhir pekan membantu mengasuh anak

S12: istirahat di rumah, membersihkan rumah, membeli kebutuhan sehari-hari. Terkadang saat hari libur pergi bersama pasangan, atau hanya di rumah

12	Pengasuhan anak	sebelum berangkat kerja	Sama saya tak anter sekolah (W1/S2, 191)
			Yang saya lakukan kalau pagi aktifitas rutin itu momong Liora, jadi istri saya masak saya momong, kalau saya gak masuk pagi lho ya, kalau saya masuk pagi saya tinggal. Pas saya masuk sore Liora bangun tidur mesti tak momong dulu, kita pit-pitan atau kemana, istri saya masak. Nanti kalau istri saya udah selesai masak dee ngedusi Liora dia berangkat, terus disini saya nunggu sampai yang momong datang, nanti kalau udah jam dua saya tinggal, jam dua lebih paling gak jam tiga lah saya tinggal kerja. (W1/S3, 272-283)
			kalau ini sama pembantu terus jam delapan saya berangkat saya anter ke rumah mertua (W1/S5, 418-419)
			jadi kalau sebelum kerja ya kita urus diri kita sendiri, terus punya anak bagaimana kita bisa menyiapkan segalanya untuk anak dulu mandiin, suapin sarapan kalau pagi itu baru kebutuhan kita sendiri gitu (W1/S7, 247-253)
			itu ya ngurusin anak lagi mandiin anak, pokok nya kalau kita berangkat itu anak-anak sudah bar udah mandi dan kadang juga kalau waktunya juga masih ya jadi ya kadang kita juga bisa nyuapin dulu (W1/S8,

			357-361)
			<p>He'e tapi yang penting ini, udah mandi, udah makan terus eee jajanan, makanan-makanan ringan gitu ya selalu disediakan. Jadi kalo mau dititipin udah nggak terlalu repot lah.. (W1/S10,216-219) Gantian, kalo misalnya emang ehem..kalo misalnya eee suami yang mandiin, saya yang nyiapin makan. Kalo misalnya saya yang mandiin, suami kadang yang nyiapain. Jadi gantian sih (W1/S10, 222-226)</p> <p>ya kalau berangkat kantor iki tak maem i sek tak mandiin sek abis itu baru berangkat. (W2/S12, 131-133)</p>
		saat bekerja	<p>Kakak e sama mbahe,e..rumah e dideket sana, pulang sekolah kadang aku yang jemput kadang yo gantian tapi istriku yang jemput akhir-akhir ini. Jemput taruh di rumah mbahe langsung kerja lagi, (iter: jadi dijemput, terus dititipin ke rumah mbahnya terus kerja lagi begitu pak?) iya.. kan pulang sekolah jam sebelas jam sepuluh , dijemput terus dianterin, kadang les ya diantar les dulu ntar dianterin ke rumah kakak ku kalau nggak mbahe. Sorenya pulang kerja diambil lagi (W1/S1, 468-480) tapi kalau ada yang dititipin dan mau,kayak aku, ya tak titipin, tapi pas nggak ada solusi, wah,,masa anak e dirumah sendiri ya mending nggak kerja, kalau ada solusi yang lebih baik, ijin nggak kerja ya nggak kerja mending gitu. (W1/S1, 856-871) Kerjaan aku kan bisa aku kadang agak bisa diganti pas kalau lagi repot kerja ya setiap hari pagi dari jam lima itu full tapi kalau pas longgar ya aku bisa, aku bisa kemana-mana jadi nggak pasti kalau pekerjaannya nggak pasti harus delapan sampai jam lima itu enggak. Kaya akhir-akhir ini pekerjaanku full cuma hari Selasa kalau yang lain bisa pulang, nah itu kan kesempatan buat anak. (W2/S1, 262)-271</p> <p>Titipin mbah e (iter: Oo titipin mbah e) Nanti pulang kerja dijemput (W1/S2, 187-188) pulang sekolah tak jemput trus tak titipin mbah e (W1/S2, 191-192) Lembur kadang bapaknya yang njemput (W1/S2, 204)</p>

			<p>Sama bapak e dulu, nanti pulang duluan. Saya belakangan. Gantian laah.. kalo bapak e yang lembur, sama saya duluan. Gantian siapa yang dulu pulang (W1/S1, 206-209). kalau bapak itu nggak seharian penuh di kantor nggak mbak, jadi dia bisa kadang kalau udah selesai pekerjaannya dia bisa pulang. jemput anaknya nemenin di rumah gitu, (W2/S2, 237-241)</p>
			<p>Sama yang momong (W1/S4, 2830 Ganti ganti dari di Surabaya dulu udah ganti 2 kali. Saya titipkan keponaka saya dirumahnya, terus sampai dia dapat kerjaan, akhirny saya titpkan ibu saya. Ibu saya waktu itu kan jualan, jadinya nggak sempat gitu. Tak suruh berhenti jualan tapi ndak mau. Nah terus waktu disini saya titipkan ke keluarga papahnya. Sampai satu tahun. Kerepotan, karena dia punya cucu juga. Akhirnya saya titipkan ke kakaknya lagi. Pakdenya, terus itu sana kerepotan karena dia orang tua sakit-sakitan. Saya titipkan ke tetangga. Ini baru satu bulan yang lalu. Dia nggak sanggup karena ada acara keluarga. Kan saya sendiri kan saya kerja buat anak saya. Kalau saya anak sering ijin kan saya sendiri kan kerjaan saya dari pagi. Akhirnya ada orang yang mau memomong disini gitu. Dia mau kerumah, yaudah, (W1/S4, 288-305) Emm ya dia masih bisa bantu jadi memang kan berangkatnya dia shift shiftan juga jadi saat saya berangkat gantian dia yang apa memosisikan saya ke anak saya gitu lho (W2/S4, 219-222)</p>
			<p>Itu udah ganti-ganti yang momong ok mbak, waktu di Surabaya udah dua kali ganti kan disana ditinggal istri saya kerja, dua kali terus disini satu dua tiga empat, empat kali. (W1/S3, 288-291).</p>
			<p>mertua sama ada pembantu, pembantu bersih-bersih rumah terus jam sebelasan anak di bawa kesini lagi (W1/S5, 424-429) kalau istri hampir sama ya jam limaan saya juga jam lima cuman seringnya jam enam. kalau sekarang saya lebih nggak terlalu malem saya (Iter: kalau istri lembur gitu gimana pak?) mungkin</p>

			<p>kita gantian. kalau dia telat saya pulang lebih cepat, cuman akhir-akhir ini pulang nya nggak terlalu padet ya, paling jam dua bisa pulang sebentar balik lagi (W1/S5, 458-465)</p>
			<p>Oh kalo anak ini kan ada eyangnya sama mbaknya jadi nanti yang ngurus yang yang mandiin karena kan kalau saya yang mandiin kan nggak keburu nanti saya keburu telat to terus ada eyangnya yang nanti dianter kerumah eyangnya gitu ketempat eyange pokoke nanti dianter kesana. (W1/S6, 371-376) Nganu nanti di rumah eyangnya dulu terus udah mandi disana kan dianter lagi kesihni gitu (W1/S6,378-379) Sama mbaknya ya jadi kan mbaknya rumahnya sudah bersihh jadikan bisa momong gitu lho terus juga bisa ngawasihn ya gitu eyangnya udah, terus balik kesihni sama mbaknya terus eyangnya pulang nganu istirahat ya gitu (W1/S6, 384-388) Oh itu anu mbaknya ada yang jaga terus biasanya suami saya pulang nya cepet ya terus salah satu di rumah gitu nggak jadi masalah (W1/S6, 541-543)</p>
			<p>mbah nya iya mbah nya, dulu pernah ada rewang tapi tidak lama, terus ini juga baru proses e rewang dari purwodadi gemolong paling satu minggu lagi datang (W1/S7, 287-291)</p>
			<p>Ya.. yang mengurus anak itu kebetulan orang tua saya (iter: heem) simbah nya ikut ngurus (W1/S8,392-393) Perubahannya ya.. yang pasti kita tambah ribet ya ngurus apa ngatur waktu nya, ngatur waktu yang buat nyiapin keperluan anak karena kita kan sama-sama kerja pagi itu kan pasti repot, dari urusan makan anak, urusan kita punya kerja, sebetulnya kan juga nggak ada rewang juga kan banyaknya anak-anak juga sama orang tua, sama simbah nya jadi ya kita ya bagi tugas aja biar nggak keteteran. (W1/S8, 313-321)</p>
			<p>Jadi beda-beda. tapi kan ada komunikasi, nanti kerja nggak, jam sekian sekian, Tapi misalnya nanti dirumah ada omnya ikut om nya. tapi nggak menutup kemungkinan kalau kerjaan saya agak slow gak begitu</p>

			<p>padat, saya ngajak anak saya mbak. (W1/S9,353-359)</p>
			<p>Eeee kalo sementara ini karena, ehem karna mungkin si, belum punya rewang ya jadi ee disini kan ada, yang tinggal disini kan ada adek dua, si silmi sama ee Nasrun kakaknya kan..nah jadi kalo misalnya saya kerja (W1/S10, 199-203) Nah terus suami saya itu karna kerjanya sih agak, agak enak ya agak fleksibel jadi dia kadang berangkat jam 9, jam 10 gitu baru berangkat dan dia nanti pulang jam 5 biasanya jam 5, jam 4. Kadang biasanya nitip sih, untuk sementara ini kadang kalo suami ada luang waktu atau kakaknya ada luang waktu, saya titipin, paling kan bentar aja gitu (W1/S10, 206-213) Kalo lembur biasanya..dulu sempet..jadi saya masuk pagi terus ee malem itu sempet eee dimintain tolong gantiin jaga, akhirnya ya udah saya yang harus pergi kesana. Suami semua yang malem, malem sekitar jam 5 sampe jam 9 biasanya, jam 9 apa jam 8 biasanya suami yang nemenin main. Tapi kalo pas lagi dua-duanya lagi lembur, ya diserahkan ke adek lagi, dipasrahin lah (W1/S10, 247-256)</p>
			<p>kebetulan kan kakek e udah pensiun, nikah kemaren udah pensiun, emm..terus punya anak ya udah dari pagi samapai siang eyangnya kakung, siang sampe malem gini eyang putrinya. (W1/S11, 207-211)</p>
			<p>Ee kakungnya (W1/S12, 176) Sama utinya, tapi kan utinyakan kerja juga. (W1/S12, 186) Heeh utinya masih kerja. Tapi nanti kalo utinya pulang, kakungnya pulang kesana. (W1/S12, 190-191) Hooh gantian. Kadang ya bobok sini, kadang ya gak pulang sana. Entar semuanya pulang sana, sini gak ada yang jaga. (W1/S12, 196-198) Ya kan ibukku disini, jadinya ee an ada ibukku jadi anakku I, aku wes tenang ngono lho nek ono ibukku gitu. Kalo mau cari pembantu kan juga susah to sekarang terus kayak gitu aku gak tega ninggalke anakku, anak sama pembantu yo kan aku wae dhewe pulange malem-malem to. Terus udah ada ibukku ya gak papa (W1/S12, 216-223) Kan ada</p>

			<p>ibukku disini. Ibukku kan bobok sini, jadi anakku ya sama ibukku kalo aku belum pulang. Kalo aku udah pulang ya ibukku disini, pokoknya ibukku yang nemenin, nemenin aku, nemenin cucune gitu. (W1/S12, 370-375)</p>
		sepulang bekerja	<p>Nda ada, tanggung jawab, saya itu orangnya nggak terplanning. siapa yang pas longgar anak e maunya sama siapa ya sudah. saya orangnya nggak terplanning, fleksibel. Yang penting hasil akhir anak e bisa. (W1/S1, 487-492)</p> <p>Ya gentian.. heheh (iter: Oo biasanya tu gantiannya tu gimana buk?) Mandiin itu kadang-kadang gentian, Tergantung anaknya minta sama siapa ya.. minta sama ayah e ya sama ayah e.. Gentian.. nggak harus ini.. nggak harus. Kadang belajar yo sama ayah e kadang sama saya. Nggak tentu (W1/S2, 223-229) ya mau nggak mau ya harus mbak, istilahnya itu capek tapi itu harus dikerjakan harus, pengennya tidur tapi kok e anak e pr e apa, neng nak wis kecapekkan yo wis, wis sesok esuk wae, nek kasihan sama anak e ya dipaksakan kita harus bisa istilahe. kita kan kalau anak belajar kan harus ndampingi (W2/S2, 344-351)</p> <p>Berdua (A: Berdua), kalau tapi anu lo mbak kalau saya kan masuk sore jadi mbak Nita dateng momong Liora sampai dia tidur kalau saya jam sembilan lebih Liora belum tidur berarti sama saya, gentenan, tapi nek dee udah tidur ya udah tak tinggal nongkrong di wedangan sini (W1/S3, 313-317)</p> <p>Cara saya pokonya pulang kerja pulang pikiran saya wes Cuma ngurusin anak dan rumah (W2/S4, 214-216)</p> <p>kedua-duanya (iter: pembagian pengasuhannya itu apa aja pak?) kalau memandikan istri saya. terus terang saya jarang banget kalau memandikan jarang.(W1/S5, 469-472) kalau main-main kita main sama-sama,intinya anu mbak intinya dimasalah komunikasi kalau saya ya apa ya komunikasi itu berjalan dengan sendirinya itu porsinya. (iter: porsinya gimana pak?)</p>

			<p>misalnya kalau sore mandikan buat susu itu istri saya, saya lebih banyak main-mainnya sih mbak (W1/S5, 475-481)</p>
			<p>Saya, Yang momong pulang, saya mandi. Saya lanjutin untuk momong anak saya. Sampai malam. Sampai tidur. Kalau malemnya kita bagi tugas. Jadi malem suami saya kadang bikinin susu. Kan suami saya pulang jam 9 kan dianya udah tidur. Kadang ya kalau suami saya capek, ya saya. (W1/S4, 323-329)</p>
			<p>Kalao udah pulang kerja kalu saya sudah selesai ya saya apa namanya udah ditinggal seharian kerja terus apa nanti juga kalo misalnya ini kan nanti nyarinya juga saya jadi ini sama saya kalau saya udah selesai semua pulang udah mandi makan udah nanti sama saya terus sampe bobok bangun lagi gitu (W1/S6, 340-402)</p>
			<p>ya berdua, biasanya kalau pulang main sama anak-anak, kalau istri nggak sempet ya bantuin nyuapin anak, buatin susu, paling jam setengah tuju anak-anak sudah mau tidur. (W1/S7, 680-685)</p>
			<p>Ya paling itu, pertama ya makan, terus yang kedua paling ya mandi, mandiin anak terus habis itu ya udah ee apa kadang kalo emang lagi waktu luang, lagi istirahat itu main bareng apa nonton film nemenin anak nonton film, gitu.. (W1/S10, 239-244) Bareng sih, karna ehem emang anak dua jadi anak cowok lebih dekat sama ayahnya, yang cewek dekat, lebih dekat lebih sama lebih dekat sama ibunya jadi yaaa nggak..nggak ada milih ini sama anu, ibunya aja yang apa yang ngasuh atau gimana itu enggak sih, bareng,,bareng biasanya (W1/S10, 230-236)</p>
			<p>kadang cuman buatin susu aja, kan udah di pegang mbahnya. Cuma nggendong sebentar abis itu di tidur-tidurin, ya udah anaknya bobok sambil ngipasin, cuman paling buatin susu kalau habis udah itu aja (W1/S11, 515-519)</p>

		<p>anak sakit</p>	<p>Ya itu kan karna gini mbak kita yang tau keadaan, kondisinya anak bagaimana apa yang dibutuhkan juga kan, orangtuanya tok yang ngerti. Misalkan perasaan ya, nggak tega gitu lho mbak seumpamane nek perasaan itu mesti nggak tega gitu lho, mosok anak lara tinggal kerjo, Cuma kalau mungkin mengkondisikan keadaannya kalau mungkin bisa ditinggal ya saya tinggal, bisa diatas oleh sakitnya gak yang seperti apa kasih papanya atau dengan yang momong mungkin siapa gitu</p> <p>(W2/S4, 338-349)</p> <p>kalau ijin kebanyakan ya karena anak sakit terus yaitu sih banyaknya karena anak sakit itu. (W2/S8, 185-187) meskipun ada eyangnya namanya juga anak ya, kerja juga nggak tenang di kantor. daripada kerja nggak konsentrasi ya mendingan di rumah potong cuti (W2/S8, 191-194)</p> <p>ya karena anak sakit , kalau anak sakit saya ijin sekalian pengajuan cuti, selain itu ya nggak ijin. (W2/S11, 122-124) ya kita bagi-bagi waktu kalau anak sakit kan yang ngurusi mbah e terus, jadi kita kan bagi-bagi waktu. mbahe cuti hari senin selasa, saya rebo kemis, terus ibunya jumat biar bisa jaganya gantian (W2/S11, 129-133)</p> <p>ya pernah ya Cuma ngomong ijin abis itu ngasih surat cuti dua tiga hari (W2/S12, 226-227) sakit diare dulu. kalau misal aku udah selesai di rumah kalau suamiku pengen cuti ya cuti. (W2/S12, 229-231)</p>
<p>kesimpulan:</p>			<p>S1: Saat keduanya bekerja anak dititipkan di keluarga. Anak berangkat dan pulang sekolah diantar jemput kadang-kadang ayah kadang ibu. Saat pulang sekolah anak dijemput dan dititipkan di rumah keluarga. Kalau ada les diantar les. se usai pulang kerja anak dijemput dari rumah neneknya. Malamnya pengasuhan anak dilakukan bersama, dengan mempertimbangkan siapa yang longgar dan anak ingin dengan siapa. saat tidak ada yang dititipin informan lebih memilih untuk absen.</p> <p>S2: saat keduanya bekerja anak dititipkan di rumah neneknya. informan mengantarkan anak ke sekolah, dan juga menjemputnya lalu dititipkan di rumah neneknya, karna pekerjaan suami tidak</p>

harus tetap di kantor, suami bisa menemani anak se usai pekerjaannya selesai. saat mereka pulang kerja anak dijemput dari rumah neneknya. ketika ada yang lembur anak di jemput oleh salah satu yang tidak lembur. sepulang kerja pengasuhan anak dilakukan bersama tergantung siapa yang longgar dan keinginan anak maunya dengan siapa. dan tetap berusaha untuk mendampingi anak belajar meski sudah lelah bekerja.

S3: Pengasuhan anak dilakukan secara bersama untuk sebelum dan sepulang kerja. Namun ketika keduanya bekerja informan membayar jasa pengasuh anak. suami bertugas untuk mengajak bermain anak saat istri sedang melakukan aktivitas lain

S4: pengasuhan anak saat keduanya bekerja pada awalnya di bantu oleh keluarga, ketika keluarga sudah merasa kerepotan karena ada kemudian memilih untuk membayar jasa pengasuh anak, sebelum pengasuhnya datang suami mejaga anak. sebelum berangkat dan sepulang bekerja pengasuhan anak dilakukan bersama. biasanya suami yang membantu membuatkan susu kalau tidak pulang malam. sepulang kerja difokuskan untuk menjaga anak. saat anak sakit tidak masuk ke kantor, namun kalau sakit yang bisa ditinggal anak ditinggalkan kepada suami ataupun pengasuh.

S5: pengasuhan anak saat pagi sebelum berangkat dengan pembantu, dan diantarkan suami ke rumah nenek. pengasuhan anak saat keduanya bekerja diasuh oleh orang tua, saat jam 8-11, lalu di setelanya di asuh pembantu. pengasuhan anak sepulang kerja dilakukan bersama, dengan istri lebih pada kebutuhan anak seperti mandi dan membuakan susu, suami mengajak anak bermain. pengasuhan anak saat salah satu lembur yang tidak lembur pulang lebih awal

S6: pagi sebelum berangkat kerja diasuh oleh eyang dan pembantu, pagi diantar ke rumah eyangnya. saat keduanya bekerja anak setelah di mandikan eyangnya lalu di asuh lagi oleh pembantu. setelah dimandikan anak di antar lagi ke rumah oleh eyang, lalu eyang kembali dan istirahat. sepulang kerja anak diasuh oleh ibu, samapai tidur, dan esoknya bangun lagi. suami membantu menjaga saat istri sedang melakukan kegiatan tertentu, misalnya mandi, dan membantu membuatkan susu. saat lembur anak diasuh oleh pembantu, dan salah satu pulang kerja lebih awal

S7: pengasuhan anak sebelum berangkat kerja dan sepulang kerja dilakukan bersama, tergantung siapa yang waktunya longgar. biasanya membantu nyuapin makan, memandikan saat pagi. dan membuatkan susu. saat keduanya bekerja yang mengasuh adalah nenek dan dulu pernah menggunakan jasa pembantu.

S8: saat keduanya bekerja pengasuhan anak dibantu oleh orang tua. Sebelum berangkat kerja diusahakan mengurus anak, dari memandikan sampai menyuapi bila sempat. sepulang bekerja kalau anak belum tidur pengasuhan dilakukan bersama. saat anak sakit informan mengajukan cuti, untuk merawat anak, di kantor menjadi tidak fokus bekerja kalau anak sakit.

S9: dulu saat di ponorogo ada jasa pengasuh, namun karena hamil tidak bisa melanjutkan. lalu saat di Solo khawatir kalau menggunakan jasa pengasuh apalagi tidak mengenalnya. akhirnya diputuskan untuk disuh sendiri. pengasuhan anak sebelum berangkat kerja memandikan kedua anak,

membuatkan sarapan, kebetulan anak-anak tidak rewel dan cengeng, kecuali ketika sakit, karena dari awal sudah diajarkan mandiri. Saat keduanya bekerja dikomunikasikan kepada pasangan mengenai jam kerja, karena jam kerja istri berbeda-beda. kalau pekerjaan lagi padat, biasanya ikut dengan om nya, tapi kalau agak longgar diajak ke kantor

S10: dititipkan ke adik saat keduanya berkerja. kalau pekerjaan suami longgar anak ikut ayahnya ke kantor. saat anak akan dititipkan anak sudah mandi, makan, dan sudah di bawakan jajan. pengasuhan dilakukan bersama, saling bekerjasama dalam menyiapkan kebutuhan anak dan memandikan anak. yang sering dilakukan istri adalah memandikan, menyuapi, kalau ada waktu longgar menemani anak menonton film . sepulang kerja pengasuhan anak dilakukan bersama, tergantung anak inginnya dengan siapa. saat lembur, yang mengasuh anak suami, saat keduanya lembur dititipkan adik.

S11: pengasuhan anak saat keduanya bekerja diasuh oleh kakek dan neneknya, saat pagi sampai siang dibantu oleh kakeknya, siang sampai malam dibantu neneknya. pengasuhan anak sepulang kerja sudah di asuh oleh neneknya, jadi hanya menggendong anak sebentar, lalu di tidurkan, mengipasi, dan membuatkan susu, Saat anak sakit berbagi tugas, dengan bergantian cuti.

S12: sebelum berangkat bekerja menyuapi anak, dan memandikan. pengasuhan anak saat keduanya bekerja di bantu kakek dan nenek. pagi bersama kakek, saat nenek sudah pulang berkerja pengasuhan anak di bantu nenek, jadi nenek dan kakek bergantian membantu mengasuh anak. saat lembur pengasuhan anak di bantu oleh keluarga, tidak tega meninggalkan anak dengan pembantu. sepulang kerja pengasuhan anak masih dibantu oleh orang tua. Saat anak sakit berbagi tugas, dengan bergantian cuti.

13	pekerjaan rumah tangga	istri	Kalau masak istri saya, bersih rumah istri saya (W1/S3, 319)
			masak istri sama mbahe gitu, ya apapun (W1/S7, 303-304)
			Bagi tugas dalam keluarga kayak masak, nyuci ngepel itu kan udah udah ada pembagian tugas nya (W1/S8, 227-229)
			kalau istri kan masak kadang beli jenang. (W1/S11, 194-195)
			terus aku yo bikin sarapan (W1/S12, 404-405) Kenapa ya.... Ya harus membagi tugas, kan dikejar waktu to dek. Jadi kan harus berangkat, terus berangkat jadi kan harus dibagi. Kalo gitu gak selesai no (W1/S12, 407-

			410)
		suami	<p>Yo berdua. Kadang ayah e nyuci saya ngapain..gantian (W1/S2, 311) Malah sering nggoreng apa itu.. nggoreng apa-apa, mbikin sarapan. Mbantuin nyuci.. nguras..nguras bak, itu bapak. Nguras kolam gitu bapak (W1/S2, 320-323) Heheh ya nyuci itu nyiap-nyiapin sarapan itu. Kadang bapak e yang nyiapin. Malah lebih sering bapake yang nyiapin (W1/S2, 182-184) Akhir-akhir ini nyiapin makan, nyiapin air buat mandi, udah selesai terus anake bangun mamahe mandiin, aku nda mandiin, kalau pagi aku nda mandiin, kalau pagi mamahe, aku cuman nyiapin makan. Kadang beli roti ,dibakar kadang gitu. terus ngurus burung, open-open mbak..hahaha..Ya itu kalau pagi , nyiapin makan, air, udah tak siapin, sisane mamahe mandiin, ganti baju, aku manasi motor, biasa kegiatan pagi. (W1/S2, 428-439)</p> <p>Yo karena keadaan mbak, kan kalau dulu yo rumongso belum ada tanggungan kalau sekarang kan ada Liora itu keadaane nek seumpama kabeh tak pasrahke bojoku yo mesakke wong bojoku yo nyambut gawe, nek aku ora ngewangi mesakke dee mulih kerjo kesel ijek ngumbahi ijek masak kan Cuma itu, kalau dulu ya sama ibu saya ket cilik anak cilik dewe kan mesti sedari kecil sampe gede wis sing nyucikan ibu saya terus. Emang mbeling saya dulu ok. Hahaha (W1/S3, 587-601) Saya bantu nyuci itu setelah Liora lahir jadi baru berapa tahun ya dua tahun belum ada. Waktu di Surabaya pun saya ndak pernah bantu nyuci tu ndak pernah, bantu yang lain ya ndak pernah. Wong saya dulu waktu di Surabaya Liora kalau nuwun sewu eek gitu saya jijik ok anu ok nyewoki tapi sekarang ya mungkin nek ra keadaan nek ra tak anu bojoku pas ra enek di rumah yo terpaksa (A: hahaha), akhire lama kelamaan yo wis kayak biasa gitu hehe. (W1/S3, 609-617) kadang saya Cuma bantu nyuci, nek kadang mbak Nita yang nyuci saya yang jemuri, kalau saya yang nyuci mbak Nita yang jemuri.(W1/S3, 319-322)</p>

		<p>Pekerjaan rumah tangga ya nggak si paling nyuci aja nyuci mobil apa nyuci motor apa ya paling itu tok si nggak ini nggak apa si nggak begitu nggak apa apa ya nggak lebih banyak yang cewek porsinya kalau itu. (W1/S6, 431-435)</p>
		<p>ya kita kerjain kita bagi sama istri, kalau nyuci ya ada mesin, kalau nyetrika ya kita laundry. (W1/S7,294-296) semua, ya apapun semua (iter: misalnya pak?) nggak ada ee.. kalau masalah anak istri kalau istri nggak sempat ya saya nyapu ngepel ya saya, (W1/S7, 299-303) ya lihat keadaan mbak, kalau kita patrol bahwa pemikiran ini ingin bekerja, istri ingin bekerja, suami bekerja, kamu bekerja, aku yang..ya nggak ada gunanya jujur, kalau longgar ya kita kerjakan ini, nanti gantian ya itu aja. jadi nggak saklek gitu, lebih enak nhuw loh mbak, nyatanya sampai sekarang insyaallah belum ada masalah (W1/S7, 306-315).</p>
		<p>Jadi kadang suami eee tanya eee seminggu itu saya full terus capek gitu, kadang yang nyuci suami. Kalo misalnya eee kalo saya emang lagi nggak, nggak terlalu capek yaudah kadang saya yang nyuci (W1/S10,281-285) saya sediain bahan suami yang masak. itu kan kadang kalau misalnya terburu-buru, jadi lebih banyak, karna saya kan berangkat jam tujuh,jam tujuh harus sudah nyampe sana, jadi kadang jam setengah tujuh udah berangkat, kadang misalnya udah mandiin anak tapi belum sempat masak gitu kan, nyiapin bahan suami yang masak sendiri ya, jadi ya pengertian suami kepada saya. (W1/S10, 768-776)</p>
		<p>Misalnya apa ya, kebetulan suami kan juga apa namanya enggak ini ya enggak apa e.. maksudnya itu pekerjaan cewek itu ini ini ini ini , cowok itu, biasanya kan kalau orang jaman dulu kan cowok itu e.. apa namanya kerja di luar pekerjaan rumah enggak ikut campur. Kebetulan suami saya suami saya itu ya pekerjaan rumah ya mau, kerja diluar ya nggak masalah. Itu biasanya yang yang paling banyak membantu ya itu (W1/S8, 479-488)</p>

			<p>Kadang kan kalau kita ego di kantor ada pekerjaan kemudian istri bekerja tidak sesuai dengan yang kita harapkan, rumah berantakan. tapi kalo kita mencoba proporsional, seorang ibu juga bekerja capeknya luar biasa mbak. Ngurus rumah tangga bukan hal sepele bagi saya. Itu luar biasa. Makanya dalam hal pekerjaan kita sharing mbak. pekerjaan rumah, dari kecil kadang anak saya yang pertama itu saya juga ngopeni. Nyebokin, mandiin dan sebagainya. (W1/S9, 172-182)</p> <p>yang ngerjain ibu sama istri, biasanya kalau aku bangun tidur, langsung ngeluarin motor, terus nyuci baju di atas, tinggal, sambil nyapu di bawah, kadang juga ngepel setelah itu selesai jemur. (W1/S11, 190-194)</p> <p>Masalah rumah, ya semuanya. Suamiku, aku, ibukku juga. Suamiku pagi-pagi wes nyuci, kayak gitu biasa kalo pagi nyuci (W1/S12, 402-404)</p>
		pembantu	<p>Kalau misalkan nggak ada mbaknya ya saya tapi kalau selama ini sih saya masih ada tenaga ini ya nginep atau yang pocokan itu pasti ada jadi yang sehari hari maksudnya ya ini asisten rumah tangga ya Cuma kalo pas pocokan kalau pas minggu kan libur gitu ya saya tapi kalo pas dia nginep ya ini ya asisten rumah tangganya itu istilahnya ini si apa berbagi tugas juga tapi juga nggak semuanya di serahin asisten rumah tagga kalau pas lagi repot bersih-bersih ya saya jagain anak, anak ngerapiin apa mandiin nggak semuanya asisten rumah tangga itu tapi secara kebersihan si ini asisten rumah tangga kan ini mbak kalau di kantor ini kan udah capek ya udah dari senin sampai jumat kan pinginnya ini apa ya istilahnya leren gitu (W1/S6, 413-427)</p>
kesimpulan:			
S1: informan membantu menyiapkan sarapan, menyiapkan air untuk mandi anak.			
S2: pekerjaan rumah tangga dilakukan berdua. suami membantu mencuci, menyiapkan sarapan, menguras kolan, dan menguras bak mandi. namun pembagian tugas tidak saklek, bisa mengerjakan			

yang lain yang memang belum dikerjakan.			
S3: informan membantu mencuci baju setelah memiliki anak karena merasa kasihan dengan istri yang bekerja dan sepulang kerja masih melakukan pekerjaan rumah. sebelumnya informan tidak mau mengerjakan pekerjaan RT, memasak, dan membersihkan rumah tanggung jawab istri.			
S4: informan bertanggung jawab mengurus rumah, suami lebih banyak membantu pada pengasuhan anak.			
S5: pekerjaan RT dilakukan oleh pembantu			
S6: menggunakan jasa pembantu, namun ketika pembantu banyak pekerjaan, anak di asuh oleh informan. belum pernah tidak ada pembantu, karena ingin istirahat kalau sudah di rumah aetelah lelah seharian bekerja. Suami biasanya mencuci mobil dan motor			
S7: pekerjaan RT dilakukan bersama tidak ada pembagian tugas yang saklek, siapa yang longgar menggerjakan. informan menyapu, ngepel, mencuci, pekerjaan RT dilakukan bergantian. tugas yang pasti dilakukan istri adalah memasak.			
S8: pekerjaan RT dilakukan bersama tidak ada pembagian tugas perempuan ataupun laki-laki. nyapu, ngepel, mencuci dilakukan bergantian siapa yang longgar. hal ini yang sangat membantu bagi informan.			
S9: pekerjaan RT dikerjakan bersama, informan memahami istri yang lelah dengan bekerja dan harus mengurus pekerjaan rumah. maka informan membantu mengerjakan tugas rumah tangga.			
S10: suami membantu dalam pengerjaan pekerjaan RT, saat istri jadwal kerjanya seminggu penuh suami mencuci baju. di pagi hari sebelum berangkat saat istri tidak sempat memasak suami yang menggantikannya memasak.			
S11: informan membantu melakukan pekerjaan rumah seperti mencuci, menyapu, mengepel. dan istri yang memasak.			
S12: pekerjaan rumah dikerjakan bersama suami dan ibu, suami pagi sudah mencuci baju. informan membuat sarapan. pekerjaan RT dibagi agar saat ditinggal bekerja rumah sudah bersih.			
14	Nilai-nilai pernikahan	tanggung jawab	makanya nikah itu lebih dominan tanggung jawabnya harusnya, cinta bukannya nomer dua, tapi bisa terkikis dengan tanggung jawab, (W1/S1, 762-766) Eee...rumah tangga itu kalau di islam itu kan ada aturannya. itu yang di pegang pertama nomer satu, kalau dalam islam laki-laki harus tanggung jawab dalam islam kan itu. yang lebih penting itu (W1/S1, 780-785) karena sudah berkeluarga, apapun yang

			dikerjakan istri diluar bawa nama saya. makanya rumah tangga itu supirnya satu, kalau dua yang satu pengen ke kanan, yang satu ke kiri pecah mbak ngko dadine. mobil itu supirnya satu (W1/S1, 347-353)
		kepercayaan	<p>Yo anu, saling percaya aja mbak. Jadi komitmen yang saya terapkan saya percaya kepada istri saya jadi terserah meh ngopo-ngopo yo karepmu sing penting aku ra ngerti neng kene ning mripat saya gitu lho. Jadi meh ngopo-ngopo monggo.(W1/S3, 237-242)</p> <p>ya saling percaya, ya sama-sama saling percaya, saya kerja pulang malem ya tahu saya kerjanya dimana, saya juga harus tahu juga kerjanya dia dimana(W1/S11, 53-56)</p> <p>kalau suami istri sama-sama kerja ya saling percaya di luar, udah niat bekerja mencari nafkah yaudah saling percaya , keluar untuk kerja terus pulang, udah gitu aja saling percaya. (W1/S11, 524-528) ya udah saling percaya nggak aneh-aneh itu tadi nggak macem-macem, kalau keluar nitannya bekerja, mencari uang mencari nafkah untuk anak. pulang ya pulang gitu aja. (W1/S11, 532-536)</p> <p>Apa ya? Kepercayaan aja sih ya (W1/S12, 278) Hooh. Yowes percaya aja suamimu pulang malem, yo paling ngabarin tapi aku tetep ngawasi. Yowes gitu aja gitu aja gak ngapa-ngapain (W1/S12, 282-285) Ee yowes ee biar, banyak percaya aja. Percaya wae kalo ngapa-ngapa yowes gak papa, aku bilang gitu. Emm tapi gak ono rasa-rasa sing koyok dikit-dikit gitu, enggak (W1/S12, 559-562)</p> <p>Ya percaya aja, mencoba untuk percaya (W2/S1, 439)</p>
		agama	<p>yang penting menurut saya kalau semua dilandasi dengan agama (W1/S5, 119-120)</p> <p>Yang kedua, ya rumah tangga itu kan memang kesepakatan, konsensus, bareng-bareng kalau orientasinya dulu tidak benar, orientasi rumah tangganya tidak benar itu juga susah, maka</p>

			<p>orientasinya harus benar. Kemudian saling menghormati. Orientasi artinya kalau orang ikhlas secara teologis itu mungkin ibadah, sunatullah, membangun rumah tangga. Terus yang lain juga ada meneruskan generasi perjuangan itu juga. Ya itu kan juga masuk alndasan hukumnya, sebenarnya nanti itu juga akan begitu juga. kalau hanya fisik dan sebagainya juga saya rasa kurang betul. (W1/S9, 343-344)</p> <p>imannya kan kuat mbak (W1/S2, 267)</p> <p>mempertahankan karena memang kita sudah dipersatukan apalagi kita udah janji di depan Tuhan kan yang jadi prinsip saya ini takut Tuhan gitu (W2/S4, 466-469)</p> <p>ibadah, dalam arti ya masa ngga nikah, nikah itu ibadah, e...alasan lain ngga ada cuman itu tok. (W1/S1, 75-78) tanggung jawab sama yang di atas menikah kan ibadah dulu pertama sah (W2/S1, 584-585)</p>
		komunikasi	<p>terus dilandasi dengan komunikasi dan saling terbuka itu aja jadi, selama ini sampai saat ini kita utamakan juga keterbukaan jadi apapun kalau apa namanya, problem atau masalah atau eee... dengan terbuka. (W1/S5, 120-125) dialog, dialog tadi kita nggak pernah, saya diawal saya nikah saya selalu mengatkan untuk dialog. jadi saya gini e..untuk mengerem sikap laki-laki yang cenderung otoriter kita harus dialog (W1/S5, 611-616) saya sih cenderungnya menyebutnya, saya selalu menekankan pada istri mengenai dialogis. jadi kalau e...itu tadi saling mengkomunikasikan yang pertama, juga ada saya harus memenuhi kewajiban saya sendiri. jadi semuanya lah banyak hal. (W1/S5, 258-263)</p> <p>untuk komunikasi ya itu tadi misalkan kan apa karena kan sama-sama bekerja terus ee misalnya kita juga sama sama bagian marketing juga kan harus bergaul</p>

			<p>dengan banyak orang terus nasabah gitu kan godaan godaan jauh lebih bayak kan lebih enak kalau ada apa apa ngomong pas mungkin apa lagi dimana apa ntar malem kemana dulu ataupun mungkin ada masalah keuangan gitu juga eee lebih enaknya komunikasi misal kan oh ini itu gitu ee mending kan ngomong aja lebih enak lebih apa namanya intinya komunikasi (W1/S6, 196-207)</p>
			<p>komunikasi dalam hal apapun, jadi permasalahan itu kan bisa dikomunikasikan asal bukan prinsipil, kalau semua permasalahan itu terselesaikan (W1/S7, 189-193)</p>
			<p>yang utama adalah komunikasi (W1/S7, 666-667)</p>
			<p>ya ini kalau ada undangan undangan di kantor ini ini itu di kasih tau, (W1/S11, 59-60)</p>
			<p>Apa ya paling cuma ngabarin aja, komunikasi. Aku kesini, aku pulang malem ya gitu (W1/S12, 566-568).</p>
		persetujuan bersama	<p>suami istri itu kalau melakukan tindakan yang satu nggak setuju itu pasti nggak artinya nggak sesuai harapan, aku juga gitu kalau aku melakukan sesuatu istri nggak setuju dan aku nekat itu pasti nggak sesuai dengan harapan, aku ya kepercayaan prinsip ya gitu melakukan sesuatu kalau saling merestui pasti hasilnya enak hasilnya (W2/S1, 189-196)</p>
		kejujuran	<p>kalu misalkan ini ee jujur ya kalu jujur dalam sudah menikah misalnya kan kita ee bilang mungkin dulu ada masa lalu ya dengan mantan gitu ya diceritain aja nggak papa karena untuk menghindari kedepannya sudah menukai itu juga enak kita ceritain tiba-tiba ada suatu terus ada yang ini mantan atau mungkin teman kita ingin menjatuhkan kita karena posisinya kita di kantor ya untuk eee bisa aja kan itu mengganggu rumah tangga kita kedepannya (W1/S6, 186-196)</p>
			<p>sama jujur gitu aja sih (W1/S6, 207)</p>
			<p>Ya pengennya apa-apa ya harus jujur. Pokoknya nggak</p>

			boleh bohong (W1/S2, 151-152)
		kesetiaan	<p>asal tidak ada sangkutannya dengan pihak ketiga. artinya apaun permasalahan dapat diselesaikan oleh keluarga kecuali permasalahan perselingkuhan tidak bisa dimaafkan bagi kami ini, komitmen saya sama istri. tapi masalah ekonomi, masalah pengasuhan anak itu bisa dikomunikasikan. (W1/S7, 193-202)</p> <p>lha pedomannya suami itu pengennya itu nikah itu sekali dalam seumur hidup. dulu kan saya di fonis dokter nol persen nggak punya anak , tak suruh nikah lagi aja nggak mau. (W2/S2, 534-538)</p> <p>pernikahan memang ibarat e kudu nek iso sekali sepisan wae kayak gitu dipertahankan (W2/S3, 411-413)</p> <p>ya kan nikah sekali seumur hidup udah gitu aja tujuan saya(W2/S11, 191-192)</p>
		menghormati	<p>Yaa nurut sama suami (iter: Enggeh ..) gimana ya, suami kan imam jadi ya nurut apa katanya (W1/S2, 267-270) Nurut.. harus nurut gitu lho mbak. Ya saya yo mau-mau nurut aja heheh istri harus nurut sama suami (W1/S2, 152-154)</p> <p>Membangun rumah tangga? Yang jelas saling menghormati, tau betul karakter masing-masing. Kalau udah tau berarti saling menghormati ya. (W1/S9, 329-331)</p> <p>masalah keuangan juga. meskipun kerja saya gaji saya seluruhnya ya istri. itu merupakan salah satu cara agar saya nggak otoriter. kalau misalnya nahkoda pemimpin sepenuhnya dia itu kan bentuk otoriter . nah bentuk bentuk cara controlling nya tadi kita berbagi peran maksudnya peran saya memang sebagai nahkoda tapi istri juga di beri kewenangan .(W1/S5, 264-271)</p> <p>Yang kedua mungkin ya karena saya itu lahirnya orang yang dekat dengan mbah. Orang perempuan. Jadi dulu mbah saya sering ditinggal sama mbah kakung.</p>

			<p>Misalkan tanda kutip kalau kita mau ngomong negatif, misalkan di poligami dan sebagainya. Jadi saya dari kecil tumbuh kaya yaa coba mengambil peran ibu itu emang luar biasa. Jadi kepada perempuan ya coba menghormati. (W1/S9, 125-134)</p> <p>keluarga itu sama kayak apa...sama suami itu kayak sama temen jadi ada 3 kata ajaib yang emang harus selalu ada. Jadi eee kata minta tolong, minta maaf, sama..Terima kasih he'e.. terima kasih. jadi kalo misalnya apa-apa misalnya ee saya minta bantuan apa, misalnya lagi masak minta bantuan suami gitu ya misalnya makasih ya tadi udah dibantuin? Gitu sih..(W1/S10,155-163)</p> <p>istri kalau mau kemana itu harus ijin jadi kemana aku tahu. Istilahnya dia mau acara piknik kantornya dia, kalau aku nggak ya nggak, kalau iya ya silahkan. (W2/S1, 241-245)</p>
		kerja sama	<p>Sebetulnya semua pasangan itu setau saya nggak klop, cocok itu nggak ada. Cuman, yang penting semuanya ada yang bisa saling melengkapi. (W1/S4, 381-384)</p> <p>terus yang kedua adalah memposisikan diri bahwa pekerjaan itu tanggung jawab kita, job ini mau ngasuh mau sebagainya itu bukan hanya tanggung jawab istri atau hanya tanggung jawab suami, tapi tanggung jawab dari kita. yang ketiga bisa memberikan yang terbaik bagi pasangan (W1/S7, 666-676)</p> <p>karena saya menggap dalam rumah tangga itu harus ada kerja sama, jadi saya bekerja itu juga termasuk salah satunya, (W1/S4, 189-192)</p>
		Komitmen	<p>Em.. sebenere untuk menikah dasar menikah itu kan komitmen (iter: enggeh) kalau komitmen nya kita udah buat apa namanya bangun rumah tangga, nanti pasti juga ada cobaan gitu, ya tapi ya kita bisa lah melaluinya (W1/S8,228-232), sebisa mungkin yang juga untuk biar apa namanya awet ya (iter: enggeh) sebisa mungkin ya memang harus komitmen dari awal</p>

			<p>memang harus terjaga (W1/S8, 643-646) Ya tergantung individu nya ya, ya kalau saling percaya saling apa ya e... pengertian begitu ya pokoknya komitmen awal itu seperti apa ya memang harus dijaga. (W1/S8, 650-658)</p> <p>Emm kalo dalam rumah tangga ya, kalo yang saya ini sih pertama sih ini, eee komitmen bener-bener komitmen apalagi kalo udah punya anak. Jadi kalo misal emang, biar nggak terjadi hal-hal yang tidak diinginkan jadi komitmen emang eee ini buat anak lah. Kerja kerja, cari uang buat anak, buat kehidupan eee anak kedepannya gitu. (W1/S10, 138-145)</p> <p>Komitmen itu yo artinya yang pasti menjadi landasan suami istri tidak neko neko tidak berselingkuh gitu kalau menurut saya dia yang tidak menghargai komitmen (W2/S7, 297-301)</p>
		tidak bergantung dengan orang tua	<p>Kalau saya sih selama kita ini kerja gak ngrusuhi kita makan nggak minta orang kan kita harus bangga dengan apa yang kita hasilkan, gitu lho, semuanya disyukuri, gitu lho. Sing penting ora njaluk. Hehe dan satu tidak merepotkan orang tua, itu jadi prinsip kita. (W2/S4, 434-440)</p>
		menghargai keputusan	<p>keputusan hanya sepihak kan sama aja nggak menghargai orang lain juga kan. jadi ya suami dihargai, saya sebagai istri juga dihargai jadi sama-sama menghargai. (W2/S8, 107-111)</p>
kesimpulan:			
S1: tanggung jawab adalah kewajiban suami kepada istri nomer satu dalam agama islam. cinta bisa berubah dengan tanggung jawab			
S2: landasan agama yang kuat, patuh pada suami, dan menikah kalau bisa hanya sekali sumur hidup.			
S3: saling percaya kepada pasangan, berkeryakinan menikah hanya sekali dalam hidup			
S4: nilai-nilai dasar pernikahan adalah saling melengkapi dan adanya kerja sama, serta tidak			

<p>bergantung dengan orang tua, menepati janji kepada tuhan.</p>			
<p>S5: nilai-nilai dalam pernikahan adalah dilandasi agama, komunikasi yang terbuka, mengedepankan adanya saling mengkomunikasikan apa yang difikirkan dan rasakan kepada pasangan untuk mengontrol sikap otoriter suami.</p> <p>S6: komunikasi dan jujur, jujur menceritakan kepada pasangan mengenai diri informan. menjalin komunikasi yang terbuka dengan suami mengenai kegiatan di kantor, dan juga permasalahan keuangan.</p>			
<p>S7: komunikasi, bisa digunakan dalam masalah ekonomi, dan pengasuhan, namun tidak bisa untuk masalah perselingkuhan. memposisikan diri bahwa pekerjaan RT adalah tanggung jawab bersama, termasuk pengasuhan anak. serta menghargai komitmen.</p> <p>S8: menjaganya dengan saling pengertian dan saling percaya, komitmen yang kuat diperlihatkan dengan perhatian kepada keluarga. ketika sudah di rumah tidak membawa urusan pekerjaan ke rumah. saling menghargai keputusan yang dibuat.</p>			
<p>S9: saling menghormati dengan mengetahui karakter masing-masing, berumah tangga itu kesepakatan bersama, dan memiliki tujuan yang benar, maksud tujuan adalah kalau di dalam islam menikah adalah ibadah</p> <p>S10: komitmen adalah yang terpenting, berkomitmen bahwa bekerja itu untuk anak dan kehidupan anak di masa mendatang. kemudian yang kedua adalah komunikasi saat tidak berada pada tempat yang sama, misal melalui telepon, namun jangan sampai mengganggu jam kerja. ke tiga adalah saling percaya, ke empat adalah suami adalah teman, menggunakan kata tolong untuk meminta bantuan, meminta maaf saat salah, dan berterimakasih</p>			
<p>S11: saling percaya, saling mengetahui pekerjaan masing-masing, kalau pergi bekerja diniatkan untuk mencari nafkah, setelah kerja langsung pulang. meyakini bahwa menikah cukup sekali dalam hidup.</p> <p>S12: saling percaya untuk menjaganya dengan memberi kabar agar tidak mudah curiga dengan pasangan</p>			
15	kesepakatan sebelum menikah	pekerjaan	ee...jadi kan awalnya kita sama-sama kerja di perbankan terus aturannya kan nggak boleh satu kantor nah itu kita bersepakat dulu nih siapa yang tinggal di syariah mandiri itu siapa yang harus keluar. nah setelah saya komunikasikan dengan keluarga saya dan istri, bapak mertua saya tetap menginginkan anaknya di mandiri syariah. karna kan beliau menganggap kalau perempuan untuk nyari –nyari kerjaan susah,

		<p>sedangkan kerja di syariah mandiri itu lebih apa ya, kalau untuk wanita itu nggak terlalu pressure nya, ngatur waktunya mudah. nah itu disepakati lah, yang nyari saya . saya cari kebetulan dapat info dari mertua saya di Jakarta tapi nggak diterima, akhirnya saya cari cari sendiri , kebetulan diterima di bank lagi, saya diterima di BRI Syariah setelah BRI Syariah saya pindah-pindah bank BRI syariah, permata, terus Niaga. dulu saya awalnya di Niaga saya di Niaga terus BSM BRI syariah, permata balik lagi ke niaga. (W1/S5, 140-161)</p>
		<p>jadi yaudah jalan itu yaudah apa ya di diteruskan gitu misalnya saya kan salah satu harus misah memang karena di instansi sama kan nggak boleh jadi suami cari pekerjaan lain ee saya tetep di ini di instansi itu gitu ya jadinya ya udah itu berjalan gitu saja istilahnya.(W1/S6, 103-109)</p>
		<p>sahabat selama di bri dulu kami tahun dua ribu tujuh itu kan seluruh pekerja di bri yang di terima itu kan mengikuti pendidikan di sentral pendidikan bri di jalan kali urang jadi ya ketertarikan dari situ kemudian istri saya penempatan di kebumen saya di sragen komunikasi komunikasi terus akhirnya kita memutuskan jalan. lalu akhirnya setelah serius e..pada akhirnya ada e..aturan suami istri tidak boleh bekerja satu perusahaan, akhirnya kita berkomitmen untuk mencari kerja bareng-bareng nanti yang diterima istri atau saya itu kita cari pekerjaan. nanti entah siapa yang diterima kebetulan istri saya diterima di BTN penempatan di jakarta saya di sragen, tahun dua ribu sepuluh istri saya bisa pindah ke sini (W1/S7, 46-68) iya iya karena tidak tidak bisa satu perusahaan dan keduanya ingin bekerja jadi ya yang mana ya yang diterima lebih dahulu gitu, jadi ya mencoba selain di bri istri juga mencoba selain di bri dan kebetulan yang diterima istri saya di btn jadi saya tidak mencari pekerjaan lagi karena kan sudah bekerja di bri(W1/S7, 70-81)</p>

			<p>Ya pasti.. kalau itu. Jadi sebelum nya, kan enggak boleh satu perusahaan suami istri, (iter: heem) jadi saya ngelamar kebetulan ada bukaan BTN (iter: enggeh) e.. di BTN penempatan pertama kali di Jakarta. (W1/S8, 109-112)</p>
			<p>Ya udah sama-sama tetep, dulu kan belum pas lulus kuliah kan belum baik belum ada belum cari kerja to. Terus cari kerja, dia udah diterima, aku dah diterima. Terus aku ikatan dinas dua tahun, baru menikah. Lha itu aku ikatan dinas dua tahun baru menikah (W1/S12, 113-118) Eem, ya udah sama-sama kerja. Pada udah kerja, ya udah nikah gitu aja I. (W1/S12, 99-100)</p>
		kegiatan personal	<p>Nggak ada i mbak. Dulu.. saya sering badminton, Cuma suruh ngurangi aja (W1/S2, 145-146) Dulu kan hampir setiap hari, pagi siang sore malem badminton terus sekarang udah paling seminggu sekali udah ya sejinnya dia. Ya pengennya apa-apa ya harus jujur. Pokoknya nggak boleh bohong. Nurut.. harus nurut gitu lho mbak. Ya saya yo mau-mau nurut aja heheh istri harus nurut sama suami (W1/S2,148-154)</p>
		agama	<p>Alasannya gini, waktu itu pas saat tidur kan, tiap harine ibarate kowe sing melu aku wae udur-uduran gitu terus lho mbak, la pas tidur itu saya mimpi (W1/S3, 90-94) Dalam perjalanan kereta itu perasaan saya di gunung-gunung terus di hutan-hutan banyak banget saya sampai wedi to mbak, bengok-bengok kok ora mandek-mandek astagfirullahaladzim-astagfirullahaladzim, ora mandek-mandek terus kan saya udah deket udah sering diajari istri saya deket, nek saya opo diajari doane kristen kayak gini, sebenere waktu itu saya dalam hati Tuhan Yesus, terus akhire kereta itu berhenti, berhenti pas di depan rumah saya, di depan rumah saya terus saya dirangkul sama bapak ibu sama kakak saya itu nangis terus wis mulai saiki jenengmu tak ganti. Terus saya cerita kayak gitu opo memang aku kudu ngalah gini? Sing jadi alasan kan gitu mbak (W1/S3, 108-123)</p>
			<p>He eh, ke saya. Makanya dalam waktu satu tahun itu</p>

			<p>dia suami saya apa dia mengikuti kaya perjalanan. Ditempat saya itu pengenalan, jadi dikenalkan dulu, terus dia bersedia untuk mengubah dirinya untuk di pastikan menjadi keristian. (W1/S4, 94-99)</p>
		pekerjaan rumah tangga	<p>Bahasanya sih bukan membantu. Karena kesepakatannya adalah pekerjaan rumah dilakukan bersama. Kalau membantu kan itu tanggung jawab istri saya. Saya tidak bertanggung jawab disana. Tapi kalau kita sudah ada kesepakatan, ini adalah rumah bareng. artinya sudah ngomong bahtera bareng, Berarti ya sama-sama kita jaga. Dengan tidak harus disuruh ini ini ini ya sudah apapun itu (W1/S9, 195-203)</p>
		pendidikan	<p>kemarin nikah itu pun syaratnya setelah pendadaran. Jadi dua-duanya kelar, nikah jadi posisi wisuda bareng. Jadi pas wisuda saya pas hamil anak pertama sekitar dua bulan 3 bulan jadinya (W1/S10, 79-83) Kalo kesepakatan sih mungkin dulu sih karena saya masih koas jadi ada kesepakatan jadi mungkin eee jadi bener-bener apa, dia sebenarnya kan pengen ke luar Jawa cuma eee karna saya masih koas jadi harus komitmen jadi ya udah selesaiin koas dulu sampe kelar baru bareng-bareng kesana. Jadi nggak, nggak..kalopun dia misalnya pergi keluar kota pun nggak jauh-jauh banget gitu, paling cuma deket aja. Yang penting dulu niatnya pokoknya nikah pokoknya habis itu wees fokus koas, selesaiin semua kelar habis itu udah tinggal mikirin rumah tangga aja sih (W1/S10,168-180)</p>
		ekonomi	<p>Misalkan, kita menghadapi misalkan masalah financial. Mau punya anak pertama belum ada duit. Nah seorang lelaki pasti bagaimana caranya pasti minimal oh iya dia baru belajar istri saya itu kan dari segi ekonomi dari yang lebih mampu dibandingkan saya. Nah dulu kesepakatan hanya lewat nggak tertulis Cuma ngomong gitu doang tetep belum ngefek mbak. tapi ketika sudah kenyataan nggak punya duit misalnya mau menghadapi ini, baru dia tahu, ini lho yang saya maksud, ya udah kira-kira gitu. (W1/S9,139-165).</p>

			Ya suami saya nggak ada masalah sih, karena dia sudah dari awal kan waktu kita masa masa pacaran kan yo sudah tau dan saya sudah tahu dia dengan kamu menikah sama aku yang dengan gaji seperti ini, wes siap ora. Jadi kan mau gak mau ya ini harus resiko yang kita jalani berdua (W2/S4, 421-427)
		tidak ada kesepakatan	Nggak ada, saya itu orangnya nggak ter-planning mbak, aku orangnya dadakan. istilahnya kalau dapatnya ini ya disyukuri, yang nda ya nda, besok urusan besok. Tapi dari dulu sampai sekarang itu yang tak percayain. Jadi dongaku ya kui pas butuh pas ana, kalau ngga butuh pasti nda ada. yo kadang ada tapi ngga seberapa, yang pasti pas butuh pasti ada. intinya aku orang yang nggak ter-planning mbak, (W1/S1, 360-370)
			nggak ada, karna kita sebelum menikah sudah bekerja sendiri-sendiri, jadi nggak ada.(W1/S11, 73-74)

kesimpulan:

S1: Informan tidak menentukan kesepakatan dengan pasangan dalam membangun rumah tangga, karena informan memiliki sikap spontanitas dan tidak memiliki perencanaan terlebih dahulu

S2: Mengurangi kegiatan badminton, harus jujur, dan patuh pada suami

S3: Kesepakatan yang dibuat berkenaan dengan menyamakan agama yang dianut. Kemudian mengenai istri yang tetap di Surabaya suami di Solo.

S4: kesepakatan sebelum menikah adalah menyamakan agama yang dianut, hingga akhirnya suami berpindah ke kristen. kesiapan menikah dengan kemampuan ekonomi masing-masing, sebelum menikah, bahwa istri tetap ingin bekerja di Surabaya dan karena ibunya sendiri di Surabaya.

S5: kesepakatan sebelum menikah adalah harus keluar dari kantor karena kebijakan kantor tidak memperbolehkan suami istri bekerja bersama di satu tempat. suami keluar dari kantor dengan pertimbangan dari keluarga dua belah pihak, perempuan sulit unuk menemukan pekerjaan

S6: salah satu harus berpindah tempat kerja karena perusahaan tidak mengizinkan suami istri bekerja di satu tempat, suami mencari pekerjaan lain dan istri tetap bekerja di tempatnya bekerja

S7: kesepakatan sebelum menikah mencari pekerjaan di bank lain, karena aturan dari bank yang tidak memperbolehkan suami istri bekerja di tempat yang sama. karena keduanya ingin bekerja, keduanya

mencari kerja lagi namun istri yan diterima, sehingga suami tetap di tempat kerjanya.

S8: tidak diperbolehkan menjalin hubungan dalam satu perusahaan, akhirnya melamar kerja di btn, dan diterima. penempatannya di jakarta

S9: tidak ada kesepakatan tertulis, hanya secara lisan mengenai latar belakang yang berbeda. istri berasal dari keluarga yang lebih mamapu daripada suami, maka kesepakatan yang dibuat mengenai permasalahan keuangan untuk lebih hemat. kalau hanya melalui komunikasi saja kurang memberi pengaruh ke pasangan, namun ketika menghadapi kenyataan situasi yang sulit misalnya masalah keuangan keluarga pasangan baru mengerti. selain itu, Kesepakatannya yaitu pekerjaan rumah tangga dilakukan bersama. pekerjaan rumah tangga tidak hanya tanggung jawab istri tapi juga suami. tidak harus di suruh baru melakukan, tetapi dilakukan dengan kesadarannya sendiri

S10: menikah harus setelah lulus dari perguruan tinggi setelah menikah harus fokus koas, kemudian baru memikirkan rumah tangga. setelah koas baru bisa pindah ke luar jawa namun belum terealisasikan

S11: tidak ada kesepakatan karena sebelum menikah sudah bekerja masing-masing

S12: keduanya sudah bekerja, mengikuti kebijakan dari kantor yaitu ikatan dinas selama 2 tahun, setelah itu baru menikah

16	kesepakatan keduanya bekerja	ekonomi	Kesepakatannya satu kerja untuk bantu saya memenuhi kebutuhan yang belum saya penuhi mbak. yang kedua tetep dalam kontrol saya. itupun tempat kerjanya juga di tempat saudara saya, dia harus kerja pun harus ijin saya, saya boleh ya boleh (W1/S1, 377-383)
			Boleh kok..bekerja. untuk nambah-nambah penghasilan (W1/S2, 160-161)
			Anu kalau saya itu menyerahkan ke dia mbak, nek kowe arep kerjo yo kerjo tapi nek sing kerjo saya tok mungkin kurang gak bisa nyukupi gitu lho. Makane dia kerja ya silakan, saya gak pernah ngelarang dia kerjo selama kuwi kerjomu bener ora neko-neko monggo wae. (W1/S3, 218-223)
			ya nggak papa, demi keluarga juga demi anak, semuanya kan sama-sama bekerja, sama-sama berpenghasilan, buat hidup. buat anak juga (W1/S11, 76-78)

		<p>pengaturan waktu</p>	<p>kesepakatan tertentu awalnya sih nggak ada nggak ada, jadi kita kan menyadari kalau apa namanya pernikahan di era sekarang era sekarang itu kan lain dengan cara dulu, jadi kita sama-sama sepakat, jadi kita menikah saya nggak akan melarang istri saya untuk bekerja asal bisa membagi waktu dengan porsinya dengan pas gitu loh mbak. (W1/S5, 132-139) a kesepakatan bekerja gini, saya nggak memaksa istri saya untuk memforsir tenaganya untuk bekerja, jadi misalnya..tapi saya juga udah ngobrol-ngobrol , kita ngobrol kerja di bank itu melelahkan memang. jadi kita waktunya tied ketat memang . waktunya ketat kemudian kita mikir juga e...untuk pendidikan anak kan nggak baik kalau dua-duanya orang tuanya bekerja. maksudnya bekerja dengan waktu yang ketat. perbankan itu ketat mbak, kita mulai datang pagi, malem baru pulang lah, pulang itu jam jam enam lah, nah itu akhir-akhir ini kita udah ngobrol-ngobrol untuk istri kerja yang waktunya longgar. (W1/S5, 164-178)</p> <p>terus punya anak ya kita atur lah dari ya yang jelas waktu yang kecil sempit kan, kita ketemu paling dari jam setengah enam kerja sampai malem, pagi cuman sedikit ya untuk kita jadikan quality time yang terbaik (W1/S7, 132-138)</p> <p>Pekerjaan sebenarnya kita sama-sama diperbankan jadi sama-sama tahu, waktunya itu gimana, caranya bagi waktu nya gimana. Jadi kita sama-sama tahu bisa ngatur apa namanya bener-bener kalau hari libur itu benar-benar waktunya itu untuk memang untuk keluarga. Dan e.. apa ya, bener-bener kita optimalin di rumah itu. (W1/S8, 133-140)</p>
		<p>pengasuhan anak</p>	<p>rencana kedepan sih istri saya nggak lama-lama di bank, saya pun gitu. karena apa ya..tadi mbak waktunya ketat , pendidikan anak kan jadi terbengkalai maksudnya meskipun ada neneknya ada pembantu tapi kan nggak maksimal, ya itu nantinya sih, kan kita juga harus berfikir kalau semisal nggak kerja di bank otomatis ini nggak ini nya? kita juga harus</p>

			<p>mempertimbangkan itu kan, walaupun nggak kerja di bank kan income seharusnya seimbang juga. (W1/S5, 164-200)</p> <p>Ooo kalo keduanya bekerja sih eee emang kesepakatan bersama sih. Jadi ee jadi nggak cuma..kalo yang dulu kan emang suami, suami aja yang kerja eee karena sekarang saya udah bisa kerja ya suami mbolehkan yang penting kesepakatannya ya tetep anak-anak keurus, suami juga bisa itu aja sih(W1/S10/190-196)</p>
		komunikasi	<p>Oh gak pernah, gak pernah, blas saya gak pernah ngatur ok mbak. Mbok dee mau pulang jam berapa asal dee sms opo telfon ya udah, wis podo percoyone (W1/S3, 228-233)</p> <p>Oh bekerja kalau bekerja sih karena kita sama sama di bank ya jadi mungkin pulang berangkatnya pagi plangnya ya malem misalnya malem unging minimal jam enam atau diatas jam enam seperti itu ya ya ini sih nggak ada yang berubah menikah sama sebelum menikah ya masihh kaya gitu jadi juga karena udah ni ya jadi sama sama ngerti masuknya pagi di di ini ya di dunia perbankan sama kita istilahnya nggak harus seperti ini penyesuaiannya juga nggak nggak begitu berat gitu jadi paling yo ee bilang aja kalau misalnya pulangnye agak malem lagi ya bilang ini ada acara kantor apa gimana gitu ya ijin komunikasi gitu aja sih sihple aja nggak ada yang ada aturan yang tertulis gitu nggak (W1/S6, 125-139)</p>
		ekspresi diri	<p>Saya sendiri kan tujuan saya kuliah, tujuan saya sekolah tinggi itu kan untuk kedepannya saya tetap kepingin bekerja dan itu komitmen saya terhadap suami saya. Untungnya suami saya kan yang aku nggak mau kan dia tetap mendukung. Mendukung apapun yang jadi pilihan. Mendukung untuk prinsip saya. (W1/S4,1540-160)</p> <p>cuman masih mencari jadi tetep. kalau saya sih intinya e..kan sebenarnya kewajiban bekerja tidak ada. untuk merubah yang kita kerja menjadi mungkin yang tidak</p>

			<p>terlalu bekerja di rumah itu kan nggak mudah. mungkin nanti ada shock culture, nah itu nanti yang diurus. (W1/S5, 178-184)</p> <p>ya memang kita anu mbak, dari pertama kita menghargai posisi masing-masing, memang tanggung jawab mencari nafkah saya, tapi istri punya kemampuan di situ gitu akhirnya kita komunikasikan istri kerja saya kerja (W1/S7, 126-132)</p> <p>Kita dulu waktu saya bekerja di international hotel school itu kan padet banget mbak. Karena kebanyakan di jalan. Banyak di luar kota. Hamper istri saya itu tidak bisa bekerja. Di rumah tangga. Tapi setelah saya bayangkan, karena bagaimanapun istri saya itu sudah pendidikan sudah ke arah profesi kedepannya tetep kita masing-masing punya pekerjaan yang berbeda. Nah kalau saya di Asmindo sekarang kan cukup ruang waktunya cukup ya. Kapan kita harus bekerja, kan itu juga tidak terlalu ketat ya di pabrik dan sebagainya. Artinya setiap ada grebekkan baru kita ini. Nah istri saya juga ini tidak seketat dulu. Dulu itu pernah saya itu ngalahin mbak nggak bekerja itu nemenin istri di ponorogo untuk koas. (W1/S9, 207-222)</p>
		<p>masalah pekerjaan</p>	<p>ya secapek apapun di pekerjaan jangan pernah di bawa ke rumah prinsipnya saya sama istri. kalau sampai rumah wajah e yo harus seneng dan ceria.(W1/S7, 138-143)</p> <p>Maksudnya kalo di rumah ya di rumah, kalo di kantor ya di kantor gitu (W1/S12, 494-495) Ya enggak, mosok kerjaan di bawa kerumah aku ra seneng. (W1/S12, 495-500) Aku tuh gak seneng kalo kerjaan kantor di bawa kerumah, ning kantor yowes digarap ning kantor, nek ning omah yowes dienggo keluarga (W1/S12, 504-507) Ya udah, kan udah seharian di kantor. Ngopo si awake dhewe ning omah ijek ngutek-ngutek kantor. Maksud nggowo-nggowo kantor ning omah. Di rumah yowes ngurusi anak wae, gitu. (W1/S12, 511-516)</p>

kesimpulan:

S1: Kesepakatan yang dibuat menjelaskan bahwa istri bekerja hanya untuk memenuhi kebutuhan yang belum bisa dipenuhi oleh suami, tempat kerjanya yang sudah di ketahui oleh informan, dan harus meminta izin.

S2: diizinkan bekerja untuk menambah penghasilan

S3: Istri diberi kebebasan untuk bekerja selama tujuannya benar-benar untuk bekerja bukan untuk yang lain. Suami memberi kepercayaan kepada istri selama memberi kabar bila ada acara lain.

S4: suami mendukung keputusan istri untuk bekerja menambah pemasukan keluarga

S5: kesepakatan mengenai keduanya bekerja adalah diperbolehkan hanya jika dapat mengatur waktu sesuai dengan porsi. suami tidak memaksa istri untuk bekerja ataupun tidak bekerja. namun suami dan istri memiliki harapan agar istri bekerja di tempat yang waktunya lebih longgar, begitupun suami. karena ingin memberikan pendidikan yang baik pada anak, namun juga masih memperhatikan pendapatan saat tidak di bank. harusnya pendapatan tetap sesuai. selain itu juga mempertimbangkan penyesuaian dari yang bekerja menjadi tidak bekerja.

S6: tidak ada kesepakatan yang kaku, suami memperbolehkan istri untuk bekerja, dan memberi kebebasan mengenai jam kerja istri, tetap dijalankan seperti sebelum menikah. kebiasaan sebelum menikah bekerja berangkatnya pagi pulang malam tetap sama dengan setelah menikah. karena sama-sama bekerja di bank jadi sudah mengerti, cukup memberi kabar kepada suami kalau pulang malam, atau kalau ada acara kantor

S7: menghargai kemampuan istri dengan memberi kesempatan kepada istri untuk bekerja, dengan tetap memperhatikan pengaturan waktu antara pekerjaan dan keluarga, memaksimalkan waktu bersama keluarga, tidak mencampur adukan permasalahan kantor dengan rumah

S8: jadi harus bisa mengatur waktu antara pekerjaan dan keluarga, hari libur dikhususkan untuk keluarga. bekerja karena keinginan sendiri tidak ada paksaan dari suami. tidak ada larangan apapun dari suami, karena sudah mengerti pekerjaan dari istri

S9: saat bekerja di IHS waktu nya padat, kerjanya lebih banyak di jalan, dan di luar kota. sampai istri tidak bisa bekerja, hanya mengurus rumah tangga, karena istri sudah memiliki pendidikan dan sudah koas suatu saat juga akan bekerja sendiri-sendiri maka suami menggalah berpindah pekerjaan di ASMINDO yang waktunya lebih longgar.

S10: suami memperbolehkan untuk bekerja asal tetap memperhatikan dan mengurus anak

S11: istri bekerja tidak ada masalah, keduanya bisa berpenghasilan, pekerjaan itu dilakukan untuk kebutuhan sehari-hari dan untuk anak.

S12: suami mendukung istri untuk bekerja. tidak membawa pekerjaan kantor kerumah. saat di

rumah sudah waktunya untuk keluarga			
17	pandangan keduanya bekerja	tugas istri	<p>istri bekerja itu sebenarnya aku nggak cocok mbak, pengennya dirumah ngurus suami sama didik anak. tapi kalau suami istri bekerja kalau bisa waktunya kan ada timing suami harus ngasih tahu ini waktunya istri berhenti waktunya belum pasti ada. itu feeling mbak, misalnya kayak gini, istriku sebentar lagi mau keluar, mau keluar nggak masalah ini anak sudah mau SD sudah waktunya dijaga sudah waktunya di didik. jadi istilahnya istri keluar nggak masalah, ini aku perekonomian juga insyaallah sudah bisa mencukupi, kerjaan istri saya di MLM juga bisa dikerjakan di rumah cuman modal BB (W1/S1, 835-850). jangan sampai melanggar batas, melanggar batas walaupun nambah penghasilan tapi tetep harus tahu posisi, posisi sebagai ibu sama suami sama anak ada batasnya tahu (W2/S1, 334-337)</p> <p>kan tugas istri di rumah ngurus pekerjaan rumah, ngurus suami dan anak. (W1/S2, 651-653)</p>
			<p>Kalo saya sih nggak masalah ya, yang penting ya itu masih inget kewajiban-kewajiban kita ke anak, kewajiban kita ke suami, itu aja sih. Jadi nggak masalah sih kerja (W1/S10, 321-324) Kayak itu, apa, nyiapin makan gitu kan, nyiapin makan buat suami sama anak terus eee kalo bisa, kalo bisa misalnya suami pulang itu rumah bersih. Kalo misalnya emang nggak, nggak bisa bersih banget ya kadang suami itu, apa, o yo..udah kayak apa, wajar lah..anak-anak juga sering apa, eee main di rumah. Jadi ya nggak masalah sih sama suami (W1/S10, 330-337)</p>
		pengaturan waktu	<p>ya kodratnya istri itu kan mengasuh anak tapi toh selama bisa mengatur waktunya dengan baik ya nggak papa menurut saya (W1/S7, 149-152) ya selama ini ya bisa mengatur waktu untuk ke anak-anak. jadi ya nggak masalah toh nanti kalau suatu saat mau berhenti karena capek yo monggo nggak papa. insyaallah saya bisa jalan dalam mencukupi kebutuhan keluarga, tapi selama dia masih ingin berkerja ya nggak apa-apa</p>

			(W1/S7, 158-166)
			Ya kalau untuk ngatur waktu nya memang agak susah, jadi ya pinter-pinter nya kita aja ngatur gimana caranya biar tetep deket sama anak ya sama keluarga. Jadi ya suka enggak suka... suka ya memang harus berjalan ya (W1/S8, 158-162) Ya memang harus bisa untuk ngatur apa namanya antara pekerjaan sama rumah, soalnya kan kita sama-sama kerja. (W1/S8, 174-176) Ya itu kayak usahakan sabtu minggu kan liburnya sabtu minggu apa hari libur yang libur nasional itu, kalau misalkan enggak e.. apa namanya kalau enggak mendesak itu enggak masuk kantor, kecuali ada hal mendesak gitu (W1/S8, 166-170)
		ekonomi keluarga	<p>ee...apa ya, kalau saya sih wajar-wajar aja, selama itu memang untuk kebaikan ekonomi keluarga, dan yang penting jangan sampai merugikan keluarga kita sendiri. tapi kalau suami sudah mampu dan lebih dalam mencukupi perekonomian keluarga ya istri enggak perlu lagi bekerja. (W1/S2, 645-651)</p> <p>Nek saya sendiri jane seumpama kalau saya udah mapan ya mbak ya, kerja saya udah mapan iso nyukupi kabeh, sakjane dadi omah-omahan biasa yo cukup lah mbak, Cuma ning wong urip kan kadang duwe kepengenan-kepengenan dewe-dewe (W1/S3, 406-411)</p> <p>saya menganggap dalam rumah tangga itu harus ada kerja sama, jadi saya bekerja itu juga termasuk salah satunya, jadi enggak papa kalau bekerja ini juga sudah di rembuk sama suami (W1/S4, 189-193)</p> <p>melihat kondisi sekarang mbak, itupun kalau ehm..kita kan juga, ehmm...era-era sekarang ini kan contoh kebutuhan anak kan kebutuhan kita banyak juga. e..kalau enggak ada bantuan istri mungkin kita keteteran. ya itu sembari jalan sih, saya pribadi kita berdua inginnya mungkin saya yang lebih banyak kerja, istri lebih banyak dirumah. cuman memang e..untuk mencapai itu harus ada prosesnya gitu loh</p>

			<p>mbak. (W1/S5, 214-223)</p> <p>Ya menurut saya karena ni ya sekarang apa udah kan serba serba ini ya serba mahal ya istilahnya harga harga kebutuhan naik sementara bagi pegawai kan ee naiknya nggak sihknifikan sama harga harga ini ya kebutuhan pokok ya ini juga nggak masalah sih karena ini juga tujuannya kan mencukupi kebutuhan ini keluarga (W1/S6, 142-148)</p> <p>karena kita juga ee sebagai perempuan pastinya juga misalkan katakanlah ada sesuatu kan ada misalnya suami sakit kan kalau istri bekerja kan masihh ada backup lah istilahnya apa kebutuhan keluarga itu mesti bisa terpenuhi gitu seperti itu (W1/S6, 155-160)</p> <p>menurut saya ya, pandangan saya ya biasa aja (W1/S11,85) ya biasa, suami istri kerja ya biasa, menurut saya itu hal yang biasa. (W1/S11,92-93) ya biasa, sama-sama dapet gaji, ya buat hidup buat anak kedepan sekolah (W1/S11, 95-96)</p>
		<p>pengasuhan anak</p>	<p>yang jelas istri kerja itu nomer dua bukan tanggung jawab jadi cuman sekedar bantu aja. Tapi kalau niatnya bantu tapi menelantarkan anak mending ndak usah kerja aja (W1/S1, 860-865).</p> <p>cuman tadi kembali ke masalah pendidikan anak , kalau misalnya nanti mulai terganggu pendidikan anak ya e..kalau saya sih memang yang harus kerja suami ehm..kodratnya wanita kan di rumah (W1/S5, 206-210)</p> <p>Sebenarnya kalau istri itu ya nggak apa bekerja boleh. Tapi tidak lantas dia itu mengabaikan anaknya, menjadi tulang punggung, tidak tau menahu tentang pertumbuhan anaknya. saya kira itu juga kasian. Bukan hanya kasian anaknya, ibunya juga sebagai seorang ibu itu kan punya naluri keibuannya suatu saat terkikis mbak.nah itu lho yang saya kasihan itu seperti itu. Di ibunya. Rasa keibuannya itu kadang ya mungkin karena tidak sering diaktifkan, kan terlupakan, sisi</p>

			<p>keibuannya mulai hilang. Nah anak kan misalkan sisi keibuannya mulai hilang, secara emosional kan beda. nah itu yang kurang menurut saya. Itu yang kadang kurang di perhatikan oleh ibunya. Ataukan ayahnya sekalian. (W1/S9, 281-296)</p>
			<p>Yang bekerja, aku kan bekerja itu aku bekerja sama aku udah punya anak jadi ya ada sukanya ada enggakya tapi saya kadang ee gimana ya, kalo ada opo anak sing anakku nangis terus aku pengen gimana (W1/S12, 122-126)</p>
		mengahrgai keinginan istri	<p>mungkin dulu aku lebih egois tapi udah (Iter :Kenapa pak ?) ya itu tadi karena pake uang sendiri ohh (Iter dan Itee tertawa bersama) dulu lebih egois, kemana ayo lebih sering eee kalau keinginan dia melenceng dari jalur wahh saya nggak bisa menuruti aku lebih sering membatasi saja (W2/S1, 531-537) Semua, semua kalau dia pingin apa akunya nggak ya nggak tapi saya pinginnya apa ya udah mulai mulai rada terbuka ya jadi istilahnya keinginan istri saya yang nggak menyalahi aturan tapi tetep sama saya harus (W2/S1, 541-546)</p>
<p>kesimpulan:</p> <p>S1: tidak menyukai istri yang bekerja, lebih mengutamakan istri di rumah mengurus suami dan anak, mendidik anak, serta pekerjaan bagi istri hanya sekedar membantu bukan menjadi tanggung jawab utama. kemudian istri bekerja membuat informan lebih menghargai keinginan istri.</p> <p>S2: wajar saja kalau untuk membantu ekonomi keluarga, dan selama tidak mengganggu kehidupan rumah tangga, tapi ketika suami sudah mampu mencukupi kebutuhan ekonomi istri lebih baik di rumah mengurus rumah, suami, dan anak karena itu adalah tugas istri</p> <p>S3: Kalau suami sudah mapan lebih suka istri hanya di rumah, mengurus anak dan suami namun jika istri tetap ingin bekerja diberi dipasrahkan kepada istri.</p> <p>S4: istri bekerja tidak ada masalah karena itu termasuk kerja sama dalam berumah tangga, dan sudah di kompromikan dengan suami.</p> <p>S5: istri bekerja itu baik-baik saja asal tidak melupakan pendidikan pada anak. Suami yang seharusnya lebih banyak bekerja dan istri lebih banyak dirumah, tetapi di zaman sekarang hal tersebut harus di komunikasikan dan di kompromikan dengan pasangan. Selain itu juga istri bisa membantu</p>			

dalam pemenuhan kebutuhan ekonomi keluarga, tetapi tetap ada harapan bahwa istri lebih banyak di rumah namun tetap ada prosesnya

S6: suami istri bekerja tidak dipermasalahkan asal tujuannya bekerja untuk mencukupi kebutuhan keluarga, meski dalam islam istri tidak diwajibkan bekerja, namun istri sebelumnya sudah bekerja dan percuma kalau tidak bekerja sedangkan di rumah belum wiraswasta. selain itu untuk mengantisipasi bila terjadi sesuatu pada suami dan tidak bisa bekerja istri masih bisa memenuhi kebutuhan keluarga

S7: kodrat istri adalah mengasuh anak, namun asal dapat mengatur waktu dengan baik tidak apa-apa bekerja. Selama ini istri sudah bisa mengatur waktunya. suami memberi kebebasan istri untuk berhenti bekerja atau tetap bekerja tergantung keinginan istri

S8: harus pandai mengatur waktu, agar tetap bisa dekat dengan anak dan keluarga. senang ataupun tidak suka harus bisa mengatur waktu antara pekerjaan kantor dan rumah. di usahakan untuk hari sabtu, minggu, dan hari libur nasional tidak ke kantor kecuali ada hal yang mendesak.

S9: istri bekerja tidak apa-apa asal tidak mengabaikan anak. kasihan dengan anak dan ibunya yang tidak memiliki kedekatan emosional dengan anak. hal tersebut jarang diperhatikan oleh pasangan suami istri

S10: suami istri bekerja tidak masalah, asal tetap mengingat kewajibannya kepada suami dan anak.

S11: memandang suami istri yang bekerja itu adalah hal yang biasa, dimana keduanya bekerja, mendapat gaji, dan hasilnya untuk pendidikan anak di masa depan

S12: sama bekerja diartikan saling bekerja sama dengan pasangan, meski ada kendala pada pengasuhan anak.

18	Dukungan pada pasangan	pekerjaan	kalau masalah pengiriman barang bisa tak anter kemana, kalau aku sudah pulang kerja. aku bantu mbak, pulang kerja aku jadi kurirnya, hemm anter sana..anter sana.. aku malah seneng mbak, soalnya positif, yang penting kerjaan istri saya itu positif aku kemana aja nggak masalah (W1/S1, 853-859).
			Enggak.. enggak..sering.. malah hampir setiap hari ngobrol pekerjaan saya seperti apa saya nggak bisa kan saya gaptek, tak suruh mbantu ayah e (W1/S2, 597-600) He.em.. Nginput data atau apa kan saya kurang anu mbak masalah teknologi-teknologi kurang ngerti, jadi ayah e semua (W1/S2, 603-605)
			kita harus bisa memposisikan diri bahwa kita partner

			<p>hidup. masalah mungkin saya tahu, misalnya istri saya ada masalah di perbankan saya tahu karena saya kan di bank juga, tapi belum tentu permasalahan di bank istri saya dan di bank saya sama, artinya metode penyelesaian di tempat saya belum tentu bisa menyelesaikannya. bagi saya komunikasi dulu jadi permasalahannya seperti apa , lalu kita gunakan cara penyelesain dari tempat saya bekerja, paling tidak memberi saran mengenai masalah kerjaannya. yang penting dukungan itu pekerjaan itu kan tanggung jawab tinggal bagaimana ita menyelesaikan tanggung jawab itu. (W1/S7, 621-640)</p> <p>Eh misalkan gini mba. kalo hubungan hal pekerjaan saya coba diskusi bareng tentang sebuah pekerjaan itu bukan orientasi material mbak. ada orientasi ibadah disitu landasan teologisnya nanti akan enak mbak. masalah materi itu nanti akan mengikuti itu yang kedua dia punya hobi misalkan ya mbak dia bikin boneka dan sebagainya saya support kemudian dia berjualan online miniature dan sebagainya saya support saya cari teman-teman dan sebagainya. Saya coba bantu bisnis dan sebagainya kira-kira biar nanti biar dia merasa oh ya saya banyak mendapat dukungan dari suaminya (W1/S9, 620-632)</p> <p>ya dukung kerjaan. karena sebagai teller kan tidak semua teller kan setiap hari beda-beda kas nya , kadang ada yang kurang ada yang lebih, ya udah lah kalau ada yang kurang , ini kurang segini ya uda cari dulu siapa, dari awal dari pagi di cek semua. inget-inget tadi ngelayanin nasabah gimana ya udah gitu. (W1/S11, 389-395)</p> <p>Ya paling mung cerita, “dikantor aku gini,gini, gini,” gitu aja cerita (W1/S12, 486-487) Ya paling, ya mung diceritain tok. Gitu gak terlalu kebangetan, biasa wae. Maksudnya kalo lagi sampe rumah wes ra kelingan kerjaane dek. (W1/S12, 491-494)</p>
		tugas rumah	Kalau masak istri saya, bersih rumah istri saya, kadang saya Cuma bantu nyuci, nek kadang mbak Nita yang

		tangga	<p>nyuci saya yang jemuri, kalau saya yang nyuci mbak Nita yang jemuri. (W1/S3, 319-322)</p> <p>semua, ya apapun semua (iter: misalnya pak?) nggak ada ee.. kalau masalah anak istri kalau istri nggak sempat ya saya nyapu ngepel ya saya, masak istri sama mbahe gitu, ya apapun (W1/S7, 299-304) jadi ya ngalir saja, nggak pernah ambil job nya mbak, ini itu bukan job kamu, itu job kita. jadi itu pekerjaan kita bukan kamu saya itu nggak itu pekerjaan kita. (iter: jadi kerjasama ?) iya kerjasama (W1/S7, 644-657)</p> <p>Jadi kadang suami eee tanya eee seminggu itu saya full terus capek gitu, kadang yang nyuci suami. Kalo misalnya eee kalo saya emang lagi nggak, nggak terlalu capek yaudah kadang saya yang nyuci (W1/S10,281-284)</p>
		merawat anak	<p>Kadang malem itu capek itu dia gantiin saya bikin susu. Kalau belum berangkat saya nggak bisa mandiin anak, dia mandiin. Momong terutama momong, kalau saya suruh gendong nggak kuat. Kalau gendong lebih sering suami saya. Cuman kalau urusan rumah saya. (W1/S4, 570-575)</p> <p>terus sama sama kan agak siang gitu ini misalnya saya pulangnye agak malem dia bisa pulang agak cepat gitu misal saya pulangnye dari kantor jam delapan yang satu jam enam kan salah satu ada yang ini dampingin anak saya gitu (W1/S6,337-342)</p> <p>merawat anak itu bukan hanya tanggung jawab istri, memandikan ya saya nyuapin ya saya pokonya anak bukan hanya tanggung jawab istri. jadi apaun itu, memandikan, makan, nyetrika, nyuci itu bukan hanya tanggung jawab istri itu bagian dari tanggung jawab saya. (W1/S7, 644-651)</p> <p>Kalau untuk ngurus anak ya kita cerita-cerita karena kita kalau ada kesulitan ya kita mutusin bareng-bareng. Gitu kan tadi e.. kan kemaren anak anak saya yang besar yang gede lagi sakit, tadi siang mimisan saya</p>

			ditelpon suami saya yang pulang begitu, jadi kita saling saling membantu sebisa mungkin yang satu bisa yang satu enggak bisa (W1/S8, 544-550)
		kepercayaan	Dukungannya ya ini aja sih ee ya kalau dia bekerja ini saya berfikir positif aja ee ya kalau kepala rumah tangga harus bekerja mencari uang ya insyaallah nggak gimana gimana ya misalnya nggak neko neko misal pulang malem ya nanya nati pulang jam berapa jam berapa nanti juga bilang mau kemana kaya gitu yaudah gitu aja sih komunikasi gitu aja sih (W1/S6, 345-352)
		memahami kondisi	<p>Mendukung mbak, dia nerima aku ngga tak gaji aja aku udah alhamdulillah, tak gaji berapa mbak, lha wong sehari cuman tak kasih uang seratus ribu kadang tak kasih kadang ngga, yah aku udah seneng, lha wong aku belum punya uang penghasilan (W1/S1, 201-207).</p> <p>support nya paling ya..angel mbak ngomonge kata-kata apa ya support i dengan dia memahami itu juga support ya dia mau memahami keadaan saya dia mau memahami penghasilan saya, dia mau memahami apapun lah itu support (W1/S5, 594-599)</p> <p>Support kalau bekerja gitu, supportnya ya mungkin ya kalau bekerja gitu ee supportnya ya apa ya ya mungkin ini aja saling mengerti di saat saat ee masuknya kan ini pagi saya kan masuknya pagi jadi saya nanti nanti kan saya terburu buru nanti mungkin anak saya nggak mau ditinggal mungkin gimana terus sama pergi di puter puterin dulu biar saya bisa berangkat ke kantor (W1/S6, 330-337)</p> <p>Hanya dengan mendengarkan cerita, hanya dengan tau, hanya dengan peduli, hanya dengan diajak makan keluar bagi saya itu kepedulian (W1/S9,560-562).</p> <p>terus kadang buat ngedukung dia, kalau pulang kerja, gimana caranya bikin dia nyaman di rumah,itu salah satu support yang mungkin dia di luar penat terus dia pulang rumah juga penat kan malah tambah penat, hahahahah..ya paling nggak kalau dia udah pulang</p>

			kerja disana penat paling nggak ya dirumahlah bikin dia nyaman (W1/S10, 690-703)
		menyelesaikan masalah	<p>Aku soale oranya yang kalau punya masalah buat aku sendiri. ya tak selesaiin sendiri. tapi kalau istriku ada masalah kalau bisa ya harus ngomong sama aku biar tak bantu selesaiin gitu. (W1/S1, 639-643)</p> <p>e..kalau saya ngasih dukungan ke suami kalau misalnya dia ada dua pilihan gitu kan, e..nanya..e..ini ada malah ini ini ini, yang ini..kadang saya ikut ikut apa sharing gitu, e kalau menurut aku sih enak nya gini gini gini, baiknya gimana ini ini ini , tinggal dia yang milih, (W1/S10, 690-696)</p>
			kalau ada masalah ya saya cuman dukung sebisa mungkin dipecahkan sendiri, dukungannya ya gitu aja. kalau bisa ya pecahin sendiri dulu. (W1/S11, 379-382)
		menguatkan	<p>dukungannya banyak i mbak (iter: misalnya pak?) ya kalau dukungan ya dia dengan kita sering ngobrol bareng, sering ngasih jadi kan dengan komunikasi tadi kan e apa namanya kita bisa saling kasih support apapun itu. misalnya ee...pokoknya kita gini, setiap pasangan kan e...setiap psikologis manusia kan naik turun ya ada kalanya kalau saat saya down istri saya support kebalikannya gitu kalau istri saya down saya support saya selalu mensupport itu (W1/S5, 582-592) kalau saya support saya kepada istri itu ya sama jadi mungkin dengan komunikasi tadi, kita selalu mengedepankan dialog misalnya ada masalah di kantor, ada masalah kerjaan kita saling support tadi. itu aja sih. kalau support nya mungkin lebih ke arah saling menguatkan. yang penting itu sih kalau menurut saya (W1/S5, 602-609)</p> <p>dukungan yang diberikan misalnya, e kalau dulu pas koas jadi e selepas koas di ngedukung e...gimana ya, saya memang orangnya kalau nggak ada yang ngedukung dari belakang itu saya suka down, jadi suami itu malah sempet ikut nemeni saya koas itu sempet. jadi misalkan salah satu dukungan dia sih</p>

			(W1/S10,675-681)
			terus kalau misalnya dia udah tahu kalau misalnya saya ngedown gitu, yo wis yuk keluar dulu, maksud e ngerefresh pikiran, yaudah keluar rumah, kadang abis itu baru diobrolin, gimana tadi kok emang ada masalah apa sih? kadang dia ngasih solusi gitu aja.(W1/S10, 675-688)
			ya dia dukung dukung saya ya...pokoknya harus bisa jadi kepala gitu, kepala kantor kepala unit. kamu harus bisa ya udah dukungannya cuman gitu. (iter: dalam bentuk apa itu mas?) ucapan kata-kata (W1/S11, 401-405) ya kerjanya mungkin lebih semangat lagi, semangat lagi serius saat kerja, kalu inget kamu harus jadi kepala kamu harus jadi kepala, yang bikin semangat ya itu. kerjanya jujur nggak menyalahi aturan dah gitu aja. (W1/S11, 411-415)
			dulu dek e sempat ngobrol masalah di kantor kan anu to mbak. kalau di kantor kan biasa antara ne yang satu dengan yang lainnya saling menjatuhkan lha dek e ibarate waktu itu dek e di serang sama kawan-kawane ya tak semangati (W2/S3,301-307)
<p>kesimpulan:</p> <p>S1: Istri menerima uang dari suami tanpa menuntut walau kadang kurang dan kadang tidak di beri uang untuk kebutuhan sehari-hari. Suami memberikan bantuan saat istri memiliki permasalahan, juga membantu pekerjaan istri</p> <p>S2: Dukungan yang diberikan adalah suami membantu istri dalam pekerjaannya, seperti meng-input data ataupun yang berhubungan dengan komputer karena istri kurang memahami penggunaan teknologi.</p> <p>S3: dukungan yang diberikan suami adalah bekerja sama dengan istri mengerjakan tugas rumah tangga.</p> <p>S4: bekerja sama dalam pengasuhan anak</p> <p>S5: saling menguatkan saat salah satu mengalami masalah, istri memahami kondisi suami, mau menerima suami apa adanya. Suami memberikan dukungan melalui komunikasi membicarakan</p>			

<p>mengenai masalah kantor, pekerjaan, sehingga bisa saling menguatkan</p> <p>S6: suami bisa mengerti dengan kondisi istri yang bekerja, kalau salah satu ada yang lembur, satunya pulang lebih awal untuk menemani anak. lalu berfikir positif kepada suami, percaya kalau suami bekerja untuk mencari uang</p>			
<p>S7: saling bekerja sama dalam mengerjakan tugas rumah tangga, tergantung siapa yang longgar waktunya. tidak saling merasa sudah bekerja lalu tidak mau membantu pekerjaan domestik, pembagian tugasnya fleksibel tergantung siapa yang longgar. selain itu pengasuhan anak bukan hanya tanggung jawab istri tapi suami juga membantu. membantu menyelesaikan masalah istri.</p> <p>S8: suami mau membantu mengerjakan pekerjaan rumah tangga, suami memberikan dukungan pada pengasuhan anak, saling membantu, jika salah satu tidak bisa yang satunya mengusahakan bisa. kalau ada kesulitan di bicarakan bersama, dan mengambil keputusan bersama</p>			
<p>S9: dukungan yang diberikan dengan mengingatkan kepada istri bahwa pekerjaan tidak hanya materi namun tujuannya adalah ibadah, dengan begitu materi akan mengikuti. selain itu mendukung istri yang memiliki hobi untuk membuat boneka miniatur dan dijual online dengan mencari orang yang mau membeli. agar istri merasa mendapat banyak dukungan dari suami. saat ada masalah biasanya di ajak berbicara, dukungan dari istri, dengan mau mendengarkan cerita, dengan mengerti, peduli, dan mau menemani suami makan itu sudah kepedulian</p> <p>S10: Dukungan dari suami saat masih koas ditemani oleh suami, saat suasana hati sedang memburuk suami mengajak istri untuk mereshare pikiran, lalu menanyakan permasalahannya, dan terkadang memberikan solusi. membantu mengerjakan tugas RT. Dukungan yang di berikan kepada suami yaitu membantu suami saat memiliki kebingungan dalam memilih sesuatu, istri memberikan masukan, lalu membuat suami nyaman ketika pulang ke rumah setelah seharian penat dengan pekerjaan di kantor.</p>			
<p>S11: meyuruh istri untuk fokus bekerja, kalau sedang bekerja di fokuskan untuk bekerja. saat ada masalah dukungannya adalah memberi dukungan untuk istri agar berusaha memecahkan permasalahannya sendiri terlebih dulu, istri memberi semangat dengan menyampaikan kepada suami untuk menjadi kepala unit. kerja menjadi lebih bersemangat, jujur, dan tidak menyaahi aturan saat mengingat kata istri untuk jadi kepala unit</p> <p>S12: bersedia mendengarkan cerita</p>			
19.	investasi	pengorbanan	Nek istri saya anu mbak jadi selama ini sing iso gawe seneng atine yo satu saya wis ora ngombe wis opo-opo kon nuruti wae tak turuti sing kedua saya yo bantu kon

		<p>bantu nyuci yo bantu opo lah sing dee anu opo yo tak bantu, nek dulu saya kan gak pernah gak pernah bantu blas. Sampai gede jaman sebelum punya istri sampai gedene semene cucian masih dicucike ibu saya terus. Saya ndak pernah nyuci sendiri ndak pernah (W1/S3, 569-578) Heeh. Udah ada yang nganu, ya gimana lagi. Diawasi ketat banget hahaha, saya kadang nganu ok, di apa diece sama temen-temen kantor temen-temen sini kan dulu seringannya kayak gitu, karaokean sampai kalau males malam minggu disini angger di opo diajak sama temen-temen saya gak mau yaudah pake batere, batere dinggo hehehe.(W1/S3, 187-194)</p>
		<p>Terus ndak tau kenapa waktu itu saya mikirnya gini, kalau rumah tangga dua dapur, trus saya kerja suami saya kerja, terus waktu itu memang saya berkomitmen saya ngikut orang tua, itu mentok nanti setelah nikah saya harus lepas. Pengen saya begitu. Nah waktu saya pernikahan satu tahun itu saya masih ingat kan ibu saya sendirian, bapak saya meninggal. Misalkan saya mau kemana mana, nganterin gini gini banyak apa ya banyak hal yang sing tak pikirkan kalau memang saya harus meninggalkan orang tua saya kesana seperti ini tu sangat sangat dipikirkan karena ndak tau kenapa saya juga waktu itu berdoa. (W1/S4, 134-147)</p>
		<p>nah setelah saya komunikasikan dengan keluarga saya dan istri, bapak mertua saya tetap menginginkan anaknya di mandiri syariah. karna kan beliau menganggap kalau perempuan untuk nyari –nyari kerjaan susah, sedangkan kerja di syariah mandiri itu lebih apa ya, kalau untuk wanita itu nggak terlalu pressure nya, ngatur waktunya mudah. nah itu disepakati lah, yang nyari saya (W1/S5, 144-153)</p>
		<p>Jadi itu, perubahannya itu sih, jadi lebih mikir buat ngluarin apa, uang itu nggak kayak dulu. Jadi kalo dulu mungkin enak aja ya ngluarin gitu, kalo sekarang enggak, lebih mikir, udah ada anak dua. (W1/S10, 520-525).</p>
		<p>Tapi setelah saya bayangkan, karena bagaimanapun</p>

			<p>istri saya itu sudah pendidikan sudah ke arah profesi kedepannya tetep kita masing-masing punya pekerjaan yang berbeda. Nah kalau saya di Asmindo sekarang kan cukup ruang waktunya cukup ya. Kapan kita harus bekerja, kan itu juga tidak terlalu ketat ya di pabrik dan sebagainya. Artinya setiap ada grebekkan baru kita ini. Nah istri saya juga ini tidak seketat dulu. Dulu itu pernah saya itu ngalahin mbak nggak bekerja itu nemenin istri di ponorogo untuk koas (W1/S9, 211-222)</p> <p>Ya pasti.. kalau itu. Jadi sebelum nya, kan enggak boleh satu perusahaan suami istri, (iter: heem) jadi saya ngelamar kebetulan ada bukaan BTN (iter: enggeh) e.. di BTN penempatan pertama kali di Jakarta. Semakin jauh kan.. (W1/S8, 109-113)</p>
		waktu	<p>satu tahun kan masih di sana kepingin pulang tapi kan saya terbentur jadwal, terbentur jadwal kerja harus menyesuaikan jadwal kerja, nanti kalau pas libur dapat cuti dua hari pulang terus balik lagi kesini (A: oke) gitu (W1/S3, 153-157) sementara ini saya sering ngalah. maksud e ngalah jadwal kerja saya kan biasane masuk pagi, jam tujuh sampai jam dua tak ijolke, saya ngijol ketemen, ijolan shif tok. yang pagi tak tuckerke siang terus makanya saya akhir-akhir ini sering siang terus Cuma itu. (W2/S3, 143-150) Cuma mengatasi gini ya saya, seng dikorbanke waktu pekerjaan saya tiap hari itu dikorbanke (W2/S3, 170-173)</p>
		keuntungan	<p>Eemm kan maksutnya apa ya ini ya misalkan ini ya apa ada musibah anak saya sakit itu kan saya panikan ya gitu jadi ya ini diperiksakan dulu nanti ya bawa ke dokter beli obat kalau perempuan kan pake hati ya jadi ada apa-apa panikan gitu, terus ini suami nenangin e..dibawa ke dokter nanti dikasih obat. (W1/S6,559-605)</p> <p>Ya bedane jauh banget. Yang ini orangnya baik yang dulu nggak karu-karuan hehehehe (W1/S2, 129-130) Ya karna semua kejelekannya itu jadi satu .. ya judi ya main perempuan ya apa.. pokoknya yang jelek-jelek</p>

			<p>jadi satu.. (W1/S2, 133-135) He.em bercerai. Yang ini kan nggak suka apa-apa yang ini. Orang rumahan nggak suka main-main, dugem-dugem nggak pernah. Orang nya baik, agamanya juga kuat (W1/S2, 137-140) orangnya sabar banget og. dulu sama kehidupan saya yang dulu itu jauh. yang ini perhatian sama anak sama saya itu perhatian. mau cari apa lagi. ya tetep diperthankan (W2/S2, 529-533)</p> <p>Jadi biar yaaaa terus biar nggak..waktu itu mikirnya jadi waktu saya ambil profesi koas, profesi dokternya itu nggak, nggak apa ya..nggak kepikiran apa-apa. Jadi udah ada yang nemenin gitu aja, udah mikirnya gitu (W1/S10, 85-89)</p> <p>ya lebih tenang aja, lebih tenang kan karna ada yang dampingi. setiap keputusan kita juga nggak sendiri, kita keputusan juga sama-sama (W2/S8, 99-102)</p> <p>Nek di agama itu kan , menikah itu sesama agama nek jadi ya dengan menikah perasaan saya lebih lengkap, apalagi sudah punya anak ini juga udah komplit, eee rejeki lebih lancar (W2/S7, 174-177) merasa lebih tenang nyaman ada keluarga, anak dan itu ya Alhamdulillah rejeki dilancarkan. (W2/S7, 182-184)</p>
<p>Kesimpulan:</p>			
<p>S2: merasa beruntung menikah degan suami karena memiliki sikap yang baik dan perhatian dengan keluarga berbeda dengan suami yang terdahulu yang suka berjudi, minum minuman keras, dan bermain perempuan.</p>			
<p>S3: Mengorbankan waktu bekerja, karena untuk menjaga anak sebelum pengasuh anak datang. karena istri juga sudah berangkat bekerja.</p>			
<p>S5 : keluar dari pekerjaan agar bisa menikah dengan istri</p>			
<p>S6: merasa mendapatkan keuntungan dengan memiliki suami yang bisa menenangkan.</p>			
<p>S7: setelah menikah merasa nyaman, rezeki bertambah, merasa lengkap dengan memiliki anak</p>			
<p>S8: merasa tenang karena di dampingi oleh suami.</p>			

S10: merasa lebih tenang ada yang mendampingi				
20	motivasi bekerja	istri	ekonomi keluarga	<p>alasanya ya satu mungkin aku belum bisa memenuhi kebutuhan se.kepengenannya dia (W1/S1, 317-319) Ya itu boleh karena untuk kebutuhannya yang belum aku bisa penuhi (W1/S1, 340-344) pengen ini mungkin belum bisa. jadi mbantu saya kerja, kan ini rumah juga belum lunas, jadi ya kerja ya ngga papa (W1/S1, 326-328)</p>
				<p>Lha apa ya karena memang. Ini secara ekonomi ya mbak. Ekonomi keluarga itu tidak akan pincang apabila suatu saat, ini mohon maaf saya tidak bekerja atau saya mohon maaf ada hal-hal yang tidak diinginkan. Dan saya memang tidak bisa bekerja lagi. Otomatis salah satu ininya adalah income dari istri. Itu salah satu mbak (W1/S9, 299-305)</p>
				<p>ya buat nambah penghasilan memperbaiki perekonomian keluarga, ya bantu beban suami (W1/S2, 161-162)</p>
				<p>Udah pernah, udah pernah tak coba nek aku ra kerja mengko awake dewe ora cukup, maksude ora cukup ki kalau saya tiap bulan kan dikurangi beli susune Liora, pampres sebulan sekali jadi semuane buat dia, terus bantu orang tua saya, kalau dee ra kerjo yo ora cukup. Hehehe (W1/S3, 438-443)</p>
				<p>Eeee ya karena itu tadi karena kebutuhan itu ee ya mungkin kita nggak bisa mungkiri ya kita hidup itu kan ya butuh uang jadi ya ini aja dari segi saya saja kalau misalnya saya punya uang sendiri kan ee apa ya istilahnya mau beli bedak kan nggak usah mintak terus nanti uang yang satunya lagi juga mungkin saya tabung ada keperluan mendadak kan bisa ini ya bisa membntu juga mungkin untuk apa pendidikan anak atau mungkin apa kebetuhan- kebtuhan mendadak lainnya mungkin di luar rencana kaya gitu (W1/S6, 165-175)</p>
<p>Kebutuhan hehehe (W1/S10, 347) karna soalnya kan</p>				

			<p>posisinya anak udah dua, jadi kebutuhan buat..entah itu makan, terus entah itu nanti buat sekolah dia, jadi kan emang perlu lebih, lebih apa, ekstra apalagi ini dekat, dekat usianya kan...jadi bener-bener mesti nyari uang ekstra buat kedepannya. Soalnya kan, mungkin lebih mahal lagi kedepannya..he'e (W1/S10, 348-356)</p> <p>juga kan nanti kedepannya kan biaya nya semakin tambah lagi. buat sekolah ,maupun buat kuliah juga (W2/S11, 182-186)</p> <p>Ee ya pengen pengen bekerja, kan kita sekolah buat bekerja. Buat mencari apa ya, mencari sesuap nasi. (W1/S12, 351-352), Ya pengennya kerja si dek, kan buat bantu-bantu suami. (W1/S12, 358-359) ya buat anak, ya buat nyekolahin anak sampai gede kan gitu (W2/S12, 270-271)</p> <p>Ya sebenar nya sih untuk dapat apa namanya e.. apa itu e kehidupan kedepannya lebih baik ya, sekarangkan untuk biaya-biaya sekolah gitu kan sekolah anak kan kita perlu mikirin juga dari anak masih kecil (iter: emm..) jadi ya mau apa ya, memberikan yang terbaik terutama untuk pendidikan ya. (iter: heem) karena sekarang kan untuk biaya nya mulai dari.. mahal gitu ya dibilang mahal untuk TK aja sudah mahal gitu kan. Apalagi nanti untuk jenjang pendidikan yang lebih tinggi. Karena kita mau nya juga dap.. anak itu dapat pendidikan yang bagus (iter: emm) gitu (W1/S8, 212-224)</p>
		usia muda	ya gimana dia juga masih muda juga mau di rumah juga ngapain ,anak masih kecil (W2/S4, 182-183)
		Prinsip hidup	memang dari awal prinsip saya biarpun sebelum menikah kan biarpun suami saya kehidupannya enak maupun tidak enak saya prinsip saya emang mau bekerja. Karna memang sudah diniati dari awal kayak gitu mbak (W2/S4, 277-282)
		ekspresi diri	Saya sendiri kan tujuan saya kuliah, tujuan saya sekolah tinggi itu kan untuk kedepannya saya tetap

			<p>kepingin bekerja dan itu komitmen saya terhadap suami saya.selain itu juga mau membantu suami dalam perekonomian. Untungnya suami saya kan yang aku nggak mau kan dia tetap mendukung. Mendukung apapun yang jadi pilihan. Mendukung untuk prinsip saya. (W1/S4, 153-161)</p> <p>perempuan yang gak bekerja prinsip saya fikiran kita jadi mati kita gak bisa berkembang. Pikiran kita ya stop disitu aja gitu lho. Itu kalau saya (W2/S3, 273-276)</p> <p>ya selama itu mbak, kalau suami kewajibannya kan dalam al-qur'an kewajibannya itu kan mencari nafkah itu kan saya, tapi kalau dia bisa membagi waktu antara keluarga dan pekerjaan ya nggak papa. ekspresi diri dia juga perlu kan, sallary itu pasti, gaji itu kan bagian dari itu, tapi yang penting dalam arti enjoy kenapa tidak.(W1/S7, 170-179)</p> <p>kalo istrikan dalam ini apa dalam ini apa dalam agama islam ini kan itu nggak wajib bekerja cuman ya karena basic saya kan sudah bekerja jadi ee ini aja juga sih sayang misalkan terus kalau tidak bekerja sementara tidak ada pekerjaan lain, maksudnya belum wiraswasta tapi eee nggak bekerja ini membantu suami sayang gitu (W1/S6, 148-155)</p> <p>Yang kedua, ya mungkin akan lebih dinamis mbak ya seorang perempuan bukan hanya dirumah kemudian aktifitasnya hanya ngopeni anak. Ketika nanti anaknya udah gede mereka ditinggalkan anak-anaknya. Apalagi kaya saya yang nikah muda. Artinya, paling nggak umur 15 tahun anak saya mulai sibuk dengan aktifitasnya sendiri-sendiri. Bayangkan istri saya dirumah nungguin anak-anaknya hamper kuliah dan sebagainya. Ya artinya kalau dia tidak punya aktifitas punya soialisasi punya ide dan sebagainya. Ya juga kasian. Waktunya itu kan berharga bagi temen-temen mungkin dulu dia di organisasi juga bagaimana. Dia menjadi pribadi yang bermanfaat itu kan artinya tidak lantas beraktifitas sebagai ibu rumah tangga tetapi</p>
--	--	--	---

			<p>mencari aktifitas-aktifitas yang lain yang mungkin bermanfaat. Itu. (W1/S9, 299-323)</p> <p>jadi hehehe gimana, jadi ini eeee sumpah profesi saya. Kalopun misalnya nggak aku kejar, ilmunya bakal ilang, ilmu bakal ilang. Jadi eeem buat nginget semua itu saya kan harus, harus bekerja dan dengan bekerja itu mengobati saya, jadi ilmu saya nggak bakal ilang dan kalo..kalo misalkan melekat lah, seandainya kalo misalnya saya nggak kerja cuma ngurus anak gitu kan ilmu nggak kepake sama sekali hehehe (W1/S10, 361-371)</p> <p>apa ya, kalau tujuannya kuliah itu kan untuk bekerja ya udah itu (W1/S11, 107-108) sama, setelah kuliah langsung bekerja. saat menikah itu sudah kerja semua (W1/S11, 114-115) cewek kan udah sekolah udah sekolah tinggi-tinggi terus ngapain kalau nggak kerja kan juga sayang, uangnya buat kuliah terus lulus kuliah nggak kerja kan juga sayang juga (W2/S11, 61-65)</p>
		kesetaraan	<p>kalau saya ini ya apa namanya ya e..motivasinya, kita ngobrol ya komunikasi dalam artian apa yang dikehendaki istri karena kita e dalam rumah tangga, saya kan kepela keluarga. cuman saya nggak boleh otoriter. jadi semuanya harus di komunikasikan. memang saya nahkodanya cuman kita tidak boleh bertindak semau gue. kadang kalau misalnya saya yang over maksudnya semua saya itu kadang-kadang menimbulkan laki-laki menjadi otoriter. tapi bila istri juga bekerja mendapat penghasilan sendiri, otoriternya laki-laki itu bisa ditekan. (iter: mengapa begitu pak?) pengalaman aja, banyak contoh ya pria yang bekerja sendiri kemudian istri yang bergantung pada suami pasti suaminya arahnya ke otoriter. karena apa menurut saya bargaining tawar menawarnya perempuan menjadi lemah. jadi kecenderungan orang kalau dia kerja terus istrinya menentang dia kan timbul egonya ini kan muncul kan. jadi kalau saya sih salah satu hal untuk mengerem mengerem ego seorang suami,</p>

			seorang laki-laki dengan adanya bargaining itu tadi memang kalau dari segi kalau kita kembali ke anu kan kodratnya memang di rumah, cuman ternyata saya banyak melihat contoh temen-temen atau mungkin banyak contoh lah cenderungnya si suami akan egois tapi kalau wanita juga kerja ya dia punya penghasilan kita porsi nya nggak sama sih kita bargaining itu sih kalau saya lihat (W1/S5, 226-258)
		izin dari suami	ijin suami ya kalau suami mengizinkan bekerja ya bekerja (W2/S8, 242-243)

kesimpulan:

S1: Informan menizinkan istri bekerja karena belum bisa memenuhi semua keinginan istri, dan membantu dalam perekonomian keluarga

S2: membantu suami untuk meningkatkan perekonomian keluarga

S3: Suami mengizinkan istri bekerja karena membantu perekonomian keluarga

S4: Keinginan bekerja karena sebagai salah satu tujuan setelah lulus kuliah, dan karena ingin membantu suami dalam perekonomian keluarga. serta membuat informan mengalami perkembangan pengetahuan, juga bekerja merupakan salah satu prinsip informan yang tetap dikerjakan meski setelah menikah.

S5: motivasi mengizinkan istri bekerja adalah memberikan kesempatan istri untuk bekerja, karena tidak mau menjadi suami yang otoriter. meskipun sebagai kepala keluarga tidak bertindak seenaknya harus tetap menghargai keinginan, pendapat pasangan. salah satu hal yang dapat menurunkan kegoisan dan otoritas suami. namun untuk kedepannya kalau keduanya bekerja waktunya habis di luar dan pengasuhan anak menjadi kurang, suami akan mengkoordinasikan kepada pasangan untuk bekerja yang waktunya tidak terlalu padat jadi bisa lebih banyak waktu untuk anak

S6: untuk memenuhi kebutuhan hidup, bisa lebih mandiri tidak selalu meminta uang kepada suami untuk kebutuhan pribadi, mengantisipasi kalau ada keperluan mendadak dan untuk membantu kebutuhan anak

S7: kewajiban suami memberi nafkah pada keluarga, namun tetap memberi kebebasan pada pasangan untuk bekerja karena istri perlu mengekspresikan diri, menambah penghasilan keluarga, dan istri merasa senang, dengan syarat tetap dapat mengatur waktu dengan keluarga

S8: atas dasar ijin dari suami untuk menyiapkan kebutuhan anak di masa mendatang, terutama anak mendapatkan pendidikan yang bagus. karena biaya sekolah semakin mahal. mulai dari TK sudah

<p>mahal, dan akan lebih mahal lagi pendidikan di perguruan tinggi.</p>			
<p>S9: alasan yang pertama adalah untuk mengantisipasi bila terjadi hal-hal yang tidak diinginkan pada suami sehingga tidak bisa bekerja lagi, pendapatan keluarga masih ada dari istri, yang kedua agar istri memiliki aktifitas selain menjadi ibu rumah tangga. agar nanti saat anak sudah mulai memiliki aktifitas sendiri istri tidak kaget. menjadi pribadi yang bermanfaat tidak lantas hanya menjadi ibu rumah tangga saja, namun juga dengan aktifitas yang lain</p>			
<p>S10: bekerja karena kebutuhan perekonomian keluarga, seperti untuk makan, sekolah anak, karena rentang usia anak pertama dan kedua dekat jadi membutuhkan biaya yang lebih banyak dimasa mendatang. Selain itu juga karena sumpah profesi menjadi dokter, mengamalkan ilmu dengan bekerja agar ilmunya tidak terlupakan.</p>			
<p>S11: tujuan dari mengenyam pendidikan di perguruan tinggi adalah untuk bekerja, jadi di izinkan. setelah lulus kuliah sudah bekerja, usia yang masih muda, dan untuk biaya pendidikan anak dimasa mendatang.</p>			
<p>S12: sebagai tujuan setelah mengenyam pendidikan di perguruan tinggi, dan untuk memenuhi kebutuhan keluarga, membantu suami</p>			
21	pertimbangan untuk menikah	rasa suka	<p>satu suka itu tadi (iter: nggih) (W1/S1, 74-75)</p> <p>ya..itu karena ini sama-sama satu kantor , berteman, terus sering bertemu juga itu. (W1/S5, 45-47) ya..apa ya...e.. karena mungkin sama-sama ketertarikan pria wanita biasa lah, mungkin karena seringnya kita ketemu (W1/S5, 55-56)</p>
		agama	<p>kedua yaa..ibadah, dalam arti ya masa ngga nikah, nikah itu ibadah, e...alasan lain ngga ada cuman itu tok.(W1/S1, 75-78)</p>
		karakter	<p>Ya orangnya baik hehehe (W1/S2,91) Orang nya ngalah (iter: Ngalah) Ngemong Orang nya ngalah.. ngemong, nggak pernah marah orangnya(W1/S2, 92-95)</p> <p>Yo piye ya. Gak, ya orangnya itu gak suka neko-neko gitu playboy itu nggak. (W1/S12, 94-95)</p>
		kecocokan	<p>terus saling cocok yasudah. Kita saling berkomitmen (W1/S4, 63-64)</p>

			<p>dan juga ada kecocokan pemikiran. kita sama-sama apa namanya ehm...iya itu pokoknya sama-sama nyambung untuk ngobrol , kita juga nggak ingin main-main terus kita putuskan untuk menikah (W1/S5, 56-61) intinya masih nyambung ngobrol , ya apa namanya kita juga tau backgroundnya istri saya seperti apa saya seperti apa, jadi ya timbul chemistry kayak gitu, jadi kalau itu susah ya diomongkan ya (W1/S5, 67-71)</p>
			<p>kebetulan juga ini ee cocok terus juga udah mantep ya tunggu apa lagi gitu lho (W1/S6, 179-181) Ya ini ya nggak tau mungkin ini aja nyambung istilahnya nyambung nyaman ya ini pinginnya karna umur juga kan udah dewasa juga jadi ee itu saya ngga mau buang waktu kalau misalnya udah cocok ee nunggu apa lagi, seperti itu (W1/S6, 55-59) Apa ya ya mungkin tadi ngomongnya saat ee ngobrolnya nyambung gitu lah mungkin secara ini ya apa namanya secara apa istilahnya pikiran kita itu sama hampir sama kan kaya katakan lah kamu mau sarapan apa, kan tanya ee mau sarapan soto oh iya aku juga mikir kaya gitu nah mungkin kaya gtu mbak seperti itu gambarannya, itu kan abstrak ya jadi hanya bisa dirasakan mungkin secara garis besarnya gambarannya seperti itu (W1/S6, 61-69)</p>
			<p>Ehehehe... misalnya ya pokoknya cara pandang kita kebanyakan itu sama (W1/S8,92-93) Ehehee (iter: hehe) ya macem-macem, dari... kebayang, trus sampe apa ya... pokok nya yang kaya cita-cita. Kita satu komitmen (W1/S8, 98-100), e... apa ya, gimana ya lupa ya diungkapin ya. Ya.. pokok nya e.. kita sama-sama ada kesamaan pasti. Jadi kita memutuskan untuk menikah. (W1/S8, 102-105)</p>
			<p>Heem, apa ya? Apa ya? Yaudah sama-sama, apa ya? Sama-sama cocok yaudah gitu aja. (W1/S1276-77) Ee apa ya... Apa ya.... Perilaku apa ya... Ya... perilaku.(W1/S12, 86-87)</p>
		usia	Yang memutuskan? Mungkin ya karena itu ya mbak

			<p>faktor wis kita podo-podo senenge, terus juga usia kita pernikahane ibarate terlalu tua dulu itu hehe. (W1/S3, 132-134)</p> <p>Ya apa ya, Cuma waktunya mungkin mbak. Waktunya, terus usia juga (W1/S4, 62-63)</p> <p>Ee ya karena udah ini aja sih apa kebetulan umurnya juga udah cukup ya itu aja (W1/S6, 178-179)</p> <p>Karena saya itu punya prinsip mbak, prinsip saya pribadi itu kalau menikah jangan terlalu tua. Umur dua lima itu memang harus menikah (W1/S9, 80-82) Karena bayangannya seagi masih muda lho mbak, kalau tua, yo kalau tua nanti itu kan bayangan saya menejemen umur kalau sudah empat puluh punya anak umur kecil itu kan repot. Bayangan saya itu seperti itu, (W1/S9, 90-94)</p>
		orang tua	<p>orang tua juga sudah dapet restu dari orang tua, kan memang kita sebelum, memang kalau prinsip saya, saya kan nasrani ya mba, prinsip saya apapun yang jadi pilihan saya itu saya minta jalan dari tuhan, kalau tuhan ngasi jalan lagi, jadi itu emang jalannya. Apa ya, tuhan. Ya ini pilihan saya, tuhan kasih ngasih saya kelancaran. Sudah ngasih saya kelancaran ya sehingga saya udah bisa berkomitmen untuk menikah. (W1/S4, 65-73)</p> <p>kalo misalnya misalkan mau pacaran terus juga mau ngapain seperti itu udah nikah terus orang tua udah setuju, setuju seperti itu(W1/S6, 181-183)</p> <p>apalagi, waktu itu secara kekeluargaan yaa keluarga saya itu anak ke tiga. Anak pertama ke dua itu sudah menikah, anak ketiga saya itu belum memutuskan, nah adek saya sudah punya ini, sebenarnya gak apa apa. Cuma ya saya di.. itu lahir dari orang kampung mbak. dari cilacap, tradisinya masih. Jadi selagi masih muda ambil keputusan untuk nikah.(W1/S9, 83-90)</p>
		kemapanan	<p>dulu kan e...ya kuliah sudah selesai, tinggal cari kerja, ya udah jalan kedepannya menikah. heem gitu aja.</p>

		ekonomi	(W1/S11, 46-48) Ya udah punya kerja sendiri-sendiri, jadi bisa buat nikah gitu (W1/S12, 104-105)
		lama menjalin hubungan	Eeeee waktu itu posisi belum anu ya, masih...posisi masih skripsi. Jadi eee kemarin itu pengennya, pengen cepet sih soalnya udah lama juga kan. Jadi pengen nggak, biar nggak ada apa-apa gitu kan, nggak ada hal-hal yang diinginkan (W1/S10, 74-79)
		tujuan berhubungan	ya kita komitmen dari awal hubungan ini bukan hanya sekedar grubyak grubyuk, komitmen kita memang mau nikah, setelah istri saya selesai dinas di jakarta, pindah kesini bulan maret kalo nggak salah kita langsung menikah. jadi memang kita niati dari awal dari pertama (W1/S7, 109-117)
		pendidikan	Jadi biar yaaaa terus biar nggak..waktu itu mikirnya jadi waktu saya ambil profesi koas, profesi dokternya itu nggak, nggak apa ya..nggak kepikiran apa-apa. Jadi udah ada yang nemenin gitu aja, udah mikirnya gitu (W1/S10, 85-89)

kesimpulan:

S1: Informan menikah karena memiliki rasa suka dengan pasangan dan karena alasan ibadah

S2: Menikah karena pasangan memiliki sifat mengalah, tidak mudah marah, dan ngemong

S3: Menikah karena faktor usia yang sudah tua dan karena rasa suka

S4: hal yang mendukung untuk menikah karena faktor usia, sudah cocok, dan orang tua sudah merestui. serta sudah yakin bahwa pasangannya adalah jodohnya dengan berdoa kepada tuhan untuk diberi kelancaran.

S5: adanya ketertarikan dengan pasangan, adanya kecocokan pemikiran, dan sepemahaman saat berbicara. kesamaan pemikiran, mengetahui latar belakang pasangan.

S6: usia yang sudah dewasa, ada kecocokan, orang tua sudah menyetujui. adanya rasa nyaman, yang membuat nyaman adalah saat mengobrol bisa bisa sepemahaman, memiliki pemikiran yang sama

S7: mendukung untuk menikah dari awal berpacaran memang bertujuan untuk menikah

S8: memiliki cara pandang yang hampir sama dalam berbagai hal hingga kesamaan dalam bercita-

cita.			
S9: memiliki prinsip untuk menikah usia 25 tahun. selain itu ada desakan dari keluarga.			
S10: sudah lama berpacaran khawatir akan terjadi hal yang tidak diinginkan, dan agar bisa fokus untuk pendidikan.			
S11: keduanya sudah menyelesaikan masa studi dan sudah mendapatkan pekerjaan masing-masing.			
S12: memiliki kecocokan dengan pasangan, kecocokan dalam berperilaku, Selain itu masing-masing sudah bekerja.			
22	komunikasi	rasa percaya	<p>yang belum kadang masalah sepele, kadang ditanyain kenapa, gak ana masalah apa-apa og,nah.....kenapa to, ra ana apa-apa itu loh kadang. nggak papa og tapi prengat-prengut . Mungkin ada masalah yang aku nggak perlu ngerti, tapi sebener e aku harus tau, mungkin dia fikir kalau aku tahu malah nambah mumet-mumeti aku. itu mungkin fikiranne kayak gitu. tapi kalau sesuatu yang harusnya diomongin ke aku tapi nggak diomongin ya kayaknya nggak ada. (W1/S1, 706-718)</p> <p>kita ngobrol ya komunikasi dalam artian apa yang dikehendaki istri karena kita e dalam rumah tangga, saya kan kepela keluarga. cuman saya nggak boleh otoriter. jadi semuanya harus di komunikasikan. memang saya nahkodanya cuman kita tidak boleh bertindak semau gue. (W1/S5,227-233) karena kita awalnya berteman-berteman satu di ini ya berteman satu kantor , terus nggak ada masalah sih saya nganggepnya as a friend komunikasi sebagai teman (W1/S5,359-362)</p>
		sikap supportif	komunikasi itu menjadi ukuran perhatian saya sama istri, ketika kita ada masalah, ketika kita punya rencana, istri menjadi tempat untuk meminta pertimbangan, jadi ya partner saya ya istri saya. saya kalau misalnya punya rencana misalnya sekolah anak invest nya ya seperti apa bentuknya ya sudah kita komunikasikan, apakah asuransi, tabungan berjangka, semua ada komunikasi, dalam artian memposisikan

			istri kita menjadi partner hidup kita. (W1/S7, 589-602)
			<p>Apa ya? Mungkin tentang pekerjaan masing-masing iya. Kemudian tentang strategi. Misalkan ya untuk tabungannya itu piye. Atau misalkan untuk kebutuhan. Dimenejemen kebutuhan itu kita kan juga sharing. atau misalkan saya punya aktifitas di luar. misalkan saya mau ketemu klien piye, Kan dia udah tau background saya, teman-teman saya juga sudah tau (W1/S9,419-426)</p> <p>ya paling masalah anak itu nanti sekolahnya dimana, ya mungkin kebutuhan anak susu, popok dalam waktu sebulan, habis gaji belanja ke sini sini sini (W1/S11, 548-551)</p>
		terbuka	<p>komunikasi ya itu tadi misalkan kan apa karena kan sama-sama bekerja terus ee misalnya kita juga sama sama bagian marketing juga kan harus bergaul dengan banyak orang terus nasabah gitu kan godan godaan jauh lebih bayak kan lebih enak kalau ada apa apa ngomong pas mungkin apa lagi dimana apa ntar malem kemana dulu ataupun mungkin ada masalah keuangan gitu juga eee lebih enaknya komunikasi misal kan oh ini itu gitu ee mending kan ngomong aja lebih enak lebih apa namanya (W1/S6, 194-206)</p> <p>Biasanya kita ya e.. untuk apa namanya sharing sharing apa ya pekerjaan e.. kadang-kadang itu sharing pekerjaan kantor, kadang juga anak-anak ya.. kadang pekerjaan rumah juga (W1/S8, 438-441)</p> <p>Termasuk misalnya ada uang, saya pendapatannya berapa saya transparansi itu juga salah satu penghargaan saya terhadap istri, misalnya saya ke wonosobo dua hari dapetnya segini, nah kira-kira gitu. (W1/S9, 679-683) Kadang ndadak saya langsung ke hotel ini pulangny malam, lha tapi mau gimana lagi. Tapi kalau mau ke luar kota ini memang harus dikomunikasikan. Misalkan saya baru punya rencana saya sudah florkan jauh-jauh hari. Misal kapan-kapan mau ke Jakarta, semarang. karena sama-sama</p>

		<p>diskusinya jadi sama-sama tahu mbak. (W1/S9, 692-699).</p>
		<p>biasanya kerjaan, kegiatan hari ini ngapain aja, besok misalnya kami ada rencana apa gitu diiniin, besok aku ada meeting di ini gitu jadi di ini di share, kalau sekarang lebih sering di share, kalau dulu kan kadang kalau jaman awa-awal dulu mungkin masih diem-diem lah maksud e nggak selalu ngeshare kegiatan kita. jadi ya terserah dia mau ngapain gitu nggak terlalu mikir yah, jadi kalau sekarang biar nggak miss komunikasi lah gitu aja. kadang cerita hari ini ada kejadian apa gitu. besok aku mau ada meeting, atau besok aku mau keluar kota anu jadi ya diomongin sih, jadi rencana hari apa kejadian hari ini sama besok biasanya yang diobrolin itu.(W1/S10, 536-550),</p>
		<p>lebih enak gitu mbak, lebih enak dibicarakan daripada enggak, nanti kan kalau nggak diomongkan kan salah nya ke saya, mau apa gitu lha kok nggak bilang-bilang, yang salah saya. kalau udah di omongin kan enak (W2/S2, 30-34) misalnya bantu susu itu, itu seharusnya keluarga kakak saya itu kan harusnya sudah nggak dibantu soale kalau dibantu terus njagakne wong sudah kerja. ya saya bilang iya tapi sampe sekarang saya masih belum nyetop tetep saya kasih. tanpa sepengetahuan. nggak enak soale, nggak tega. (W2/S2,114-121). misal e ibuk ku minta uang buat ini ini, meskipun itu uang sendiri ya tetep cerita. penghasilanku segini bonus ku segini ya tetep cerita (W2/S2, 435-438)</p>
		<p>lha aku i ra seneng disalahke, makane aku nggak pernah mesti aku apa wae tak omongke. kalo soal nganu loh, tapi kalau soal dolan mau keman kalau memang harus tak omongke ya tak omongke. kalau ndak yo ndak (W2/S3, 47-53) langsung saya tegur mbak biasanya. biasanya langsung saya bilangin langsung tak tegur, kalau orang jawa bilang tak tok leh gitu loh mbak. (W2/S3, 113-116)</p>
		<p>ya mungkin bukan kebutuhan sehari-hari kalau</p>

			kebutuhan sehari-hari kan awak e dewe nggak papa, tapi nek bukan kebutuhan sehari-hari maksud e pengen sing apa jenenge seng ora tidak kebutuhan sehari-hari ya dirembug in di sharing kan dulu gitu (W2/S12.....)
			Ya biar ee sama-sama enak, kalau aku kan ngomong besok ee mau kesini besok aku mau begini, nah itu kan ya tahu aja, daripada nggak tahu (W2/S1, 100-103) Kalau aku lebih enak lebih gimana ya jalannya juga lebih enak, kalau berdua tahu lebih enak mbak daripada nggak tahu sendiri-sendiri (W2/S1, 107-111) Enak ya dalam ee contone apa ya contone oooo besok aku mau keluar kota segera tak putuske besok harus kesana, kalau nggak dikasih tahu malah kemana pulang telat (W2/S1, 113-116)
		cara penyampaian	Ya itu waktu berdua ngomongnya itu yang kurang, aku terus terang komunikasi sama istri kalau masalah kayak gitu kurang. kadang ya yang sering njengkelke itu yang bertanya harusnya ditanyain langsung tapi malah ditanyain lewat BBM atau SMS saat kerja. wuaaahhh iku....ada masalah pribadi yang harus tak jawab tapi harusnya ngomongnya pas berdua ngomong langsung tapi dia sukanya SMS sama BBM, wuaaaahhh pas jam kerja. kalau aku jam longgar sih nggak masalah, kebanyakan kan penuh. bagi masalah pekerjaan dan rumah kan susah, kalau saat bekerja ya saya fokus ke kerjaan (W1/S1, 722-378)
			jadi kita ee ini aja sih komunikasi ya berjalan lancar gitu aja sih lewat ya sebisanya kalo nggak ketemu ya lewat telepon atau bbm kaya gitu kalau pas dirumah ya kalau ini sih pasti udah pulang kerumah mau tidur atau pas nyantai gitu kaya gitu (W1/S6,223-227)
			Terus ya, satu komitmen terus komunikasi sih, kalopun misalnya lagi...posisi jauh gitu sering komunikasi, telpon atau apa sms gitu yaaa komunikasinya juga nggak sampe ngeganggu waktunya dia juga. Kalo misalnya pagi gitu jam 7 sampe jam 1dua mungkin misalnya lagi aktivitas jadi eeee sms apa telponnya

			diatas jam 1 dua gitu sih biasanya. (W1/S10, 144-153).
			Emm ya komunikasinya mesti, saat kita kerja komunikasinya tetep saya tanyakan dulu apapun mesti melalui telpon. Saat waktu luang ya. (W2/S4,68-71)
			Sifatnya papanya liora itu kalo kita sudah itu saya cari kondisi yang enak gitu lho, ya bilang kamu itu gini gini gini. Mungkin di waktu yang lain gitu, butuh waktu lain ndak pada saat masalah itu terjadi jadi mesti itu udah beberapa hari itu kita baru ngomong. Soalnya pada saat sama sama emosi, saat kita ada masalah kan mesti jadi tambah besar. Gitulah (W2/S4, 161-169)
			Ya mestinya ditegur mba, tapi diukur punya kondisi situasilah situasi artinya kalau ditempat umum yo nggak boleh negur, pasti saya tegur, tapi jangan sampai orang lain mengetahui kok menyakiti istri, ya mungkin kalau ada cekcok ya intinya dikendalikan (W2/S7, 145-150)

kesimpulan:

S1: kurang memiliki waktu berdua untuk berkomunikasi dengan pasangan, serta cara istri menyampaikan hal penting melalui telfon diwaktu kerja mengganggu konsentrasi informan. lalu istri belum terbuka sepenuhnya dengan suami.

S2: terbuka dengan apa yang akan dilakukan, penggunaan keuangan, karena tidak ingin disalahkan karena tidak menceritakan kepada pasangan. meski tidak semuanya terbuka dengan suami saat membantu keluarganya.

S3: menceritakan apapun kepada istri karena informan memiliki sifat tidak ingin disalahkan. namun ada hal yang tidak dibicarakan kepada istri yang menurut informan tidak perlu dibicarakan seperti jalan-jalan. Kemudian informan langsung menegur istri kalau tidak setuju dengan pemikiran ataupun perilakunya.

S4: Menyampaikan ketidak sesuaian pemikiran dengan mencari saat yang tepat, karena jika dibicarakan saat ada masalah malah menambah permasalahan.

S5: komunikasi dengan istri sebagai teman, memberi kesempatan istri untuk menyampaikan pemikirannya untuk menyeimbangkan posisi dalam keluarga.

S6: terbuka mengenai kegiatan yang dilakukan untuk mengurangi kecurigaan, serta terbuka menenai

keuangan. saat di kantor menanyakan kabar melalui telepon, saat di rumah menyempatkan berdua.			
S7: komunikasi diartikan sebagai ukuran dari perhatian, dimana informan menjadikan istri sebagai tempat berbagi cerita, meminta pertimbangan, dan membuat perencanaan. informan menegur istri dengan memperhatikan tempat dan orang yang ada agar tidak menyakiti istri.			
S8: informan berbagi cerita mengenai pekerjaan kantor dan rumah , serta pengasuhan anak.			
S9: informan terbuka mengenai kegiatan yang sudah dilakukan dan belum dilakukan, serta mengenai keuangan. menjadikan istri sebagai teman untuk membuat perencanaan mengenai keluarga dan kantor.			
S10: tetap berkomunikasi saat keduanya bekerja namun tetap memperhatikan waktu agar tidak mengganggu pekerjaan suami, saling terbuka mengenai kegiatan masing-masing yang sudah dilakukan dan belum dilakukan. informan menyebutkan hal itu membuat adanya kepercayaan.			
S11: bersama dengan istri membuat perencanaan mengenai anak, dan mengatur kebutuhan keluarga.			
S12: kecuali kebutuhan sehari-hari segala sesuatunya di ceritakan kepada suami terlebih dahulu.			
23	pengambilan keputusan	sharing	<p>Saya (Iter : Bapak gitu? Kenapa Pak?) heem, ya keputusan rumah tanggakan ya suami Mba, Cuma harus sharing cuma keputusannya final nya, saya (Iter : Ohh gitu). (W2/S1, 17-21) Biasanya sebelum mengambil keputusan tuh apa.. (Itee : selama nggak bingung, nggak perlu di sharing, tapi kalau pas bingung ya sharing). (W2/S1, 22-25) jadi yang perlu yang pasti tak putuske kalau oo pasti dia samakan tapi kalau beda ya ngomong dulu. Kalaupun itu kalau tak putuske langsung aku pasti ngomong dulu (W2/S1, 90-95)</p> <p>iya soalnya anu i mbak, mbak nita konsultasi sama saya, saumpama pah ini mau beli ini gini gini gini. kalau saya nggak bisa mutusi terserah nggak papa biasanya gitu nggak pernah nganu. (W2/S2, 18-22) saya juga nggak bisa terus mutusi. soale harus tak bicarakan berdua, nggak pernah ambil keputusan langsung saya gitu nggak pernah. dek e ya mesti anu dulu dibicarakan berdua dulu. (W2/S2, 35-40)</p> <p>Sebenarnya sih lebih banyak sih semuanya, harusnya kan yang laki, mau gak mau tetep semua harus kita rundingkan berdua. Sebetulnya kalo untuk apa, sesuatu yang mungkin biasa ya manut suami saya, kalo saya ya cenderung tanya dulu. Kalau ada apa apa tanya dulu, jadi semuanya keputusan</p>

			<p>berdua. (W2/S4, 15-22)</p> <p>Ya mesti apa apa tak tanyakan dulu, jadi kalau suami saya oke kadang dia ndak oke saya oke gitu mesti sik bimbang gitu lho. Mau gak mau tetep mesti saya tanyakan dulu ee saya tanyakan dulu (W2/S4, 77-82)</p>
		persuasif	<p>Kalau saya sudah memutuskan kalau dia nggak sepatutnya cenderung merubah pikirannya dia, nah kan aku harus tahu alasannya (W2/S1, 123-126) Iya kasih argumen yang bisa diterima kemudian kalau gini enak gini-gini yang akhirnya nurut. (W2/S1,140-142)</p>
		Kemampuan menguasai bidang	<p>ya kalau mayoritas kita tidak bisa ya mba tidak bisa otoriter artinya apapun yang saya putuskan sudah sesuai dengan kemampuan yang saya punya gitu loh dan saya tidak menguasai seluruh apa artinya kalau memang diluar kemampuan saya ya dan istri menguasai seharusnya istri lebih monggolah, artinya dia punya apa ya pertimbangan untuk memilih tentunya dengan pertimbangan saya. (W2/S7, 38-46) Begitu contohnya istri yang mengambil keputusan tentunya dengan pertimbangan saya, tapi tetep istri punya kemampuan lebih daripada saya tidak mengikut. (W2/S7, 55-58) selama ini yang saya jalani itukan kita bisa memposisikan porsinya masing-masing artinya nek bukan kita tidak menguasai hal itu ya sudah (W2/S7, 83-86)</p>
		musyawarah	<p>ya biasanya ngomong-ngomong dulu, ngobrol dulu diomongin dulu. ya seringkali gitu dirembug istilah orang jawa kan dirembug. iya diomongin dulu (W2/S2, 16-19) enggak, ya semua di omongin paling enak, biar keputusan semuanya, kalau ada apa-apa kan tau. sudah ijin atau apa dirembug bareng-bareng nanti kan hasil e sudah tau. (W2/S2, 27-31)</p> <p>ya siapa ya, ya kadang saya ya kadang istri, mana yang baik ya udah.(W1/S11,557-558). ya kalau sudah berkeluarga ya gitu, kalau mengambil keputusan kalau nggak istri ya suami. dua-duanya kan udah dewasa bisa mendiskusikan mana yang buruk mana yang baik (W1/S11, 585-589)</p> <p>ehm..apa ya..sharing dulu sama suami baru ada keputusan yo</p>

			<p>wis berdasarkan sharing berdua terus memutuskan gitu (W2/S12, 17-19) ya pamane apa ya enak nya...enaknya apa ya pamane beli apa gitu enakya beli apa ya bar itu di rembug in dulu di sharing kan dulu terus abis itu diputusin jadinya ini gitu. (W2/S12, 22-26)</p> <p>ya kita ini komunikasi dulu ngobrol bareng kira-kira yang terbaik yang mana yang baik untuk ke depannya, ya... itu (W2/S8, 15-17) nggak sih nggak berpengaruh banget. soalnya kan kita pengambilan keputusan kan kita sama-sama, walaupun nggak setuju pun ya kita alasannya apa nggak setuju. kalau setuju pun alasannya apa ya gitu. jadi kita selalu sama-sama (W2/S8, 46-51)</p> <p>Ya karena kalau tergantung ya mba, tergantungnya gini aaa ada hal-hal tertentu yang kaitannya memang saya yang mengambil keputusan, tapi hampir semuanya kita diskusikan cumakan porsi saya yang sebagai kepala rumah tangga mengambil porsi yang lebih besar daripada istri (W2/S7, 11-16)</p>
kesimpulan:			
S1: Proses pembuatan keputusan dengan menceritakan kepada istri, dan meminta pertimbangan kepada istri hanya saat bimbang, bila istri kurang setuju dengan keputusan informan, maka cara pandang istri diubah dengan memberi penjelasan yang bisa diterima pasangan.			
S2: Proses pengambilan keputusan adalah dengan musyawarah bersama pasangan. menyampaikan pemikiran yang dimiliki kemudian di diskusikan bersama. serta sudah meminta ijin pada suami untuk melakukan sesuatu hal.			
S3: Proses pengambilan keputusan dengan didahului pasangan menyampaikan kepada informan mengenai permasalahan dan meminta persetujuan.			
S4: Pengambilan keputusan dilakukan dengan informan menceritakan permasalahan, bersama dengan suami melakukan rundingan terlebih dahulu, meminta persetujuan pada suami.			
S11: Pengambilan keputusan dilakukan berdua. dengan berdiskusi terlebih dahulu.			
S12: pengambilan keputusan dilakukan dengan melakukan diskusi terlebih dahulu. keputusan diambil bersama.			
S7: keputusan dilakukan berdua dengan melakukan diskusi terlebih dahulu namun porsi pengambil keputusan lebih besar suami, didasarkan pada kemampuan menguasai bidang tertentu, namun tetap			

meminta pertimbangan dengan pasangan			
S8: proses pengambilan keputusan dengan berdiskusi menyampaikan pemikiran masing-masing			
24	kelebihan istri bekerja	membantu perekonomian keluarga	Rasane ? Untuk sekarang eee istri itu bekerja aku sih senang-senang aja (Iter : Nggeh) soalnya bisa bantu aku istilahnya nggak bisa memberi apa yang jadi keinginan misalnya cuma sekedar hidup aja, jadi enaknya gitu (308-313)
			kalau saya berpikrinya gini mba terus terang merasa terbantu mba (Iter : Nggeh) dengan istri kan penopangnya dua, terus membantu saya (W2/S7, 188-190)
		membantu perekonomian keluarga yang kekurangan	ya beda mbak, beda. seandainya ada kesulitan kan dulu saya nggak bisa apa-apa nggak bisa bantu. kalau sekarang seandainya ada kesusahan atau apa kan saya bisa bantu. (W2/S2, 70-74) misalnya kakak saya dulu saya kan nggak bisa bantu wong utangnya banyak banget og dulu nggak kerja utangnya buanyak buanget ekonominya morat marit semua saya kerja alhamdulillah bisa bantu mertua bisa, adik-adik, orang tua bisa, saudara juga . kerja bisa bantu keuangan (W2/S2, 76-82)
		penghargaan	saya eee bangganya istilahe kelebihan ? (Iter : Nggeh) kelebihan saya kadang bisa sama temen-temen saya itu istri bekerja (Iter : ada kebanggaan), (W2/S1, 414-416)
			kadang neg ditanya orang ya seumpama temen-temen kantor yang seprofesi sama saya itu kan kadang ekonomine dek e mungkin berkeluh kesah sama saya. istri yo pada kerja ne, tapi istrine kerja seng biasa gitu,kadang kita rada rumangsa bangga. oh jadi bojo ku leweh dari keluarga temen-temen saya (W2/S3, 230-238)
			kelebihannya ya mungkin di lingkungan kantor , kalau di tanya temen istri kerja dimana , kan bisa menjadi nilai tambah bagi saya juga. (W2/S11, 90-93)
			ya yang jelas ya saya punya kebanggaan juga artinya kan istri saya bekerja dengan perusahaan yang bonafit berarti istri saya mempunyai kemampuan yang cukup (W2/S7, 249-252)
		memiliki	bisa bantu, punya keuangan sendiri kan mau beli apa bisa

		pendapatan	<p>sendiri maksud e nggak pekewoh sama suami gitu loh. kalau mau beli sandal beli apa kalau dulu kan pakai uang suami kan ijin dulu, kalau punya gaji sendiri mau beli ya beli aja. enak nya disitu (W2/S2, 253-260)</p> <p>Ya seneng sih mbak menikmati aja soalnya kan satu punya penghasilan sendiri dan kalau kita pengen punya sesuatu apa bisa beli sendiri (W2/S4, 227-230)</p> <p>walaupun suaminya kerja kan dia punya penghasilan sendiri jadi nggak tergantung sama suaminya, ya masih dikasih suaminya tapi kan dia punya pemasukan sendiri. (W2/S11, 65-69)</p> <p>soalnya itu nek istri nggak kerja uang kan ndadak minta, misale pengen apa pengen beli apa ndadak minta suami to, kalo aku ya bisa langsung sendiri gitu (W2/S12, 166-169)</p> <p>kelebihannya sebenarnya dari segi pendapatan aja ya penghasilan. bisa dapet uang sendiri nggak harus minta sama suami gitu aja. (W2/S8, 136-139)</p>
		kegiatan bermanfaat	<p>Kelebihannya ya apa ya mbak, kalau untuk saya sendiri apa ya saya ini orangnya tidak membuang buang waktu untuk hal hal kegiatan kegiatan yang apa yang gak berguna gitu maksudnya ya fokus, kadang kalau bekerja pikiran kita kan dipekerjaan ya kerja kalau dirumah ya mikir rumah tangga. Ndak ada waktu untuk dolan dolan ngerumpi seperti ibu ibu datang kemana gitu (W2/S4, 235-243)</p>
		mengembangkan ketrampilan	<p>kebanggaannya dia sudah tahu bagaimana berkomunikasi dengan orang, dulu sebelum dia kerja sama temen saya aja malu kadang ngomong bingung, tapi sekarang tapi sekarang sudah bisa. (W2/S1, 417-422)</p> <p>ya jelas lebih disiplinlah waktunya dengan jamnya (W2/S7, 232) ketika istri mempunyai pekerjaan cuman kalau misalnya kekurangan terus di sharing itu dengan yang tidak bekerja dan disiplin waktu saya dan istri memang tidak saling seperti mereka istri teman dan anaknya, istilahnya gitu kalau kelebihan (W2/S7, 237-241)</p>

kesimpulan:			
S1: membantu pemenuhan kebutuhan keluarga terutama hal-hal yang menjadi keinginan istri. mendapatkan penghargaan dari rekan kerja dengan memiliki istri bekerja. serta istri dapat meningkatkan kemampuan untuk berkomunikasi dengan orang lain.			
S2: bisa membantu keluarga yang mengalami kesulitan ekonomi. sebelum bekerja kondisi ekonomi keluarga kurang. memiliki pendapatan sendiri, kalau menginginkan sesuatu tidak perlu meminta dari suami.			
S3: Merasa bangga memiliki istri yang bekerja karena di segani oleh rekan kerja di kantor			
S4: memiliki pendapatan sendiri dan tidak tergantung pada suami, bisa fokus dengan kegiatan yang bermanfaat			
S7: membantu perekonomian keluarga, lebih disiplin terhadap waktu. Kemudian adanya penghargaan karena istri memiliki kemampuan yang baik dengan bisa bekerja di perusahaan yang bagus			
S8: memiliki pendapatan sendiri tidak bergantung dengan suami.			
S11: memiliki penghasilan sendiri sehingga tidak tergantung dengan suami. serta merasa mendapat penghargaan dari rekan kantor dengan memiliki istri bekerja.			
S12: memiliki penghasilan sendiri, jadi tidak bergantung pada suami			
26	kekurangan istri bekerja	pengawasan pada istri	ya terus terang kurang dulu kan kalau dirumah kurang pengawasan saya, kurang pengawasan itu pasti dia bekerja apa saya tahu semua kurangnya kurang pengawasan kurang (W2/S1, 427-433)
		mengerjakan pekerjaan kantor di rumah.	wah capek banget nhuw mbak kerja. pagi udah berangkat sore pulang terus nanti kalau males ya langsung tidur, kalau nggak ya nyatet-nyatet orderan buat besok. soale kerjaan di tempat ku itu meskipun masih di rumah masih ada kerjaan itu loh mbak jadi capek, nyatet orderan kan besok harus kirim apa aja itu kan nyatet terus kan capek. jadi di rumah santai itu nggak bisa, meskipun libur itu kan BB bunyi terus, ting ting ting orderan semua. besok kan harus dicatet alamat nama itu kan buat pengiriman gitu jadi capek. (W2/S2, 262-275)
		mengerjakan pekerjaan kantor dan rumah	kita kan sibuk di rumah ya di kantor juga di kantor banyak kerjaan, di rumah masih ada PR (W2/S8, 148-150) PR nya ya pekerjaan rumah itu hahahahah...pekerjaan rumah dan

			sebagainya. (W2/S8, 152-154)
		pelayanan pada suami kurang	<p>pelayanannya dalam rumah tangga kurang hahahaha...kalau udah capek kan kurang pelayanannya, sarapan kadang kita nggak nyiapke, kadang makan harusnya kan istri yang nyepakke masakan itu nggak bisa. beli mateng kadang beli sendiri itu yaitu jeleknya itu. udah capek. (W2/S2, 373-379).</p> <p>kurang enak nek saya ngarani. intine nek sekarang contone yo, misalkan pagi biasane kan istri kalau nggak bekerja kan nyiapke minuman paling nggak. kalau sekarang kan jarang banget esuk-esuk wis saya belum bangun wis digugahi, pah aku arep neng pasar nggo anak e.tapi kan dulu pas dek e nggak kerja kan saya masih tidur, dia sendiri yang ngatasi, sekarang kan saya ndadak, dek e kaya ngoyak-nyak aku jam semene kudu tangi kurang nyaman gitu. (W2/S3, 195-183)</p>
		kurang waktu mengasuh anak	<p>ya biasa i nggak apa-apa i ya itu ya waktunya aja pagi berangkat pulang malem ketemu anak e malem kadang adek wis bobok kadang belum bobok gitu (W2/S12, 141-144) kekurangannya istri yang bekerja itu waktu mengurus anak berkurang dek, jadi waktu ne ngurusi adek berkurang nek aku bekerja. kalau nggak kerja kan semuanya bisa sendirian yang ngurus, (W2/S12, 193-197)</p> <p>Ya satu kita ngorbanin anak memang pasti ya jadi kan kadang ini anak itu kalau ditinggal kan orang tuanya sama sama bekerja kayak gitu, kurang penuhnya perhatian dari orang tuanya. Itu yang saya alami sendiri sih (W2/S4, 286-291)</p>
		kurang waktu bersama keluarga	<p>e...kalau saya sih ngerasanya waktu ya, kurang untuk keluarga. apa lagi kalau waktu kerjanya itu kan samapai malem, paling cepet ya saya setengah enam sampai rumah itu untuk yang paling cepet itu. (W2/S8, 114-119)</p> <p>Waktu mba, siapapun kekurangan dari kita waktu pasti teman-teman juga yang sama-sama bekerja (Iter : Nggeh) ya waktu apalagi di perbankan waktunya yang banyak pulang jam tiga, kalau dua-duanya di perbankan itu pasti waktu. Waktu untuk keluarga, waktu untuk anak (W2/S7, 260-265)</p>

		tidak ada kekurangan	ya kekurangannya...ya....mungkin nggak ada kekurangannya (W2/S11, 101-102)
<p>kesimpulan:</p> <p>S1 : kurang adanya pengawasan kepada istri saat bekerja.</p> <p>S2: Kelelahan, karena pekerjaan tidak hanya di kantor namun di rumah juga masih harus melakukan pekerjaan kantor, pelayanan rumah tangga kepada keluarga kurang.</p> <p>S3: pelayanan rumah tangga terhadap suami kurang</p> <p>S4: kurangnya perhatian yang diberikan kepada anak, karena ditinggal bekerja.</p> <p>S7: kurangnya waktu bersama keluarga dan anak</p> <p>S8: kesibukan bertambah, mengerjakan pekerjaan di kantor dan pekerjaan rumah tangga, kurangnya waktu bersama keluarga</p> <p>S11: Tidak memiliki kekurangan.</p> <p>S12: waktu yang kurang untuk mengurus anak</p>			
27	kelebihan keduanya bekerja	kebutuhan ekonomi keluarga terpenuhi	<p>Kelebihane eee maksudnya kelebihan dari bekerja apa kelebihan dari yang (Iter : Kelebihan dari apa bapak dan ibu juga bekerja gitu) kelebihane mungkin sama-sama pemenuhan kebutuhan bisa lebih terpenuhi eee keinginan sing ndak bisa, sering refreshing (W2/S1, 350-356)</p> <p>yo seng genah itu, perekonomian semakin membaik ya itu, bisa nutup utang. mau kepengen apa bisa gitu loh mbak, nek dulu kan mikir-mikir dulu. (W2/S2, 293-301) isa bantu suami kalau ada kekurangan bayaran hahahahah.....kalau gajinya suamu sudah habis bisa bantu yaitu. bayaranne dimas wis urung, les e wis durung nah bisa bantu . seandainya mau beli bensin udah nggak ada uang kita bisa bantu (W2/S2, 354-360)</p> <p>keleebihane selama ini ya masalah ekonomi ya nggak pernah anu ora pernah piye kekurangan gitu loh selama ini yang saya rasakan ndak pernah kekurangan cuman itu (W2/S3, 211-215)</p> <p>saat kita apa menikmati bertiga hasil itu berdua dan bertiga sama anak gak seperti kan ada kehidupan orang dibawah kita</p>

			<p>kayak mungkin gak bekerja seperti ini ini. Masih kurang. (W2/S4, 255-260)</p> <p>ya mungkin ekonominya bisa lebih kuat mbak. pemasukannya kan dua orang suami sama istri, beda sama satu orang, mungkin suami aja itu kan beda (W2/S11, 72-75)</p> <p>nggak papa, kelebihanne apa ya kelebihanne ya...kelebihane keduanya bekerja ya saling membantu, (W2/S12, 153-155)</p> <p>kalau dari segi ekonomi ya mungkin lebih e..apa namanya pemenuhan kebutuhannya lebih terpenuhi gitu aja (W2/S8, 122-124)</p>
		saling mendukung	<p>Kelebihannya ya sama sama support aja mbak kalau masalah pekerjaan. Sama sama support sama sama kasih semangat. Jadi aklau memang kita ada masalah apa dikantor ya pulang dibahas dirumah sama suami, cerita gitu kan enak. Aku dikantor kayak gini ini ini. Paling tidak kan saling support (W2/S4, 247-253)</p>
		mengerti kesibukan	<p>saat memang kerja lembur pulang malam pulang jam tujuhan itu kan suatu saat ketika porsi pekerjaan menumpuk di perbankan pulangnya juga lebih malam maka itu sudah tidak menjadi masalah sudah tahu dibidangnya seperti itu tapi kalau solusinya ya harusnya sama-sama tahu kelebihanne mba (W2/S7, 214-220)</p>
kesimpulan:			
S1: ekonomi keluarga terpenuhi, bisa lebih sering refreshing bersama keluarga.			
S2: bisa membantu suami dalam membayar kebutuhan keluarga.			
S3: perekonomian keluarga tidak mengalami kekurangan.			
S4: adanya saling mendukung saat memiliki permasalahan di kantor bisa saling menguatkan. perekonomian keluarga tidak mengalami kekurangan.			
S7: bisa saling memahami dengan kesibukan pekerjaan kantor			
S8: kebutuhan ekonomi keluarga terpenuhi			
S11: pemasukan ekonomi keluarga lebih besar dari pada yang bekerja hanya suami saja.			

S12: bisa saling membantu dalam pemenuhan kebutuhan keluarga.			
28	kekurangan keduanya bekerja	menyamakan libur	Cuma tinggal waktunya, waktunya yang susah (Iter : ngepasin waktu?) waktu saya libur dia libur itu susah emmm pas aku dia pas ramai-ramainya. (W2/S1, 356-359)
		kurangnya pengawasan pada anak	Kurangnya itu, kurang pengawasan otomatis kalau siang dititipkan lingkungannya gimana mungkin nggak sesuai dengan cara didik saya resikonya begitu jadi kadang ada kata-kata baru waaaa itu dapet dari mana (W2/S1, 370-375)
			ya itu kejelekaannya itu kekurangannya kalau capek. kadang lupa kalau anaknya harus nggarap pr kadang lupa og mbak. kecapekan kadang lupa kekurangannya itu. sama anak jadi kurang kurang fokus itu. (W2/S2, 336-341)
			tapi sak jane aku ora seneng bojoku kerja. waktune kan kurang khususnya buat anak. waktune kan didik anak seng momong sama orang tua ne sendiri kan beda. anak saya dulu nakal banget loh mbak tak momongke di sana, wis ngerti nakal banget kadang ngidoni kadang. lha nek kaya gitu sek aku ra seneng yang kayak gitu (W2/S3, 258-266)
			Ya satu kita ngorbanin anak memang pasti ya jadi kan kadang ini anak itu kalau ditinggal kan orang tuanya sama sama bekerja kayak gitu, kurang penuhnya perhatian dari orang tuanya. Itu yang saya alami sendiri sih (W2/S4, 286-291) Ya untuk mengurus anak ini gak sepenuhnya kalo saya itu. Tapi untuk masalah ngurus ya mbak, tapi kalau untuk masalah membiayai semua kebutuhan ya sudah terpenuhi (W2/S4, 301-305)
			kekurangannya ya mungkin kalau udah punya anak ya itu kekurangannya kurang perhatian ya itu kurang perhatian ke anak, ketemu anak juga terbatas (W2/S11, 80-83)
		pekerjaan rumah tangga terbengkalai	kekurangannya ngurusin rumah, rumahnya berantakan nggak karuan hahahahah...pekerjaan rumah ya amburadul, kan nggak bisa rapi gitu, ya kekurangannya itu (W2/S2, 330-334)
			terus kemudian ya mungkin rumah ya mbak ya. rumah ya mungkin berantakan. kan biasanya bersihinnya seminggu

			sekali, atau nggak sabtu minggu, (W2/S11, 84-87)
		kurangnya waktu bertemu keluarga dan anak	waktu buat anak kurang, waktu ketemu ne juga ketemu Cuma malem sama pagi tok (W2/S3, 244-246)
			kekurangannya yaitu waktu. Cuma sebentar ketemu adek aja yang kurang. kan keduanya pulang e malem-malem (W2/S12, 172-174)
			ya itu waktu , kekurangannya waktu untuk keluarga apa lagi anak. (W2/S8, 129-130)
			kekurangan kalau suami istri bekerja mungkin waktu dengan anak-anak memang beda, quality time , quality itu kualitas artinya kualitas waktunya itu insya Allah bisa memperbaiki dengan kuantitas waktunya Jadi (Iter :kurangnya itu masalah waktu sama anak ?) iya mungkin di semua suami istri bekerja seperti itu. (W2/S7,221-227)
		kesulitan mengatur waktu	kekurangannya waktu itu tadi. pokoknya kalau dua-duanya bekerja kurangnya ya diwaktu. pembagian waktunya susah. di rumah masih ada aktivitasnya harus bisa bagi waktunya (W2/S8, 157-163)
<p>kesimpulan:</p> <p>S1: kesulitan menentukan waktu libur yang sama dengan pasangan</p> <p>S2: pengawasan yang kurang, informan tidak mengetahui lingkungan bermain anak saat ditinggal untuk bekerja. serta bimbingan kepada anak juga kurang. lalu pekerjaan rumah tidak terurus dengan baik</p> <p>S3: waktu untuk bertemu anak kurang. membuat pengasuhan untuk anak pada pendidikan dan perkembangan pergaulan anak kurang diawasi.</p> <p>S4: kurangnya perhatian kepada anak dalam mengurus kebutuhan anak sehari-hari. namun dalam pembiayaan sudah terpenuhi.</p> <p>S7: kurangnya waktu bersama anak.</p> <p>S8: kurangnya waktu bersama keluarga dan anak, dan kesulitan dalam pengaturan waktu</p> <p>S11: Kurang perhatian kepada anak karena waktu yang terbatas untuk bertemu. pekerjaan rumah tangga banyak yang terbengkalai</p>			

S12: waktu yang singkat bertemu anak.			
29	pendapatan suami dan istri	menerima pasangam dengan gaji kurang	Kalau gaji lebih besar saya (Iter : Nggeh) Kalau penghasilan lebih besar istri saya (Iter : Hehehe) istri saya gajinya kecil tapi penghasilannya istilahnya ya dia em el em online sementara ini dia lebih nambah lagi (Iter : Aamiin aamiin) aku nggak mau berburuk ya nggak pernah bicara yang omongan adalah doa semoga dia lebih besar dari aku ya nggak masalah , sama aja sih aku nggak minder (W2/S1, 501-510)
			kan juga gajine suami ku buat aku. hahahahahha (W2/S12, 236-237)
		tidak mencampuri keuangan pasangan	kalau pas ngambil nggak ngutek-ngutek uang gajian istri saya (W2/S1, 516-517)
		menghargai pasangan dengan gaji kurang	ya biasa saja, ya tetep dia kan penanggung jawabnya. kepala rumah tangga apapun yang di dikatakan tetep harus diikuti. maksud e pengeleuran yang banyak, atau apa kan tetep harus ijin. meskipun itu uang-uang saya kan tetep harus ijin. pengen beli motor kan dia nggak boleh ya udah nggak. aku pengen beli motor meskipun pakai uang sendiri kalau nggak boleh ya tetep ndak. yo kita harus tetep menghargai , istilahe wong lanang mengko harga diri ne turun peh kue iso golek duit gede. (W2/S2, 422-434)
			Kalau gaji lebih besar saya (Iter : Nggeh) Kalau penghasilan lebih besar istri saya (Iter : Hehehe) istri saya gajinya kecil tapi penghasilannya istilahnya ya dia em el em online sementara ini dia lebih nambah lagi (Iter : Aamiin aamiin) aku nggak mau berburuk ya nggak pernah bicara yang omongan adalah doa semoga dia lebih besar dari aku ya nggak masalah , sama aja sih aku nggak minder (W2/S1, 501-510) kalau pas ngambil nggak ngutek-ngutek uang gajian istri saya (W2/S1, 516-517)
		kewenangan	pengaruh mbak, misalnya kalau pengen beli-beli rumangsa nduwe penghasilan jadi yo pengaruhe ibarate ndak mau dilancang pada dilancangine gitu loh mbak. selama iki dia

			<p>yang lebih banyak menyampaikan pendapat e gitu mbak, saya itu ibarate manut mbak ibarate dek e pengen gini ibarate kalau apik yo monggo. nggak pernah eyel-eyelan sampe ngene ngene ngene nggak pernah. (W2/S3, 57-67)</p> <p>ee mestinya kan mohon maaf saya punya penghasilan yang lebih besar dari istri saya itu kan mungkin saya yang meluruskan tapi karena saya tidak memiliki dibidang itu ya sudah , (W2/S7, 87-90)</p>
		menyepelekan suami	<p>gaji saya sama mbak nita kalau selama ini...besar mbak nita, besaran mbak nita. (W2/S3, 340-342) setelah beberapa bulan pernikahan jenengen wong wedok nduwe hasil dewe, luweh okeh saya ee..leweh okeh saka saya ya kadang dek e sak enak e dewe kalo ngomong kalo ngongkon, sampai tak omongi kue karo bojomu ngongkon kaya karo anak buahmu samapai tak gitukke, ya Cuma kekuranganne istri yang bekerja itu kan mbantu suami tapi kan selama ini gaji ne banyak en dek e makane yo rada nyepelekke sitik (W2/S3, 349-361)</p>
		mensyukuri	<p>ya memang gaji nya kecil saya gede ya udah diterima aja. kalau Allah ngasih rejeki ya kita syukuri aja. (W2/S11, 141-143)</p>
		penggunaan pendapatant bersama	<p>Ya biasa gak membedakan gitu sing penting kan udah komitmen berdua kita kerja hasilnya dibagi berdua dinikmati berdua, ee bertiga ya dinikmati bertiga ya itu, nanti ndak dibuat sing hal hal sing macem macem gitu lho. (W2/S4, 402-407)</p>
		transparansi penggunaan keuangan	<p>kita punya pengeluaran sendiri, kita sama-sama tahu penghasilannya untuk apa aja, ya sudah. kan hasil keduanya kan untuk bareng-bareng gitu. (W2/S8, 217-221)</p>
kesimpulan :			
S1: menerima bahwa gaji istri lebih besar, dan mendoakan agar bisa lebih besar pendapatannya, dan tidak mencampuri pendapatan istri.			
S2: tetap menghargai suami meski memiliki pendapatan sendiri dengan tetap meminta izin dan patuh pada suami.			
S3: Istri lebih memiliki kewenangan dalam menyampaikan keinginan. pendapatan yang didapat			

<p>lebih besar istri, kemudian informan merasa istri menyepelekan dirinya sebagai suami.</p> <p>S4: gaji suami dan istri dijadikan satu dan digunakan untuk kepentingan keluarga</p> <p>S7: tidak mempengaruhi pemikiran istri karena tidak menguasai bidangnya istri, tetap membantu mengurus anak dan pekerjaan rumah tangga karena sudah dalam kehidupan berkeluarga meski gaji lebih besar</p> <p>S8: adanya transparansi Penggunaan uang karena digunakan bersama</p> <p>S11: Mensyukuri gaji yang didapat</p> <p>S12: menerima gaji lebih rendah dari suami, karena gaji suami diperuntukkan kepada istri.</p>			
30.	motivasi istri berhenti bekerja	pengawasan perkembangan anak	<p>aku ya kasihan juga sih kadang kalau ke sekolahan ada rapat ibu-ibu istri nggak ikut sebenarnya anak nggak apa-apa (W2/S1, 550-553) Cuma mungkin nggak pernah ditungguin masalah anak aja, kalau masalah istri kalau nggak ada anak atau udah gede sih nggak masalah, tapi ini anak masih es de itu takutnya kalau salah lingkungan. (W2/S1, 554-558)</p>
			<p>rencananya sih mau keluar mau fokus ke anak dulu. kasihan kalau di titipke terus kan lingkungannya kurang bagus. kadang ngomongnya suka ngelantur omongnya yang nggak bagus-bagus mak cul gitu loh mbak. nanti ndak terlanjur parah, terus aku ngalah, paling habis lebaran aku berhenti. kasihan anak ku nanti. (W2/S2, 193-201)</p>
			<p>yang kedua kalau misalnya ada kendala sama anak saya yang memang butuh bimbingan dari ibuk e pengawasan ekstra kedua orang tua lah kudu ngalah kue metu ngurus anak, (W2/S3, 4101-406)</p>
			<p>paling ngurus anak gitu aja. (W2/S12, 262)</p>
			<p>misalnya situasi yang nggak mendukung, kemungkinan masalah anak (W2/S8, 250-251)</p>
		kemampuan ekonomi	<p>saya memang mau berhenti kerja. ya alhamdulillah kan ekonomi sudah mapan, (W2/S2, 183-185)</p>
			<p>kalau saya sudah bisa, gimana ya kalau pekerjaan saya sudah mapan enak suatu saat mungkin tak suruh berhenti. itu yang pertama (W2/S3, 398-401)</p>

			<p>meminta untuk gak bekerja harusnya dia berpikir kan oo seenggaknya kan dia bekerja sendiri, wes sanggup ora kan kita kembalikan lagi. Kan semua sudah negerti ukurannya masing masing. Aku dengan kerja dengan hasil sakmene cukup apa endak, gitu kan seumpama gitu kan dia sudah tau takaran dan ukurannya (W2/S4, 445-457)</p> <p>cuman untuk kedepannya eee saya sudah mapan kemudian misal suatu saat istri mau berhenti dan tidak mau mengerjakan ya ngga apa-apa sih (W2/S7, 191-193)</p>
		mengembangkan bisnis	<p>terus bisnis sampingan kan udah ada jadi lebih mengembangkan bisnis sampingan daripada ikut orang. kalau ikut orang kan waktunya terpancang ya, harus stay di situ. jam segini harus pulang kerjaan harus selesai. kalau bisnis sendiri kan beda mau dikerjakan pagi sore malem bebas (W2/S2, 186-193)</p>
		kelelahan	<p>capek mbak, ikut orang itu capek, kan kita kan udah waktunya istirahat kan, disuruh apa..disuruh apa, terus waktunya pulang aku harus ngantar ini ngantar ini, jadi mau nggak mau kan harus wong bosnya yang nyuruh og, nanti kalau nggak mau kan (W2/S2, 205-210)</p>
		ijin suami	<p>meskipun belum mampu pun kalau suami nyuruh berhenti ya berhenti. (iter: kenapa begitu buk?) lha kerja nggak ijin suami kerjanya kan nggak enak, ya nggak berkah juga mbak. kita keluar rumah aja harus ijin suami paribasane ya nggak enak lah kerja nggak ijin suami (W2/S2, 508-514)</p> <p>suami mengizinkan nggak bekerja ya saya kemungkinan juga akan keluar akan resign . (W2/S8, 245-247)</p>
		berpindah tempat tinggal	<p>terus yang kedua kalau misalnya suami ada promosi jabatan atau apa harus pindah keluar kota atau apa namanya e...nggak nggak apa namanya kita jarak jauh gitu kan kalau suami menghendaki untuk ikut ya itu kan memang harus resign (W2/S8, 252-256)</p>
		Gaji rendah	<p>sama gaji ku yang ikut orang itu kan jauh, kalau bisnis ku sebulan bisa nyampe sepuluh sampe lima belas juta, kalau ikut orang kan Cuma satu juta, satu bulan itu Cuma dapet satu juta ikut orang. sama bisnisku malah besar bisnis ku. jadi</p>

			rencana ya mau keluar.(W2/S2, 224-231)
		kebebasan untuk berhenti	ya kalau saya terserah dia semisal dia masih tetep mau ya udah jalani terus aja (W2/S11, 165-166) ya gimana mbak saya nggak mau maksa sih orangnya, jadi ya terserah yang terbaik yang mana gitu aja. (W2/S11, 171-173)
			istri sudah menginginkan berhenti ya silahkan, kalau misal masih mau bekerja ya nggak apa-apa, pokoknya masih pingin ya monggo (W2/S7, 201-203)
<p>kesimpulan :</p> <p>S1: kasihan dengan istri yang kurang memahami perkembangan anak di sekolah, dan pengawasan pergaulan anak yang kurang.</p> <p>S2: berhenti bekerja karena ijin dari suami tanpa ijin dari suami tidak nyaman dalam bekerja, ekonomi sudah membaik, lebih memilih mengembangkan bisnis daripada bekerja pada orang waktunya terpancang, kelelahan saat bekerja pada orang, dan esar pendapatan bisnis sendiri lebih besar dibandingkan dengan bekerja di tempat orang lain harus menuruti perintah atasan. selain itu juga pengawasan pada pergaulan anak.</p> <p>S3: pekerjaan sudah mapan, dan Pengawasan pada perkembangan anak</p> <p>S4: mempertimbangkan pemenuhan kebutuhan ekonomi keluarga</p> <p>S7: ekonomi sudah mapan, memberi kebebasan kepada istri untuk berhenti ataupun masih bekerja</p> <p>S8: tidak di ijin kan suami bekerja, masalah pengasuhan anak, suami mendapatkan promosi ke luar kota,</p> <p>S11: memberi kebebasan istri untuk tetap bekerja atau berhenti</p> <p>S12: pengasuhan anak</p>			
31	pandangan mengenai perceraian	dampak pada anak	menuruti emosi kan pengene buyar buyar gitu kan tapi gak ngerti akhir ceritanya gimana, resiko nya akan jadi bagaimana untuk anak, (W2/S4, 472-475) Ya anu ya mbak, jalan hidupnya dia lah, kalau seandainya mereka dikondisikan dengan kehidupan orang tua nya yang seperti ini terus kan dilingkungannya dia kan juga pasti akan menaglamai ini mbak, perubahan mentalnya dia juga gitu lho (W2/S4, 487-494)
			anak juga ada dampaknya di lingkungan sekolah, lingkungan

			<p>kampung juga ada dampaknya. mungkin anak merasa malu apa ya , mungkin bapak ku yang mana sih ibuku yang mana, kan dia bertanya-tanya juga. (W2/S11, 220-226)</p> <p>Iha anak itu harus ada kedua orang tuanya to, harus ada satu sama lain to dek. kalau itu dari segi psikologi anak nggak bagus juga. (W2/S12, 291-295)</p> <p>kalau dampaknya untuk anak kalau anak kan kita orang tua kan harus saling memperhatikan. kalau kita misalnya bercerai itu kan otomatis udah pisah terus anak-anak harus ikut siapa ikut siapa jadi ya perhatiannya terbagi. dan itu contoh yang nggak baik untuk anak-anak. (W2/S8, 321-327)</p> <p>Yaa kalau yang punya anak ya anak kasihan (Iter : kasihannya itu gimana pak?) kita tidak memungkirinya kalau tumbuh kembang anak itu kalau masih hidup itu ya tidak bisa sempurna ya seperti itu (W2/S7, 331-334)</p> <p>kasihan anak. perhatiannya dari orang tua kan kurang (W2/S3, 431-432)</p>
		dampak pada hubungan keluarga	<p>untuk kehidupan pribadi kita, misale keluarga nak jadi gak enak juga to (W2/S4, 475-476)</p> <p>tidak pernah eee teman saya itu belum punya anak saya teman akrab tapi belum punya anak jadi yang pasti eee dari dua keluarga bisa putus ya seperti itu (W2/S7, 336-340)</p>
		dampak pada pelaku di masyarakat	<p>Maksudnya kan lak jadi perbincangan orang orang gitu lho mbak, ini seperti ini kan nantinya ngantem ke perasaan kita sendiri atau mental kita sendiri. Gitu jadi menyerang kita sendiri (W2/S4, 496-500)</p> <p>kalau dampak di masyarakat untuk orang tuanya, gimana ya jadinya, e....mungkin pandangannya jadi jelek atau gimana ya kalau misalnya kan kita untuk mengatasi masalah rumah tangga aja nggak bisa. jadi cap nya cap mungkin ya kalau fikiran saya ya cap nya negatif dari orang yang nggak bercerai. meskipun semuanya nggak negatif. (W2/S8, 334-342)</p> <p>di masyarakat masih muda sudah pernah sattus janda dan</p>

			<p>status duda terus belum lagi misalnya penyebab cerai apa karena keluarga dan kedua belah pihak lebih banyak jadi harus lebih banyak menjawab pertanyaan dari luar dan sebagainya. (W2/S7, 340-346)</p> <p>ya tentu di lingkungan tetangga di gosipkan yang nggak- nggak. padahal belum tahu yang sebenarnya (W2/S1, 601-603)</p>
			<p>nek tangga-tangga yo ora apik, di omongke tangga kok nganti cerai kui masalahe opo. (W2/S3, 433-435)</p>
		aturan agama	<p>kalau saya kurang setuju, (iter: kenapa mas?) lha kan perceraian itu dalam agama di benci oleh Alloh (W2/S11, 211-215)</p>
			<p>ya jangan sampai mbak, perceraian itu di benci Allah, masa kita ngelakuin yang tidak disukai Allah. nek saya sih gitu aja mbak (W2/S1, 596-599)</p>
		rasa suka pada pasangan	<p>karena tidak didasari dengan suka sama suka kemudian tidak didasari dengan komitmen rumah tangga yang baik sehingga sekarang cerai pengalaman dari itu saya pikir kalau memang tidak diniati sama-sama tidak saling ya langgeng. (W2/S7, 323-328)</p>
			<p>orang dulu sama-sama suka nggak dijodohin dipaksa nikahnya sudah tau satu sama lain. jadi ya tetap bertahan. (W2/S2, 543-546)</p>
<p>kesimpulan:</p> <p>S1: perceraian adalah hal yang dibenci ALLAH maka informan tidak ingin melakukan perceraian, dampak dimasyarakat menjadi bahan pembicaraan yang negatif</p> <p>S2: menikah karena didasari rasa suka dan tanpa paksaan, membuat ingin tetap mempertahankan pernikahan.</p> <p>S3: dampak pada anak, anak kurang mendapatkan perhatian dari orang tuanya, dampak di masyarakat menjadi pembicaraan negatif di masyarakat</p> <p>S4: perceraian berdampak pada perkembangan psikologis anak, berdampak pada hubungan dengan keluarga, dan di masyarakat menjadi pembicaraan negatif dan akan berdampak pada psikologis diri.</p>			

S7: pernikahan yang tidak didasari komitmen rumah tangga, dan saling menyukai akan menimbulkan perceraian, dampaknya bagi anak akan mengganggu pertumbuhan dan perkembangan anak. bagi keluarga berdampak putusnya hubungan silaturahmi antara kedua keluarga, di masyarakat memiliki status sebagai janda dan duda, serta menjadi bahan pembicaraan di masyarakat.

S8: dampak perceraian pada anak. perhatian untuk anak menjadi terbagi, dan bagi orang tua adalah mendapatkan stigma negatif dari masyarakat

S11: kurang setuju dengan perceraian karena hal yang dibenci ALLAH , dampak perceraian mengganggu perkembangan psikologi anak

S12: dampaknya pada perkembangan psikologi anak yang kurang bagus.